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 रेटेड ३  acy

 लोक  सभा
 जिसे  अंग्रेजी  में  प्रणालीਂ  कहते

 के  प्रयोग  पर  शिक्षा  दी  जाती  हे  ।

 २८  १९५२
 अमरीका  से  दो  महिलायें  इस

 क्षेत्र  में  काय  करने  के  लिये  अभी  तो  एक  ag

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  के  लिये  आई  हें  ।  संयुक्त  राष्ट्र के  जनसंख्या

 शू  अध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  असीन  विभाग  ने  संयुक्त  राष्ट्र  के  जनसंख्या  अध्ययन

 कार्यालय  के  संचालक  डा०  सी  ०  चन्द्र दो खर

 की  सहायता  के  लिए  जो  रामनगर  केन्द्र
 सदस्यों  द्वारा  शपथ  ग्रह ण

 के  प्रभारी  एक  जन वर्णक की  सेवायें  भी

 श्री  नित्यानंद  कानूनगो  )  अर्पित की  हैं

 श्री
 श्री  वेलायुद्ध :  में  ज्ञात  सकता  हूं प्माघो

 कि  क्या  उपरोक्त  प्रणाली  के  अतिरिक्त  किसी

 अन्य  प्रणाली  की  सिपारिश  इंग्लैण्ड  के  कुछ

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  विशेषज्ञों  द्वारा  की  गई  थी  ?

 परिवार  अयोजन  योजना  राजकुमारी  अमृत  कौर  :  अन्य  प्रणालियां

 न  २२७.  श्री  बेला यु धन  :  कया  स्वास्थ्य  हें तो  किन्तु  मुझे  किसी के  बारे  में

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  :  सुझाव  नहीं  दिये  गये  हें  ।

 जनाब  अमजद  अली  :  क्या  माननीय
 भारत  सरकार  द्वारा  प्रारम्भ  की

 arg  परिवार  आयोजन  योजना  की  प्रगति £  मंत्री  हमें  बतला  सकती  हें  कि  इस

 तथा  परिवार  आयोजन  की  मोटी  मोटी  बातें

 इस  क्षेत्र  में  काय  करने  वाले
 कया  क्या  इसमें  निग्रहਂ  भी

 शामिल है  ?
 की  संख्या ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत  राजकुमारी अमृत  कोर  :  जनसंख्या

 ्  परिवार  नियमन  तथा सरकार  ने  तीन  केन्द्रों  के  स्थापित

 किये  जाने  की  अनुमति  दी  है
 :

 एक  लेडी  निग्रहਂ  के

 ही  अंतगर्त आता  है ह्ाडिंग  मेडीकल  कॉलिज  एक  लोदी

 नई  दिल्ली  में  तथा  तीसरा  मैसूर  राज्य  के  श्री  एस०  alo  राम स्वामी  :  माननीय

 रामनगरम्  हेल्थ  यूनिट  में
 ।

 इन  केन्द्रों  में  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी कि  क्या

 परिवार
 q  आयोजन  की  एक  विशेष  सरकार  भारत  में  कहीं  सन्तति  निग्रह  केन्द्र

 aed
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 है ~~  तो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 माननीय ऐसे  केन्द्रों  की  संख्या  कया  है  ?  :  तथा

 राजकुमारी अमृत  ऐसा  कोई
 सदस्य  का  ध्यान  २०  १९५२  को

 गये  तारांकित wet  संख्या  ३२  के  सम्बन्ध में केन्द्र  नहीं  चल  रहा  है  ।

 श्रीमती  To  काले  :  क्या  सरकार  को
 दिये  गये  उत्तर  की  ओर  दिलाया  जाता  हें  ।

 ज्ञात  हे  कि  यह  पद्धति  जिसे  अंग्रेजी  में  श्री  बेला यु धन  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि

 फिल्म  प्रणालीਂ  कहते  डा०  मेरी  स्टोर्स  क्या  रायला  सीमा  में  अकाल  सम्बन्धी  सहायता

 देने  के  लिये  मद्रास  सरकार  को  कोई  विशेष ara  अनुपयुक्त  घोषित  की  जा  चुकी  हूं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  अनुदान  दिया  गया  तथा  यदि  दिया  गया

 हैं  तो  कितना ?
 अपनी  राय  देना  हुआ  ।

 श्री  कर मरकर  :  ठीक  ठीक  afer डा०  एम०  एम०  दास  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  मुझे  ज्ञात  नहीं  किन्तु  में  इतना  अवश्य  कह

 सकता  हुं  कि  भारत  सरकार  कमी  वाले  क्षेत्रों की  परिवार  आयोजन  समिति  ने  यह  निर्णय

 में  खोले  गये  दलिया  आदि  बांटने  वाले  केन्द्रों किया था  कि  यह  मद  विशेष  कार्यावलि  में

 से  निकाल दिया  तथा  यदि  किया  का  ५०  प्रति  मत  व्यय  उठाने  को  राजी  हो

 गई  परन्तु  यह  राशि
 ४८

 लाख  रुपये  से तो  क्या  भारत  सरकार  भी  इस  मद  को  निकाल

 देने  का  विचार  रखती  है  ?  अधिक नहीं  होगी  ।

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  जी  नहीं
 श्री  बेला यु धन  में  यह  ज्ञात

 श्री  नम्बियार  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  के  अकाल  सहायता

 कोष  में  से  अनुदान  के  रूप  में  कितना
 कि  अमरीकी  विश्लेषण हमें  भारतीय  परिवार

 दिया  गया  तथा  उक्त  धन  किसे  दिया  गया
 आयोजन  के  सम्बन्ध  में  कहां  तक  परामर्श

 ह--मद्रास  सरकार को  या  किसी  अन्य
 दे  सकते हूं  ?

 कारी  संस्था  को  ?

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  अनुभव  से  श्री  कर मरकर :  प्रश्न  के  प्रथम  भाग

 तो  किसी  भी  देश  वहां की  दशाओं  के
 के  सम्बन्ध  में  तो  मुझे  यह  कहना  हे  कि  प्रधान

 लाभ  उठाया  जा  सकता  हे  ।
 मंत्री  द्वारा  सामान्य  सहायता  कोषों  में  से

 आंध्र  देश  के  अकाल  प्रीत  क्षेत्रों  को  सहायता
 ३७३  लाख  ५  हजार  रुपये  दिये  गये

 में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इस  धन  का  उपयोग

 FIL.  श्री  बेला यु धन  :  क्या  खाद्य  तथा  किस  संस्था  द्वारा  किया  जायेगा  |

 कृषि  मंत्री  ag  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  में

 आंध  देश
 के

 अकालग्रस्त

 क्षेत्रों

 समझता हूं  कि  २५,०००  रुपय ेके  अतिरिक्त

 को  भारत  सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता  का  ह  धन  मद्रास  के  राज्यपाल  के  द्वारा

 तथा
 a

 | गया  ह

 मद्रास  सरकार  को  सहायता  att  रांघवाचारी :  क्या  अकालों  की

 वृत्ति  रोकने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  गईः

 1,  |
 ? ड

 गया
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 श्री  करमरकर  :  प्रश्न  अकाल  सम्बन्धी  कह  सकता
 कि

 रुपये  का  मूल्य
 रुबल  में  कितना

 हू
 सहायता  के  विषय  में  है

 ।

 श्री  पुन्नू
 :

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  श्री  टी०  के०  चौधरी  :  रुपया  रूबल

 विनिमय  के  आधार  पर  वस्तु-विनिमय  किस कया  सरकार  को  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार

 से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  प्रकार  होता  हू
 ?

 हें  कि  सहायता  सम्बन्धी  कार्यवाहियां उक्त  श्री  कर मरकर  जैसा  कि  माननीय

 राज्य  के  कतिपय  समुद्रतटीय  क्षेत्रों  में  भी  सदस्य  को  ज्ञात  वस्तु-विनिमय  तो

 विनिमय
 के  आधार  पर  होता  है  तथा  रुपये

 श्री करमरकर :  में  समझता  हूं  कि  मूल  कौर  रूबल  विनिमय दर  का  इस  से  कोई

 नथ
 नहीं  है

 ।
 रूस  ने  हमें  निम्न  भारतीय

 तो  आंध्र  देश  से  सम्बन्ध  रखता है

 वस्तुओं  के  बदले  में  १००,३९९  मीट्रिक  टन
 अध्यक्ष  महोदय  :

 इसके  अतिरिक्त

 गेंहू
 :  कच्चा  पटसन  ५,०००  मीट्रिक

 सदस्य  का  मूल  के  क्षेत्र

 के  बाहर
 हैं

 चमड़ा  २,५००  मीट्रिक  चाय

 १,८५०  मीट्रिक  टन  तथा  तम्बाकू  ५,५००

 रुसी  गेहूं  मीट्रिक  टन  ।  दोनों  के  मूल्य  बराबर  २  थे  ।

 *२२९.  श्री  वे ला यु धन  :  क्या  खाद्य  तथा  श्रीमती  रेणु  चक्रवती  संयुक्त  राज्य

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 भारत  द्वारा  खरीदे  गये  रूसी  में  यह  मूल्य  कैसा  है
 ?

 गेहूं  का
 श्री  कर मरकर

 :
 में  समझता हूं  कि  यह

 रूसी  रूबल  और  भारतीय रुपये  सौदा  सब  सौदों  की  तुलना  में  अच्छा  ही

 के  मध्य  विनिमय  दर  किस  प्रकार  निश्चित  रहा हैं  ।
 की  तथा

 श्री  बेला यु धन  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 क्या  भारत  तथा  रूस  की  मुद्राओं  कि  क्या  रूसी  रूबल  और  भारतीय  रुपये  की

 के  विनिमय  दर  के  सम्बन्ध  में  दोनों  देशों  के  विनिमय  दर  निश्चित  न  किये  जाने  के  कारण

 बीच  कोई  क़रार  हुआ  हैं
 ?

 व्यापार  में  कोई  कठिनाई  होती  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 आप  तो  कल्पना  के
 कर मरकर )  गत  वर्ष  रूसी  गेंहू

 पर  ऐसा  कह  रहे  हें  ।

 विनिमय  आधार  पर  प्राप्त  किया  गया  था  ।

 at  वेलायुद्ध  :  जी  नहीं  ।  माननीय

 मंत्री  ने  बतलाया  था  कि  विनिमय  दर  अभी
 जी  नही ं।

 निर्धारित नहीं  हुई  है  तथा  उसी  के
 आधार

 पर

 श्री  बेलायुधन
 :

 क्या  भारतीय  रुपये
 तथा

 में  यह  रहा  हूं  ।

 महोदय  :  उन्होंने  तो  यह

 आघार  पर  निर्धारित की  जाती  हे  ?
 था  कि  विनिमय  दर  निश्चित  करना  ara

 श्री  कर मरकर  :  रूस के  साथ  हमारा  दशक  नहीं  क्योंकि  सामान  की

 बदली  वस्तु-विनिमय  के  आधार  पर  की

 उपलब्ध  सामग्री  के  आधार  पर  में  यह  नहीं  जाती है  ।
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 डा०  एम०  एम०  में  ज्ञात  कर  की  विकास  सम्बन्धी  अनुसन्धान  योजनाओं

 के  जो  कि  सदन  पटल  पर  रखे  गये हूं  कि  भारत  सरकार  ने  रूस

 की  सरकार  को  रूसी  साम्यवाद  के  बदले  विवरण  में  दी  गई  धन  दे  रही  हैं  ।

 में  क्या
 क्या

 वस्तुए  भेजी  हे  ?

 श्री  करमरकर :  मुझे  आशंका  है  कि
 विवरण

 माननीय  सदस्य  ने  मेरे  उत्तर  को  सुना  नहीं  |  (१)  कतिपय  देसी  घासों  तथा  पत्तीदार

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  |  चारों  की  पोषण-शक्ति  निर्धारित  करने  की

 योजनाये ं॥
 चारे  को  स्थिति

 (२)  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान *  २३०.  डा०  राम  सुलग  सिंह :  क्या
 नई  दिल्ली  में  घास के  मैदानों  की  जांच  करने

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  वतलाने  की  कृपा

 PUT
 ०५४  ७५  तथा  देसी  और  विदेशी  खातों  तथा  के

 इकट्ठे  जांच  करने  तथा  बांटने
 की

 योजनाये ं॥ (#)
 भारत  में  wat  की  स्थिति

 कया  4.0
 (३)  बम्बई  राज्य  में  चरागाह  की

 घासों  तथा  फलियों  की  क़िस्म  सुधारने  की
 क्या  सरकार  ने  भारत  में  घास  के

 मैदानों  का  विकास  करने  के  लिये  कोई  योजना  योजना  ।

 wae है  ?  (४)  मध्य  प्रदेश  में  चरागाह  की  घासों

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  तथा  फलियों  की  किस्म  सुधारने  की  योजना  |

 :  देश  में  जितना  चारा  (५)  भारतीय  कृषि  अनुसंधान

 होता  ह  वह  मात्रा  में  इतना  नहीं  होता  नई  दिल्ली  में  भारतीय  प्यूरारिया  किस्मों  के

 परीक्षण  के  fod  तथा  कुदजू  वाइन  को  उगाने उससे  देश  के  समस्त  पशु  पूर्ण  रूप  से  स्वस्थ

 सकें  |  कुल  कमी  इस  प्रकार  की  नहीं  कही  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  बातों  पर  खोज  करने

 सकती  कि  उससे  जीवन  हानि  का  खतरा  की  योजनायें  ।

 हो  सन्  १९५१  में  वर्षा  न  होने  के  कारण

 डा०  राम  सुलग  में  ज्ञात  कर  सकता

 fast तथा  पैप्सू  राज्यों  से  चारे की  भारी  हूं  कि  कया  हिसार  में  वास्तव  में  कुछ  पशु a  ?
 के  समाचार  प्राप्त  हुए  थे  ।  पंजाब  (  हिसार  मरे  ष

 को  छोड़  कर  सभी  राज्यों  में  स्थिति  श्री  कर मरकर  :  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  पास

 पर  काबू  पा  लिया  गया  हैं  ।  हिसार  जिले  की
 कोई  सुचना  नहीं  हे  ।  में  ने  तो  यह  कहा  था  कि

 स्थिति  के  मैच  के  मध्य  में  और  भी  अधिक  कुल  कमी  इस  प्रकार  की  नहीं  कही  जा  सकती

 बिगड़ने  के  समाचार  आये  थे  ।  तब  से  चारा  थी  कि  उस  से  जीवन  हानि  का  खतरा  हो  ॥

 तरफ़  से  वहां  भ  गया  हे  तथा  स्थिति
 सामान्य  रूप  से  स्थिति  यह  ह  ।  किसी  क्षेत्र

 भ्लीरे धीरे सुधरती जा रही हू सुधरती  जा  रही  हू  विशेष  में  पशु  मरे  हें  या  यह  बतलाना

 प्रारम्भिक रूप  घास  के  मैदानों  मेरे  लिए  सम्भव  नहीं  हैं  ।

 के  विकास  करने  का  दायित्व  राज्य  सरकारों  डा०  राम  सुभग fag:  क्या में  घास

 पर
 है  ।  भारत  सरकार  यश-पोषण  से  विकास  योजनाओं पर  व्यय  हुए  धन  की

 सम्बन्ध  रखने  al  ली  समस्याओं  तथा  चराग  हों
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 थ्री  कर मरकर :  इसकी  मुझे  सूचना  है  जिसमें  उस  ने  इस  बात  को  मंजूर  किया

 कि  हिसार  में  हज़ारों  जानवरों  की  जानें चाहिये

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 चली  गई  हूं  और  इस  समय  वहां  की  परिस्थिति

 कठिनाई  घास  विकास  योजनाओं  पर  व्यय
 कैसी है  ?

 की  इतनी  नहीं  हें  जितनी  कि  इस  बात  का
 श्री  कर मरकर  :  सरकार  को  ज्ञात  हे  कि

 निर्णय  करने  की  है  कि  अमुक  भूमि  का  उपयोग  बहुत  से  जानवरों  को  उन  के  मालिकों  ने  यों

 खाद्यान्न  उत्पन्न  करने  के  लिये  किया  जाये  या  ही  छोड़  दिया  था  ।  अतएव  भारत  सरकार  ने

 चरागाह  बनाने  के  लिये  ।  प्रायः  यही
 ऐसे  जानवरों  की  समुचित  देखभाल  करने  के

 नाई  सामने आती  हैं  ।  लिये  कुछ  केन्द्र  स्थापित  करने
 की

 दिशा  में

 शीघ्र  ही  कार्यवाही  की  थी  ।  मुझे  इस  सम्बन्ध
 डा०  राम  सुभग  यह  घास  विकास

 योजनायें किस  क्षेत्र  में  या  देश  के  किन  किन
 में  कोई  जानकारी  नहीं  हूं  कि  क्या  कुछ  जाने

 भी  गई  हैं  ।
 राज्यों  में  चालू  की  गई  हें  ?

 at  करम सरकर  बम्बई  तथा  मध्य
 अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  करार

 *२३१.  डा०  राम  सुभग  fag  क्यां
 प्रदेश  में  ।  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  संस्था

 में  कुछ  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।  area  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  अन्तर्राष्ट्रीय गेहूं  करार  के
 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती :  क्या  हम  किन्हीं

 क़रार  के  लागू  होने  के  विदेशों  से  aes
 शभ्रकार के घास के  घास  के  बीजों  का  निर्यात करते

 ्  कितना  खाद्यान्न  मंगाया  गया  है  ?

 ह्
 id

 श्री  करमरकर  :  मेरे  ज्ञान  में  नहीं  है  ।
 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  अन्तर्राष्ट्रीय गेहूं  करार  के  १
 बाबू  रामनारायण  सिह  अधिक  अन्न

 १९४९  को  लागू  होने  के  समय  से  २०

 उपजाओ  आन्दोलन  की  तरह  अधिक  घास  १९५२  तक  भारत  ने  क़रार  के  अन्तर्गत  कुल
 उगाने  के  आन्दोलन  की  जरूरत  सरकार  24's  लाख  मीट्रिक  टन  गेहूं  का  आया

 समझती है  या  नहीं  ?  यदि  समझती है  तो  किया  t

 इसके  लिए  कौन  कौन  से  उपाय  हो  रहे  हें  ?
 डा०  राम  सिंह  :  क्या  लन्दन

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  अधिक  अन्न
 लन  के  असफल  रहने  के  जो  कि

 जाओ  आन्दोलन के  सम्बन्ध  में  नहीं है  ।  यह  राष्ट्रीय  गेहूं  करार  का  पूर्वावलोकन करने  के

 तो  विशिष्ट  रूप  से  चारे  के  विषय  में  है  ।
 लिये  हाल  ही  में  हुआ  हमारे  गेहूं  आयात

 श्री  एम०  वी०  राम स्वामी :  में  ज्ञात  के  कार्यक्रम  को  कुछ  हानि  पहुंचेगी
 ?

 कर  सकता  हूं  कि  क्या  कोयम्बटूर  जिले  के  श्री  करमरकर  :  जी  नहीं  ।

 घरापुरम  तालुके  में  चारे  की  भारी  कमी  है
 श्री  इस  अन्तर्राष्ट्रीय गेहूं

 जिसके  फलस्वरूप  कंगयम  के  बेलों  की  बहुत
 की  शर्तें क्या  हें  ?

 सी  अच्छी  अच्छी  नस्लें  नष्ट  हो  गई  हें  ?

 श्री  करमरकर  :  इस  क़रार  के
 श्री  करमरकर  :  इन  दोनों  बातों  के  सम्बन्ध

 में  में  सुचना  एकत्रित करूंगा  ।
 गेंह  की  एक  निश्चित  मात्रा  निर्धारित  कर  दी

 जाती  जिसको  हम  आयात  कर  सकते  हैं  +

 उदाहरण  के  सन्  १९४९-५०  में

 ने  पंजाब  सरकार  की  उस  विज्ञप्ति  को  देखा  मूत  मात्रा  १०  लाख  ४०  हजार  टन  थी
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 १९५०-५१  यह  १५,००,०००  टन  करेंगे  कि  देश  में  प्रति  ay  फसलों  में  कीड़ा

 १९५१-५२  तथा  उसके  अगले  ay  भी  मात्रा  लग  जाने  तथा  अन्य  रोगों  के  कारण  कितने

 इतनी  ही  है  ।  इसके  लिए  उच्चतम  और  प्रति  शत  खाद्यान्न  की  हानि  होती  है  ?

 तम  मूल्य  सीमायें  निश्चित  कर  दी  गई  हें  ।  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्रो

 उदाहरण  के  लिए  चार  वर्षों  में  निम्नतम  में  समझता  हूं  कि  इस  समय

 मूल्य  १.५०,  2.8o I  १.३०  और  2.20  इन  हानियों  अनुमान  लगाना  संभव

 प्रति  बदल  रहा  है  ।
 नहीं  है  ।  में  इस  बात  की  जांच  करवा  रहा  हूं

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  कि  ऐसी  हानि  का  अनुमान  लगाने  के  लिये

 sing  क़रार  में  कौन  कौन  से
 देश

 किसी  प्रणाली  का  निकाला  जाना

 है  ?  कहां  तक  संभव  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में

 श्री  करमरकर
 :  जिन  देशों  को  गेहूं कि

 उस  पर  होने  वाले  व्यय  पर  भी  ध्यान  दिया
 a

 जाना  a
 ७  ।

 आवश्यकता  है  और  जो  देश  गेहूं  का  उपयोग

 करते हें  वही  इस  क़रार  में  शामिल  हैं  ।  अब
 डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  सरकार

 देशों  के  नाम  बतलाने  की  तो  इसके  फसलों  के  रोगों  पर  काबू  पाते  के  लिये  कोई

 लिए  तो  मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहियें
 ।  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 प्रत्येक  श्री  कर मरकर  :  जेता  कि  में  ने  अभी

 में  गेहूं  का  प्रति  टन  मूल्य  क्या  था
 ?

 एक  विस्तृत  योजना  विचाराधोन

 att  कर मरकर  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  यह  खर्चे  की  राद

 देने  के  लिए  मुझे  ga  सुचना  चाहिये  ।  पर  निसार  करेगी  |

 श्री  वी०  बी०  गांधी  :  अभी  हाल  ही  में  गोबर

 संयुक्त
 राज्य

 अमरीका  से  जिस  गेहूं  का  आयात
 *233.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 से  अधिक हैं  जो  हमें  अन्तर्राष्ट्रीय गेंद  क़रार
 करेंगे

 के  अन्तर्गत देना  पड़ता  हैं  ?  क्या  सरकार यह  क्या  सरकार  ने  गोबर  से  खाना
 दोनों  मूल्य  बतलायेगी  ?

 पकाने  की  गैस  तथा  खाद  तैयार  करने

 श्री  करमरकर  :  गेंहू  उधार  क़रार  के
 जैसा  कि  संयुक्त  राज्य  सरकार  के

 अंतगर्त  हमें  जो  गेहूँ  प्राप्त  हुआ  उसका  मूल्य  afer  विभाग  ने  सुझाव  दिया  सम्भावनाओं

 तो  में  इसी  समय  बतला  नहीं  सकता
 ।  परन्तु  पर  खोज  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रयत्न

 अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  क़रार  के  अधीन  प्राप्त  हुए  किये  तथा

 गेहूं  के  बारे  में  में  यह  कह  सकता हूं  कि
 उसका

 यदि  किये  तो  उस  के  क्या
 मूल्य  खुले  बाजार  भाव  काफी  कम  था  |

 परिणाम  निकले  हूँ
 ?

 कीड़ा  लग  जाने  तथा  अन्य  रोगों  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कारण  हुई  विद्या  की  हानि  :  में  नहीं  जानता  कि

 २३२०  डा०  राम  सिह  :  क्या  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  सरकार  के

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  निर्यारिंग  विभाग  ने  इस  के  बारे  में  कोई  tar
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 सुझाव  दिया  है
 ।

 इस  विषय  पर
 भारतीय  श्री  करमरकर

 :
 जहां  तक  मुझे  पता

 कृषि  अनुसन्धान  संस्था
 में  १९४०  से  निर्माताओं  द्वारा  एक  प्लांट  प्रयोग  के  रूप  में

 दिल्ली  राज्य  के  शमीलपुर  गांव  में  स्थापित अनुसन्धान  कांयं  किया  जाता  रहा  हे  |

 किया जा  रहा  वहां  की  दशाओं  में  इसका
 एक  डिमांस्ट्रेशन  प्लांट

 परीक्षण  किया  जायेगा  ॥
 से  किये  जाने  वाले  से  पता  लगता  है  किਂ

 ४  या  ५  जानवरों  के  गोबर  १३०-  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन

 १५०  पौंड  प्रति  से  लगभग  ७०-८०  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  क्या

 फुट  जलने  वाली  गस  तयार  की  जा  सकती  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 फिर  pt  चीज  बचती  हूं  उस  में  भी  खाद
 क्या  नई  दिल्ली  के  रेलवे  स्टेशन

 कला  अंश  रहता  हे  और  उस  से  एक  में  ३
 को  नया  रूप  देने  का  कोई  निणेय  किया  गया  है  ;

 टन  सूखा  खाद  dare  किया  जा  सकता
 तथा

 faa  में  लगभग  १.५  प्रति  दात  नाइट्रोजन

 यदि  किया गया  हैं
 तो

 इस  प्रस्थापना
 होता है  ।  इतनी  गस  एक  औसत  परिवार  की

 खाना  पकाने  सम्वत् थी  दैनिक  आवश्यकता  की  के  कब  तक  कार्यान्वित  होने  की  सम्भावना  है  ?

 पूर्ति  के  लिये  पर्याप्त  होती  है  ।  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 बी०  :  जी  हां
 उक्त  संस्था  में  एक  बड़ा  संयंत्र

 लगाने  के  set  पर  बिचार  किया  जा  रहा  इस  काम  को  शीघ्र  ही  हाथ  में

 जिसके  द्वारा  यह  मालूम  किया  जा  सके  लेने  का  विचार  हैं  तथा  यह  १९५३-५४  में

 कि  इस  प्रकार  गेस  तयार  करना  लाभदायक  पूरा  हो  जायेंगी

 सिद्ध  होगा  या  लाभदायक  |
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  माननीय

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  माननीय  मंत्री  मंत्री  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  इस  नई  दिल्ली

 स्टेशन  के  रीमाडल  करने  पर  कितना  व्यय यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  एक  ऐसा

 होगा ? संयंत्र  om  में  क्या  खच  पड़ेगा

 और  क्या  आर्थिक  दृष्टि  से  यह  ठीक
 होगा

 ?  श्री  एल०  बी०  शास्त्री :  करीब  ५१

 श्री  करमरकर
 :

 जी  हां  ।  उदाहरण
 लाख |

 के  लिये  एक  गैस  प्लांट  vo  वी०  जोशी  एण्ड
 एम०  एल०  द्विवेदी  :  इस  रेलवे  स्टेशन

 पूना  द्वारा  तेयार  किया  गया  हैं  ।

 दो  और  चार  व्यक्तियों  वाले  परिवारों  की
 के  बनने  के  बाद  मुसाफिरों  को  कौन  कौन  सी

 सुविधायें  विशेषकर  तीसरे
 आवश्यकतानुसार  गैस  तयार  करने  वाले

 प्लांटों  की  क़ीमत  उन्होंने  १२००  रुपये  दर्जे  के  मुसाफिरों को  ?

 और  १८००  रुपये  रखी  थी  |

 श्री  एल०  बी०
 शास्त्री :  सब  तरह  की

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  माननीय  मंत्री  जो  कि  संभव  और  जो  ऐसे  स्टेशनों

 बतलावेंगे  कि  क्या  दिल्ली  से  १२  मील  के  पर  आज  कल  नहीं  देने  का  इरादा  खास

 तौर  पर  थर्ड  क्लास  के  मुसाफिरों  के  लिये फ़ासले  पर  एक  ऐसा  प्लांट  लगाया  गया  है

 या  लगाया  जा  रहा है  ?  अगर  लगाया  गया
 पैसेंजर  शेड्स और

 वेटिंग  sea

 वो  उन  कय  sraqtr  हो  रहा  है  ?  बनेंगे
 ।

 माननीय  सदस्य  जानते  हूँ
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 कि  क्लास  के  मुसाफिरों  को  काफी  awd  श्री  एल ०  बी०  शास्त्री  :  में  समझता

 होती  उन  दिक्कतों  को  दुर  करने  के  ख्याल  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  i

 से  नये  वेटिंग  हाल  बनेंगे  और  लंवेटरीज़  faster  अनुयोग  संस्था

 are  भी  काफ़ी  अच्छे  ढंग  की
 *२३५.  श्री  हुक्म  सिह

 :  क्या  संचरण

 बनाई  जायेंगी  ।  इसके  अलावा  खास  तौर  पर
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 :
 जो

 बाहर  के  हमारे  यहां  टूरिस्ट्स  (

 क्या  विशेष  अनुयोग  संस्था  ने
 1...  आते  हें  उनके  लिये  दिल्ली  art  काफी

 तकलीफ़देह  है  ।  उनके  ख्याल  से
 सन्  १९५१  में  सन्  १९५०  की  बाकी  बचे

 सभी  अनुयोगों  का  निपटारा  कर  दिया भी  खास  इन्तज़ाम  इस  में  किया  जायेगा  ।

 और  इस  बात  का  खास  तौर  पर  ध्यान  तो  अब  भी  कितने

 रखा  जायेगा  कि  ज  क्लास  के  और  इंटर  अनुयोगों  का  निपटारा  किया  जाना  तथा

 क्लास  के  मुसाफिरों  के  लिये  अच्छे  क़िस्म  के  सन्  १९५०  में  प्राप्त  नवीन

 वेटिंग  रूम  और  दूसरे  इन्तज्ञामात  किये  योगों  की  संख्या  क्या  थी  तथा  ३१

 जायें  १९५२  को  कितने  अनुयोग
 ~

 श्री  एम०  द्विवेदी :  क्या  माननीय
 थे  9

 मंत्री  यह  बतलावेंगे  कि  इस  स्टेशन  के  बन
 संचरण  मंत्री  जगमोहन  oe

 जाने  के  बाद  वहां  के  स्टाफ़  वर्ग  )
 जी  अनुयोग  संस्था  सन्  १९५०

 इससे  पहले  के  किसी  अनुयोग  की  जांच
 में  वृद्धि  हागी  और  यदि  तो  उसमें  कितना

 व्यय  होने  की  सम्भावना है  ?  कर  रही है  ।

 श्री  कल  बो०  शास्त्री :  अभी  इसकी
 २३१  १९५२  को

 धीन  अनुयोगों  की  संख्या  २७३  थी  ।
 पूरी  इत्तिला  नहीं  है  और  यह  कहना  भी  अभी

 कठिन  हूं  कि  कितना  खर्चा  हमारा  बढ़  जायेगा  ।  जनवरी  से  लगा  कर  मा  के  अन्त

 लेकिन  बढ़ेगा  तो  भी  बहुत  थोड़ा
 ।  तक  २९६  अनुयोग  प्राप्त हुए  थे  ।  जिन  में

 से  २०७  अनुयोग  ३१  १९५२  को

 सेठ  गोविन्द  दास  :  जो  ट्रेनें  अभी  नई  दिल्ली  विचाराधीन थे
 wat  पर  नहीं  आती  खास  कर

 बाद  की  तरफ़  तो  क्या  इस  स्टेशन  के  श्री  हुक्म  fag:  क्या  इस  ce  में

 धन  जाने के  सब  स्टेशनों से  इस  स्टेशन
 विभाग  में  से  ही  लिये  गये  पदाधिकारी  हैं

 पर  भी  आयेंगी ?  बह  बाहर  से  भी  लिये  जाते  हें  ?

 अध्यक्ष  :  मेरी  राय  में  इस  अवस्था  श्री  जगजीवन  राम  :  वह  विभाग  तथा

 पर  इतने  विस्तार  में  जाने  की  आवश्यकता  बाहर  दोनों  से  लिये  जाते  हैं  ।

 श्री  पाटनकर  :  क्या  में  ज्ञात  कर  सकता

 श्री बी०  एस०  मुर्ति
 :

 में  ज्ञात  कर  सकता
 हूं  कि  विशेष  अनुयोग  संस्था  पर  कितना

 खर्चा  होता  है  ?

 हूं  कि  कया  इस  स्टेशन  पर  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों
 नायक \

 के  लिए  विश् वाम गृहों
 श्री  जगजीवन  राम

 :
 मुझे  खेद  हूं  कि  यहा

 की  व्यवस्था की  जायेगी  ?  पास  नहीं  हूँ
 |
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 सेवामुक्त  रेलवे  कम  चोरियों  को  पुनर्नियुक्ति  क्योंकि  उच्च  न्यायालय  को

 २३६.  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेल  मंत्री  दिये  एक  at  बीत  चुका  हे
 ?

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :  श्री  एल ०  बो०  शास्त्री :  अब

 नहीं  लगेगा  ।

 क्या  यह  सत्य  है  कि  साउथ  इण्डियन

 रेलवे  श्रम  संघ  के  सभापति  श्री
 श्री  बो०  पी०  नायर  :  मे  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  इस  मुकदमे  के  सम्बन्ध  में सुन्दरम  एम०  एल०  ए०  ने  रेल

 सेवायें  सुरक्षा  परित्राण  न्यायालय  में  अपील  दायर  करने  की  अवधि -

 बीत  चुकी है
 ?

 (१९४९)  के  अंतगर्त  सेवामुक्त  रेलवे

 चोरियों  की  पुर्ानयुवित के  बारे  में  ३१  अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  विधि  सम्बन्धी

 १९५१  को  रेल  मंत्रालय  के  नाम  एक  यह  ऐसी  सुचना  नहीं  है  जो  माननीय

 पत्र  भेजा  मंत्री दे  सकते  हों  ।

 यदि  भेजा  तो  क्या  उस  पत्र  की  श्री  नम्बियार  :  कया  श्री  सम्बन्दमू

 एक  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखी  मामला  भारत  में  इसी  प्रकार  के  अन्य  सब

 मामलों  पर  लागू  हो  सकेगा  ?

 सरकार  ने  उस  सम्बन्ध

 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :  कम  से  कम
 कर  मद्रास  उच्च न्यायालय  द्वारा  सी ०  सम्बन्धी

 उसी  राज्य  के  छे  अन्य  मामलों  पर  ।
 बनाम  भारत  सरकार  वाले  मुकदमे  में  निर्णय

 दिये  जाने  के  क्या  कार्यवाही  तथा  श्री  गुरु पाद स्वामी :  मैसूर  स्टेट  रेलवे  सेः

 कितने  व्यक्ति  निकाले  गये  हें  ?
 क्या  सरकार  सदन  पटल  पर  एक

 ऐसा  विवरण  रखने  का  विचार  रखती हे
 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री

 को  यह  ज्ञात  है  ?
 जिसनें  इन  नियमों  के  अन्तर्गत  भारत  की

 किसी  भी  रेलवे  से  निकाले  गये  कर्मचारियों  के  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  जी  नहीं  ।.

 बारे  में  पूर्ण  विवरण  दिये  हों  और  प्रत्येक  खाद्य  उत्पादन
 )

 सेवामुक्त  किये  गये  व्यक्ति  के  निकाले  जाने
 *  RR  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  खाद्य

 का  कारण  भी  दिया  हो  ?
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०  बी०
 क्या  अतिरिक्त  खाद्य  उत्पादन  का

 :  निर्दिष्ट पत्र  रेल  मंत्रालय  को  सन्  १९५१-५२  के  लिये  निश्चित  किया  गया

 प्राप्त  हुआ  मालूम  नहीं  होता  हैँ
 |

 लक्ष्य  पुरा  हो  गया  है  ;

 wat  ही  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।
 यदि  तो  उत्पादन  लक्ष्य  से

 श्री  सी०  सम्बन्धी  बनाम  भारत
 कितना कम  रह  गया  ;  तथा

 संघ  के  मुकदमे  में  मद्रास  उच्चन्यायालय के  TT  १९५२-५३  के  लिए  निर्धारित
 निर्णय  से  उत्पन्न  होने  वाली  स्थिति  की  भारत

 लक्ष्य  क्या  ह  ?

 सरकार  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 जी  नहीं  ।

 :  तथा
 में  माननीय

 श्री  नम्बियार  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  सदस्य  का  ध्यान  अपने  उस  उत्तर की  ओर

 कि  इसकी  जांच  करने में  कितना  समय  और  दिलाता  हूँ  जो  मेंने  २३  १९५२  को
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 बाल्मीकी  द्वारा  पूछे  गय  तारांकित  प्रदान  संख्या  हेतु  जो  समिति  नियुक्त  की  क्या  उसको

 RR  के  सम्बन्ध  में  दिया  था  ।  उपपत्तियों  के  फलस्वरूप  यह  पता  चला  है  कि

 सरकार  द्वारा  किये  गये  विभिन्न  प्राक्कलनों  का पिछले  वर्ष  के  उत्पादन  से  १३

 लाख  टन  अधिक  |  आधार  कुछ  ग़लत  और  दोषयुक्त

 श्री  एस०  एन०  दास  :  नया  जान  सकता
 मांकड़ थे  ?

 हूं  कि  अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  के  श्री  कर मरकर  समिति  का  कार्य

 अधीन  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  कारण  अभी  जारी  और  उसने  अभो  प्रतिवेदन

 कुछ  alice  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हो  जानें  प्रस्तुत  नहीं  fear

 का  अपमान  लगाया  जाता  हूं
 ?

 श्री  टी ०  एन०
 सिंह  :

 क्या  सरकार  यह

 श्री  करमरकर  :  लक्ष्य  तो  मं  न  बतला  बतलाने  की  स्थिति  में है  fe  अन्न

 दिया  परन्तु  इस  बात  का  पता  लगाने  में  उपजाओਂ  आन्दोलन  वाले  क्षेत्रों  में  अतिरिक्त

 अभी  कुछ  समय  लगेगा  कि  अधिकਂ  अन्न  उत्पादन  के  जिन  आंकड़ों  का  अनुमान  लगाया

 उपजाओ  योजनाओं  के  फलस्वरूप  वार्षिक  गया है  क्या
 वहं

 उन  मात्राओं  को  घटा  कर

 उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  निकाले  गयें हूं हैं  जिनकीਂ  फसलों  की

 ?
 बदली  के  कारण  कम  होने  की  सम्भावना  हूं

 श्री  एस०  एन०  दास  :  म॑  यह  ज्ञात  करना

 क्या  मानवीय  मंत्री चाहता  ह  कि  अन्न  उपजाओਂ  अध्यक्ष  महोदय

 को  स्पष्ट
 xr  ?

 लन  के  अन्तर्गत  विभिन्न  योजनाओं  के  पुरे  हो

 जाने  के  कारण  खाद्यान्नों  के  वार्षिक  उत्पादन  शो  कर मरकर  जी  नहीं  ।

 में  कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 में  केवल  उसका  सार

 श्री  करमरकर  :  में  समझता  हूं  कि  में  ने
 बतला  सकता  हैं  ।  उनका  कहना  यह  है  कि

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  हैं  ।  खाद्यान्न  अधिक  अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  के

 उत्पादन  में  हुई  वृद्धि  होने  का  पता  तो  जून  स्वरूप  हुए  अतिरिक्त  खाद्य  उत्पादन  के

 १९५२  के  बाद  लगेगा जब  कि  हमें  सब  रिपो  देती सम्बन्ध  में  सरकार  कुछ  आंकड़

 प्राप्त  हो  चुकेंगी  ।  परन्तु  लक्ष्य  जसा कि  में  ने
 वह

 यह
 जानना  चाहते  है

 कि  क्या  यहं  कुछ

 पु  वर्ष के के  उत्पादन  से  १३
 आंकड़े  हू  रया  इन  में  से  उतनी  मात्रा  निकाली

 लाख  टन  अधिक  है  |
 हुई  है  जो  अन्य  क्षेत्रों  में  भूमि  पर  दूसरो

 श्री  एस०  एन०  दास  :  यह  तो  इस  व्य  फसल  उगाने  के  कारण  कम  Tar  होती

 का  लक्ष्य  ।  में  तो  यह  जानना  चाहता  हूं  श्री  कर मरकर  अन्तिम  आंकड़ा  घटा

 कि  इन  वर्षों  में  कितना  अतिरिक्त  उत्पादन  बढ़ा  कर  ही  निकाला  जाता  है  ।  सच  तो  यह

 न्
 है  कि  हमें  जो  आंकड़े  मिलते  हूं  वहू

 भिन्न  राज्यों  में  अपमानित  अतिरिक्त  उत्पादन

 श्री  करमरकर  :  इसकी  मुझे  पूर्व  सुचना
 के  सम्बन्ध  में  होते  हें  ।  उदाहरण  के  लिये

 चाहिये
 वर्ष  १९५१-५२  सिचाई  योजनाओं  के

 श्री  एस०  एन०  दास  :  सरकार  ने  ‘ara  अधीन  ९५,१८४  एकड  भि  को  सिचाई  के

 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  सम्बन्धी  विभिन्न  अन्तर्गत  लाने  का  BET  परन्तु  केवल

 योजनाओं  के  कार्यकरण  का  निरीक्षण  बरते  a ve  2, FR  wags  भूमि  ही  वास्तव  में  frag
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 के  अन्तर्गत  लाई  जा  सकी  ।  में  समझता  हूं  कि  टन  में  से  लगभग  22,000  टन  पाकिस्तान

 faa  भिन्न  राज्यों  द्वारा  दिये  गये  आंकड़े  को  भेजा  गया  है  ।

 बात  पर  निर्भर  करेंगे  कि  विभिन्न  योजनाओं
 श्री  एस०  ato  सामन्त :  में  ज्ञात  कर

 के  फलस्वरूप  कितनी  अतिरिक्त  भूमि  पर
 सकता  हूं  कि  क्या  इन  चार  मासों  में

 कृषि  की  गई  ।  जैसा  कि  मे ंने  अभी

 स्तान  से  कुछ  खाद्यान्न  हमारे  देश  में  आया अन्तिम  आंकड़ा  तो  घटा  बढ़ा  कर  निकाला

 श्री  हुक्म  सिह  क्या  यह  सच  हूँ  कि  जैसे
 श्री  कर मरकर  :  जी  नहीं  ।

 aa  देव  में  अधिक  अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  श्री  एस०  ato
 विवरण से  मुझे

 ने  जोर  पकड़ा  है  वेसे  वेसे  वास्तविक  उत्पादन  यह  ज्ञात  होता  है  कि  जनवरी  में  मद्रास  को

 में  कमी  हुई  है  ?  कुछ  भी  खाद्यान्न  नहीं  भेजा  गया  ।  क्या  में

 श्री  करमरकर  vo——  पुछ  सकता  हूं  कि  बावजूद  इस  बात  के  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  इस
 मद्रास  में  खाद्यान्न  की  इतनी  कमी है
 उसे  खाद्यान्न  क्यों  नहीं  भेजा  गया  ?

 के  उत्तर  दिये  जाने  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  हूँ  ।  श्री  कर मरकर  :  तो  मुझे  पता

 लगाना  पड़ेगा  |
 खाद्य  अभाव  बालें  क्षेत्रों  को

 खाद्यान्न  को  प्रदाय  श्री  एस०  सी०  में  ज्ञात  कर  सकता
 क्या जिद दी  । EQS.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त

 हूं  कि  क्या  विवरण  में  उल्लिखित  कुल
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  अर्थात्  १६,४६,०००  अन्तर्राष्ट्रीय  क़रार

 करेंगे  :  के  ही  अन्तरगत  मंगाई  गई  या  कुछ  निजी  रूप

 जनवरी  से  अप्रेल  १९५२  तक
 से  व्यवस्था  करके  भी  मंगाई गई  ?

 विदेशों  से  कितने  खाद्यान्न  का  आयात  किया  श्री  करमरकर  :  मेरा  रुपाल  है  कि  निजी

 तथा  रूप  से  व्यवस्था  करके  तो  कोई  खाद्यान्न  नहीं

 उसी  काल  में  भारत  सरकार  ने
 मंगाया  गया  ।  कुल  आयात  अन्तर्राष्ट्रीय  क़रार

 तथा  भारत  सरकार  द्वारा  की  गई  व्यवस्था
 खाद्य  अभाव  वाले  भिन्न  भिन्न  क्षेत्रों  को

 के  अनुसार  ही  हुआ है  ।
 कितना  खाद्यान्न  भेजा  तथा

 ?
 श्री  नामधारी  :  क्या  अधिक  अन्न

 जाओਂ  आन्दोलन  के  सकल  न  होने  का  कारण वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 :  १९  लाख  टन  वर्षा का  कम  होना  या  बिल्कुल  ही  न  होना

 नहीं
 हू  ? एक  जिसमें  यह

 लाया  गया  है  कि  a  को  कर मरकर  ©  में  माननीय  सदस्य  का

 और  अप्रेल  १९५२  में  खाद्य  अभाव  वाले  विभिन्न  कृतज्ञ  हूं  कि  उन्होंने  पह  बात  बतलाई
 |

 वास्तव

 क्षेत्रों  को आयात  किया  गया  खाद्यान्न  किस  किस  में  बात  यह  हैं  कि  बावजूद  इस  बात  कि

 मात्रा  में  भेजा  सदन  पटल  पर  रखा  हम  अधिक  अन्न  उपजाते  हमें  काफ़ी  अनाज

 जाता है
 |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  बाहर  से  मंगाना  पड़ता  है  ।  इसका  कारण

 ५]  में  यह  और  बतला दूं  कि  कुल  १९  लाख  अकाल  तथा  दूसरी  ऐसी  /  स्थितियां



 Wok  मौखिक  उत्तर  २८  बई  १९५२  उत्तर
 कश्फ

 ~

 श्री  नम्बियार
 :

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  सन्  १९४७-४८  में  ६१९  are

 कि  क्या दक्षिण भारत  के  उत्तरी  आकंट  ज़िले को  रुपये  उड्डयन  क्लबों  को  तथा  ३,०००  रुपयें

 भर  अनाज  भेजा  गया  क्योंकि  आज  कल  ग्राइडिंग  क्लबों की  fet  गये  थे  ।

 वहां  अकाल  जसे  स्थिति  है  ?
 १९५२-५३  में  निम्न  आधिक  सहायता

 श्री  कर मरकर  :  विशेष रूप  से  उत्तरी  दी  जाने  की  प्रस्थापना

 आकंठ
 के  बारे  में  तो  में  कुछ  कह  नहीं  उड्डयन  क्लबों  को  2°32  लाख  रुपये

 परन्तु  जहां  जहां  अनाज  की  कमी  थी  ग्लाइडिंग  क्लबों  को  \ Se  लाख  रुपये

 वहीं  अनाज  भेजा  गया हे  ।  एयरो  क्लबों  को  २५,०००  रुपये  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में  जान  सन्  १९५२-५३  में  इन  क्लबों  में

 सकता  हूं  कि  औद्योगिक  उपक्रमों  को  कितना  विभिन्न  वर्गों  के  ३००  लाइसेंस  वाले

 खाद्यान्न भेजा  गया  ?  ५०  नबी  लाइसेंस  वाले  तथा  ४०  ग्लाइडर

 श्री  कर मरकर :  यह  में  पता  लगा  कर
 चालकों  के  प्रशिक्षित  होने  की  आशा  हैं  ॥

 धता  सकता  हुं  ।  परन्तु  में  यह  नहीं  जानता  कि  श्री  एस०  सो०  में जान  सकता  हूं

 चाय  के  बगीचों  के  अलावा  औद्योगिक  उपक्रमों  कि  वाणिज्यिक  चालकों  के  प्रशिक्षण  में

 को  खाद्यान्न  दिया  गया  था  या  नहीं  ।  उड़ान  क्लबो ंने  क्या  भाग  लिया  है
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  वह  ऐसे  व्यक्तियों
 उड्डयन  क्लब

 को  प्रशिक्षित  कर  रहे  हें  जिन्हें बाद  में

 *२३९.  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  वाणिज्यिक  चालकों  की  भी  दिक्षा  मिलती  हूं  &

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 करेंगे  :

 हूं  कि  असरकारी  विद्यार्थियों  तथा

 भारत  में  सन्  १९४७-४८  में  कितने  प्राविधिक  को  शिक्षार्थियों  में  असैनिक  नभ रच रण

 उड्डयन  क्लब  ग्राइडिंग
 के  प्रति  रुचि  और  उत्साह  उत्पन्न  करने  के

 क्लब  तथा  एयरो  क्लब  थे  तथा  अब  कितने  लिये  क्या  क्या  प्रयत्न  fae  गये  हें  ?

 हूं  ;

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 सरकार  इन  उड्डयन

 उन  क्लबों  को  सन्  १९४७-४८
 क्लबों  को  इसी  दृष्टि  से  चला  रही  रुपया

 में  कितनी  आधिक  सहायता  दी  गई  तथा  दे  रही  है  और  उत्साहित  कर  रही  है  जिससे

 १९५२-५३  में  कितनी  सहायता  दिये  जाने
 कि  अन्य  व्यक्तियों  को  भी  उड़ान  में

 की  प्रस्थापना तथा  लेने  के  हेतु  सुविधायें मिल  सकें  ।

 किस  १९५२-५३  में  इन  क्लबों
 .  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 :
 माननीय  मन्त्री  ने

 द्वारा  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  वायुयानों  के  कितने  कहा  कि  उड्डयन  क्लब  तथा  ग्राइडिंग  क्लब

 चालकों  को  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ?
 सारे  देश  में  फैले  हुए  हैं  ।  में  ज्ञात  कर  सकता

 संचरण  मंत्री  जगजीवन :
 कि  क्या  इनकी  कोई  केन्द्रीय  संस्था  हें  या

 कार  निकट  भविष्य  में  ऐसी  कोई  संस्था
 सन्  १९४७-४८  में  ८  उड्डयन

 १  ग्राइडिंग  क्लब  तथा  १  एयरो  क्लब  था  ।  स्थापित करने  वाली  है  ?

 अब  १२  उड्ड्यन  २  ग्राइडिंग  क्लब  ait  जगजीवन राम  किस  बात  के

 तथा  १  एयरो क्लब  द  ।  श्रीमान  2
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उनका  समन्वय  एवं  क्लबों  को  भी  जिन्हें  आवश्यकता  नहीं  हे
 संगठन करने  के  लिए  अब  भी  आधिक  सहायता  दे  रही  है  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  असैनिक  श्री  जगजीवन-राम :  में  नहीं  समझता
 नभरचरण  विभाग  यह  कार्य  कर  रहा  है  ।  कि  यह  धारणा  बना  लेने  का  कोई  कारण

 श्री  टो०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  यह  है  कि  आधिक  सहायता  ऐसे  उड्डयन  क्लबों

 मदान  किस  आधार  पर  दिये  जाते  हैं  ?  को  दी  जा  रही  है  जिन्हें  उसकी  आवश्यकता

 श्री  जगजीवन  राम  :  यह  इस  आधार  पर  नही ंहू  ।  ३०,००० तो
 प्रत्येक  क्लब  को  दिये

 जाते  हैं और
 अन्य  सहायता  इस दिये  जाते  हैं  :

 आधार  पर  फैलाई  जाती  है  जो  में  ने  अभी
 (१)  ३०,०००  रुपये  की  एक  निश्चित

 पढ़  कर  सुनाया है
 विधिक  सहायता  क्लब  के  स्थायी  व्यय  को

 चलाने  के  लिये  ॥
 काल  जैदी  :  क्या  यह  सच  है  कि  इन

 उड्डयन  क्लबों  द्वारा  प्रशिक्षित  चालकों  के

 (२)  क्लब
 या  उसके  अधीन  हवाई  अड्डों के  लिए  देश  में  हवाई  कम्पनियों  में  चालकों  का

 छू  उक् वाट सं  पर  एक  वर्ष  में  १०००  पद  प्राप्त  करना  यदि  असम्भव  नहीं  तो

 घंटे  के  अतिरिक्त  प्रशिक्षणात्मक  उड़ान  पर
 बहुत  कठिन  हो  जाता  ह

 ?
 a

 के  या  दो
 श्री  जगजीवन  राम  :  इस  सम्बन्ध में

 ५  रुपये  प्रति  मिनट  |
 तो  मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं  परन्तु

 (३)  aq  के  प्रत्येक  ऐसे  सदस्य  के
 मेरा  ख्याल  हैं  कि  उनकी  बहुत  मांग  हैं  ।

 जो  ३५  वर्ष  से  कम  आयु  का  भारतीय
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  में  जान  सकता

 नागरिक  हो  और  जिसे  क्लब  द्वारा  क्लब  के  या
 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  &  कि  अन्य  देशों  में  हवाई

 बलब  को  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकारों  द्वारा  दिये
 कम्पनियों  के  चालकों  को  सरकारी  संस्थाओं

 गये  वायुयानों  पर  प्रशिक्षण  दिया  गया
 में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  हैं  ?  क्या  में  ज्ञात

 बि निम्नानुसार  बोनस  दिया  जाता  है  :--

 ह  0.0 4.0
 कर  सकता  हुं  कि  यहां  भी  हवाई  कम्पनियों  के

 प्राइवेट  चालक  लाइसेंस  (  ए
 चालकों  को  उसी  प्रकार  प्रशिक्षण  क्यों  नहीं

 के  लिए
 २५०

 रुपये
 |

 दिया  जा  रहा  है  तथा  जो  असरकारी  संस्थायें

 (४)  क्लब  के  ऐसे  सदस्यों  के  लिये  जो  हवाई  कम्पनियों  के  चालकों  को  प्रशिक्षण

 भारतीय  नागरिक  हों  और  २८  वर्ष  से  अधिक  देती  हें  उन्हें  आधिक  सहायता  क्यों  नहीं  दी

 आयु
 के

 न
 निम्न  दर  से  बोनस  दिया

 जा  रही  है
 ?

 तता  a
 ह  श्री  जगजीवन  इस  सम्बन्ध  में

 (१)  ६५/१००  अश्व  शक्ति  प्रकार  के  कुछ  कहने  से  पहले  मुझे  मामले  की  छानबीन

 चाय यान भ्ब्  पर  १५  रुपये  प्रति  घंटा  ;  करनी  होगी

 (2)  202/228 अरव  af  प्रकार  रेलगाड़ियों में  चोरो

 के
 वायुयान  पर  १८  रुपये  प्रति  घंटा  ;

 के  २४०.  श्री  बाल्मीकी  :  क्य  रेल  मंत्री

 (२)  १३०/१८५  अश्व  शक्ति  प्रकार  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 के  वायुयान पर  २०  रुपये  प्रति  घंटा ।

 (#)  अप्रैल  १९५१  तथा  अप्रैल  १९५२

 at  जयपाल  सिंह  :  ऐसी  कौन
 सी  विशेष  में  रेलगाड़ियों  में  चोरियां या
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 उस  जो  काफ़ी  वाकयात  हो  रहे  थे
 उनको  रोकने  के  हेतु  क्या  कया

 प्रजातियां  की  गईं  ?  aq  फोरन  रुक  गये  ।

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  श्री  जांगड़े  क्या  माननीय  मंत्री  बरू

 बो०  शास्त्री )  अप्रैल  १९५२  में  लायेंगे  कि  रेलवे  विभाग  ने  चोरी  होने  वाली

 रेलगाड़ियों  में  ८४९  चोरियां  तथा  डकैतियां  वस्तुओं  के  बदले  में  उन  वस्तुओं  के  मालिकों

 हुईं  जब  कि  १९५१  में  ९१६  हुईं  को  कितना  रुपया  हरजाने  के  रूप

 थीं  दिया है  ?

 चोरियों तथा  डकैतियों  को  श्री  एल०  बी०  शास्त्रो  :  रक़म तो  वैसे  दी

 रोकने  के  जो  प्रयत्न  किये  गये  उनमें  यह  बतलाना  मुमकिन  नहीं  लेकिन  अगर

 शामिल  हें  :  ऊंचे  दर्जों  के  डब्बों  की  तथा  सब  माननीय  सदस्य  कोई  सवाल  तो  उसका
 दर्जों  की  टट्टियों  की  खिड़कियों  में  सलाखें

 जवाब  दिया  जायेगा ॥

 डब्बों  में  खिड़कियों  के  खटकों  की
 जनाब  अमजद  अली  :  में  ज्ञात  कर

 बराबर जांच  करते  जिन  क्षेत्रों में  सकता  हूं  कि  इन  डकैतियों  तथा  चोरियों

 चोरी  तथा  डकैती  आदि  का  खतरा  हो  उनमें

 सवारी या  मालगाड़ी  के  साथ  साथ  चलने  के
 करने  का  मुख्य  ढंग  क्या  है

 ?

 लिये  रक्षकों की  व्यवस्था  डब्बों  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 में  रिवट  आदि  लगाने
 की

 पद्धति  में  सुधार
 तो  एक  बहुत  लम्बा  उत्तर  हो  जायेगा  और

 इसके  अलावा  यह  बतलाना  जनहित  के करना  तथा  स्टेशनों  और  याडॉों  में  वाच  एण्ड

 as  तथा  की  और
 विरुद्ध  भी  होगा  |

 अधिक  अच्छी  व्यवस्था करना  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी
 :  में  ज्ञात  कर

 श्री  बाल्मीकी  :  इस  सम्बन्ध  में  रेल  सकता  हूं  कि  कितने  मामलों  में  अपराधियों

 डकैतियों  के  are  कितनी  जानें  गई  ?  को  पकड़ा  उन  पर  चलाये  गये

 श्री  एल०  बी ०  शास्त्री  इसकी  ठीक  तथा  उन्हें  दंड  दिया  गया  ?

 संख्या  तो  में  नहीं  बतला  सकता  |  श्री  uso  बी०  शास्त्री  :  में  ठीक  ठीक

 आंकड़े  तो  बतला  नहीं  किन्तु  हां  इतना
 श्री  बाल्मीकी

 :
 स्पेशल  पुलिस  का  कब

 कह  सकता  हूं  कि  बहुत  से  मामलों  में
 से  प्रबन्ध  किया  गया  हूं  और  उससे  स्थिति

 में  क्या  सुधार  हुआ  हैं
 ?  राधियों  को  पकड़  कर  दण्डित  किया  गया  है  +

 अध्यक्ष  महोदय  :  अव  हम  अगले
 श्री  एल०  ato  पिछले  पांच

 को  लेते हैं  ।
 वर्षों  से  स्पेशल  पुलिस  का  इन्तज़ाम  किया

 गया  हें  और  उसकी  वजह  से  स्थिति में  काफ़ी
 ऋतु  अनुसन्धान  वेधद्ालायें

 सुधार  हुआ  हे  ।  यह  पुलिस  उस  मुक़र्रर
 *QY 2. ait श्री  बालमीकी  :  क्या

 की  गई  थी  जब  कि  सन्  १९४७  के  बाद  ट्रेनों  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 में  बहुत  घटनायें  होने  लगी  और  बहुत  अण्डमान  और
 निकोबार  टापुओं

 लोगों  पर  हमले  हुए  थे  ।  इसकी  वजह  से  में  कितनी  ऋतु  अनुसन्धान  वेधशालायें

 रेलवे
 सुरक्षा  पुलिस  मुक़र्रर  स्थापित  की  जा  रही  हैं  और  किन  किक

 की  उसने  बहुत  बड़ा  काम  किया  और  स्थानों
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 उनमें  से  कितनी  तैयार  हो  चुकी  खाद्यान्नों का  आयात

 तथा  *२४२. श्री  बाल्मीकि  :  क्या  खाद्य  तथा

 उनमें  से  प्रत्येक  पर  कितना  व्यय  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 होने  का  अनुमान है  ?  मई  १९५१  से  मई  १९५२  TH

 संचरण  मंत्री  जगजीवन  :  की  अवधि  में  भारत  में  किन  किन  देवों  से

 सात  स्थल  वेधशालायें--पोटं  खाद्यान्न  मंगाया

 कार
 इस  अवधि  में  कितना  खाद्यान्न

 बिल  माया  बन्दर  तथा  लौंग  आयात  कियां  तथा

 eras  में  ;  पोर्ट  ब्लेयर  तथा
 इस  अवधि  में  विदेशों  से  खाद्यान्न

 कार  निकोबार  में  दो  पाइलट  बेलन  मंगाने के  लिये  भारत  सरकार को  कितना
 शाखायें  ;  और  चोटें  ब्लेयर  में  एक  रेडियो  c

 ड़  ?

 सौंड  वेधशाला  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (att
 कार  निकोबार  की  पाइलट

 :  मई  १९५१  से

 १९५२  तक  के  बारह  मासों  में  इन  इन  स्थानों  .

 से  खाद्यान्न मंगाया  गया
 में  एक  विवरण  जिसमें

 अपेक्षित
 (१)  आस्ट्रेलिया

 सुचना
 दी

 गई  है  सदन  पटल
 पर

 रखता  हूं
 ।

 oe
 (२)  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 (३)  कनाडा
 विवरण

 (४)  अजन्टाइना
 चप

 विभिन्न  प्रकार  की  वेधशालाओं  में  से  (५)  रूस

 प्रत्येक  को  स्थापना  तथा  संचालन  पर  हुआ  (६)  ब्रह्मा
 a

 अनुमानित  व्यय  यह  है  ()
 थाइलैंड

 (८)  मिस्र

 (९)  चीन  तथा

 (१०  )  पाकिस्तान  ||

 र्०
 ५४  लाख टन

 थल  TTS  १,५००  2,900

 पाइलट बेलून  ५,५००  ३१,६००  कुक  भुगतान  का  पूरा  हिसाब  तो

 रेडियो ate  वेधशाला  ६,०००
 अभी  नहीं  मिला  परन्तु  प्राप्य  सूचना  के

 तु  ा  आधार  पर  यह  अनुमान  लगाया  जाता  है  कि  -

 लगभग  Br  करोड़  रुपया  होगा |
 श्री  बाल्मीकी :  क्या  सरकार  इस  प्रकार

 की  और  वेधशालोयें  भी  खोलना  चाहती  श्री  बालमीकी  :  माननीय  मंत्री

 यदि  at,  ती  किन  किन  स्थानों  पर  ?  लायेंगे  कि  बाहर  से  आये  हुए  अन्न  की  प्रति

 श्री  जगजीवन  राम  :  इस  तरह  की
 देश  के  अनुसार  प्रति  मन

 क्या  कया  कीमतें

 शाखायें  तो  मुल्क  में  हें  और  अभी  उनको

 ज्यादा  बढ़ाने  का  कोई  भी  प्रस्ताव  सरकार  श्री  कर मर केर  :  यह  सुचना  मेरे  पास

 के  सामने नहीं  है  ।  इस  समय  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य
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 इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्न  रखें  तो  उन्हें  उक्त  श्री  मेरे  ख्याल  से  मेरे

 सूचना  प्राप्त  हो  जायेगी ।  नीय  मित्र  यह  जानते  हें  कि  बाहर  से  मंगाये

 गये  खाद्यान्न का  औसत  मूल्य  देशी  खाद्यान्न
 श्री  ए०  एम०  टामस  :  में  ज्ञात कर

 सकता  हं  कि  क्या  कोई  ऐसी  शिकायत  भी  के  मूल्य  से  अधिक  ही  होता  है
 ।

 की  गई  है  कि  कमी  वाले  कुछ  राज्यों  को
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  यदि  मूल्य  अधिक

 उनके  अभ्यंदा में  अधिकतर  बाहर से  आयात  है  तो  सरकार  यहां  खाद्यान्न  का  मूत्य  क्यों

 किया  गया  अनाज  ही  दिया  जा  रहा  हूं  तथा  नहीं  बढ़ा  देती ?

 उन्हें  उसका  अधिक  मूल्य  देना  पड़ता  अध्यक्ष  महोदय  शान्ति ॥

 और  यह  कि  उन्हें  वहीं  से  समाहार  किये  गये  डा०  एस०  पी०  मर्जी  :  क्या  २५४.७

 में  से  उनके  भाग  के  अनुसार  भी
 करोड़  रुपये  में  नौपरिवहन  व्यय  आदि  शामिल

 नभ
 खाद्यान्न नहीं  दिया  जाता  हैं  ?  ह

 ?

 श्री  में  समझता हूं  कि  देवा  श्री  कर मरकर  :  में  तो  यही  समझता

 -
 में  खाद्यान्न  के  वितरण  at  wet  इस  के  परन्तु  फिर  भी  मुझे  इसकी  पूर्वसूचना

 क्षेत्र  में  नहीं  आता  और  यदि  आता  भी  चाहिये  ।

 है  तो  मुझे  इसकी  पुर्व  सूचना  चाहिये  |  अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  आर०  Fo  चौधरी

 में  जान  सकता  परन्तु  माननीय  सदस्य  खड़े  नहीं  रहे  ।
 श्री  टी०  एन०  fag  :

 हूं  कि  पूर्व  वर्ष  की  धुलना  में  इस  वर्ष  ब्रह्मा  _  श्री  आर०  के०  चौधरी :  में  आप  को

 दिखलाई  नहीं  पड़  रहा  हूं  । और  थाइलैण्ड  से  कितना चावल  मंगाया

 गया  ?  क्या  आयात  के  विषय  में  कोई  सुधार  अध्यक्ष  आप  तो  as  हुए  भी

 हुआ  दिखाई  दिया  ह  ?
 गत  ag  दिये  गये  अच्छी  तरह  से  दिखलाई  पड़ते  रहते  हैं  ।

 मूल्य  की  तुलना  में  अब  के  मूल्य  हैं
 ?  श्री  आर०  के ०  चौधरी  :  में  ज्ञात  कर

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  पास  ब्रह्मा और  सकता  हुं  कि  कया  ब्रह्मा  से  आने  वाले  चावल

 की  किस्म  में  कुछ  सुधार  हुआ  है
 ?

 पहले  तो थाइलेण्ड  से  आये  चावल  के  आंकड़े  मौजूद

 ब्रह्मा  से  ३४९,८६१  टन  चावल  आया  इसमें  निरे  कंकड़  हुआ  करते  थे  ।

 था  तथा  उसका  29,194, 09, 8E¥  रुपये  श्री  कर मरकर  :  मुझे  इसकी  पूर्वे दू वता

 मूल्य  दिया  गया  था
 ।

 इसी  प्रकार  थाइलैण्ड  चाहियें

 से  १८८,५५९  टन  चावल  आया  था  तथा
 fara  we

 20,198, 29,998  रुपये  मूल्य  दिया

 गया  था  ।
 जहां  तक  इन  कीमतों

 की
 गत  FIM,  पंडित  मुनिवर  दत्त

 क  की  कीमतों  से  तुलना  करने  का  प्रश्न  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  बहू

 मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिये  |
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  fara  गेहूं

 श्री  एम०  कुल  द्विवेदी  :  क्या  में  ज्ञात  दु  के  वर्तमान  क़रार  के  अन्तर्गत

 कर  सकता  हूं  कि  बाहर से  मंगाये  गये  खाद्यान्न  प्रति  वर्ष  कितना  गेहूं  खरीदता  हू
 ?

 की  कीमत  देश  में  उपलब्ध  खाद्यान्न  की  कीमत  क़रार  कितने  काल  के  ् र

 अधिक  थी
 या

 कम  ?  तथा  क्या  चालू  अथवा  आने  वाले  वर्षों  में
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 इस  यात्रा  में  वृद्धि  किये  जाने  की  कोई  श्री  कर मरकर  :  हम  ने  क़रार के  चार

 पना  ह् ~
 ?  ay के  लिए  और  बढ़ाये  जाने  की  इच्छा  प्रकट

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  कर  दी  अधिकतम और  न्यूनतम  मूल्य  वही

 )  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  होंगे  जो  इस  समय  चालू  हैं  और  प्रत्याभूत

 के  अन्तर्गत  भारत  का  त्तेमाः  मात्रा भी  वही  १५  लाख  मीट्रिक टन  होगी  ॥

 भूत  अभ्यास  १५  लाख  मीट्रिक  टन  प्रति  वर्ष
 श्री  गुरुपाद  स्वामी

 :
 में  ज्ञात  कर  सकता

 के  अंतगर्त  वर्ष  १  अगस्त  से  ३१
 हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  हं  कि  बहुत  से  लोग

 जुलाई  तक  का  होता  है  ।
 अपना  गेहूं  का  राशन  इसलिये  नहीं  ले  रहे  हैं

 क़रार  चार  वर्ष  के  लिए  है  अर्थात्  क्योंकि गेहूं  बहुत  घटिया  किस्म  का  fi

 अगस्त  १९४९  से  जुलाई  १९५३  तक  ।
 रहा  है  ?

 wats  अनवासित  काल  के  लिय  का  श्री  कर सरकर  :  में  बतला  तो  सकता

 श्रत्याभूत  मात्रा  में  बृद्धि  करवाने  का  कोई  परन्तु  इसका  मूल  प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  ।  नहीं  है  ।

 पंडित  मुनेश्वर दत्त  उपाध्याय  :  क्या
 श्री  झुनझुनवाला :  बाहर  से  मंगाये  जाने

 १९५१  में  हमने  ५,  का  पूरा  अत्यंत  घाले  गेहूं के  मूल्य  तथा  भारत  में
 था  ?  अब  gRui  में  अभ्यंदा  का  कितना  गेहूं  के  मूल्य  में  तथा  नियंत्रण  मूल्य  में  क्या

 भाग  खरीदा  जा  चुका  है
 ?  अन्तर  ह

 श्री  कर मरकर
 :  खरीदे गये  गेहूं  की  ठीक  अध्यक्ष  महोदय  :  समाहार का  नियंत्रण

 ठीक  मात्रा  बतलाने  के  लिए  मुझे  पूर्वे  सूचना  मलय

 की  आवश्यकता है  ।
 श्री  झुनझुनवाला :  जी  हां  ।

 पंडित  मुनेशवर  दत्त  उपाध्याय  :.  इस  श्री  कर मरकर :  मोटे  तौर  पर  में  यह

 क़रार  में  भाग  लेन  वाले  गेहूं  उत्पादक  देश
 कह  सकता  हूं  कि  बाहर  से  आने  वाले  गेहूं

 a  गेहूं  की  कुछ  कितनी  मात्रा  दे  सकते  हैं
 ?

 की  कीमत  देशी  गेहूं  की  कीमत  से  अधिक  होती

 श्री  करमरकर  :  में  ने  एक  और  प्रशन  है  तथा  नियंत्रण  मूल्य  लगभग  उन  दोनों  मूल्यों

 के  बीच  होता  हैं  ।  इन  तीनों  प्रकार  की  कीमतों के  उत्तर  में  अभी  थोड़ी  देर  पहले  ही  इस  का

 दिया  था  ।  में  समझता  हुं  कि  गत  तीन  के  बारे  में  इस  समय  ठीक  ठीक  आंकड़े  देना

 सम्भव  नहीं  है  । वर्षों में यह मात्रा में  यह  मात्रा  १५.  लाख--मुझे  आंकड़े

 याद  नहीं रहे  ।
 श्री  ato  एस०  मूर्ति  :  क्या  में  ज्ञात  कर

 श्री  ही ०  एस०  Yo  चेट्टियार  :  क्या
 सकता  हुं  कि  जहां  तक  देश  की  कुछ  खपत

 सब
 देशों  से  आने  वाले  गेहूं  या  चावल

 की
 का  प्रश्न  सरकार  उत्पादन  लक्ष्य  को  प्राप्त

 कीमत  एक  जैसी  ही  है  ?
 करने  का  कब  और  किस  प्रकार  प्रयत्न  करेगी

 ?

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  ख्याल से  कीमतें  श्री  जैसा  कि  माननीय

 अलग  अलग  मुझे  इस  विषय  में  कोई  सदस्य  जानते  योजना  आयोग  ने  निश्चित

 निश्चित सूचना  नहीं  है  योजनायें  बनाई  हैं  ।  अनुमान  है  कि  पांच  वर्ष

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  क्या  बाद  हमारा  उत्पादन  ७६  लाख  टन  अधिक

 इस  क़रार  की  अवधि  को  सन्  १९५३  के  हो  जायेगा  ।  इस  पर  भी  चार-पांच  वर्ष  तक

 आगे  बढ़ाने  की  काई  प्रस्थापना है  ?  २०  लाख  टन  बाहर  से  मंगाना  पड़ता  रहेगा  ।

 217  P.S.D.
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 fara  का  चावल  मलाया  फेडरेशन

 *  २४४.  पंडित  मुनिवर  दत्त  मारीशस

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  नीदरलैण्ड्स

 कृपा  करेंगे  उत्तरी  योनियो

 पाकिस्तान
 fara  के  चावल के  उचित  वितरण

 फिलिपीन्स
 के  विषय  में  सिंगापुर  में  VS4R  में  जो

 निकला  ;

 साइंक्लीस

 भारत  को  कितना  अभ्यंश  स्वीकृत  सिंगापुर

 किया  गया  तथा  क्या  उससे  भारत  की  चालू

 ay
 की  आवश्यकता  पूरी  होती  तथा  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 इस  सम्मेलन
 में  कौन  कौन से  देशों

 eee
 ने  भाग  लिया  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  क्या

 मंत्री

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  इस  सम्मेलन  में  कौन
 माननीय

 सदस्य  का  निर्देश  चावल  सम्बन्धी  परामशंदात्री
 कौन  से  चावल-उत्पादक  देशों  ने  भाग  लिया

 था ?
 समिति की  चौथी  बैठक  की  ओर  है  जो  २५

 तथा  २६  १९५२  को  सिंगापुर  में  श्री  करमरकर  :  पुरी  सुची  दे  गई

 हुई  थी  ।
 इस  बठक  का  मुख्य  अभिप्राय  सन  हे  ।  जहां  तक  चावल-उत्पादक  देशों के  नामों

 १९५२  में  चावल  की  प्रदाय  तथा  मांग  पर  का  प्रदान  यह  तो  मुझे  मालूम  करना  होंगा  ।

 विचार  करना  था  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  चावल+

 प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  उत्पादक  देश  क्रय  तथा  उचित  विक्रय  के  लिए

 कुल  कितना  चावल  दे  सकते  हैं
 ? जिन  देशों  ने  इस  बैठक  में  भाग

 लिया  था  उनकी  एक  सूची  सदन  पटल  पर  श्री  मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिये  ।

 रखी  जाती  है  ।  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  स

 सम्मेलन में  ब्रह्मा  को  क्यों  छोड़  दिया  गया ?

 श्री करमरकर :  मुझे  निर्णय  नहीं  कि विवरण
 जो

 कुछ  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैँ  वह

 ठीक  है  या  नहीं  ।  ब्रहमा  को  आमन्त्रित  किया
 आस्टेंलिया  गया  परन्तु  ब्रहमा  सरकार  कोई  ofr

 निधि  न  भेज  सकी  ।  उसने  यह  प्रार्थना  की
 फ़रास  थी

 कि
 उसे  रिपोर्टे  की  प्रतिलिपि  भेज  दी

 हांगकांग
 जाये  और  में  समझता  हूं  कि  ऐसा  कर  दिया

 गया  था ॥

 इण्डोनेशिया  पंडित  मुनीश्वर  दत्त  उपाध्याय  :  भारत

 जापान  को  किस  किस  देश  से  चावल  खरीदने  की

 लाप्लास  आज्ञा  मिली  थी  ?
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 क्या  यह  सत्य  है  कि  रेल  के  डब्बे
 श्री  कर मरकर जिन  देशों से  हमने

 चावल  मंगाया  उनके  नाम  एक  और
 प्राप्त  न  होने  के  कारण  व्यापारियों को

 के  उत्तर  में  में  अभी  अभी  बतला  चुका  मोटर  ट्रकों  का  उपयोग  करने  के  लिये  विवश

 होना  पड़ा  हैं  और  इससे  उन्हें  सरकार
 आज्ञा  मिलने  या

 न
 मिलने  का  तो  कोई

 प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  जो  कुछ  भी  उपलब्ध
 द्वारा  लगाये  जाने  वाले  कोयला  उपकर

 हम  मंगा  सकते  हैं  ।  को  बचाने  का  मौक़ा  भी  मिल  गया  है  ?

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय :  इस

 क़रार के  अंतगर्त  ?
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 बो०  शास्त्री  )  से  रेल  द्वारा

 श्री  कर मरकर :  निस्सन्देह  |  कोयला  ले  जाये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 श्री  वीर स्वामी क्या  खाद्य  मंत्रालय  गत  कुछ  मासों  में  कोई  विशेष  कठिनाई

 मद्रास  राज्य  को  अधिक  चावल  भेजेगा
 सामने  नहीं  आई  ह  ।  इसके  पश्चिमी

 क्योंकि
 चावल  वहां  का  मुख्य  खाद्य  पदाये  बंगाल  और  बिहार  के  कोयला  क्षेत्रों  से

 ह
 सन्  १९५१  में  प्रतिदिन  लादे  जाने  वाले

 श्री  कर मरकर :  यह  विषय  सिंगापुर
 डब्बों  की  औसत  संख्या  सन्  १९५०  की

 अपेक्षा  लगभग  १७२  अधिक  थी  और  सन् लन  की  कार्यावलि में  तो  नहीं  है  ।
 १९५२  के  पहले  चार  मासों  में  भी  प्रतिदिन

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  चूंकि  हम
 लादे  जाने  वाले  डब्बों  की  औसत  संख्या

 स्तान  को  गेहूं  दे  रहे  अतः  क्या  उसके
 सन्  १९५१  के  पहले  चार  मासों  की  अपेक्षा

 बदले  में  वहां  से  चावल  प्राप्त  करने  का

 कोई  प्रयत्न किया  गया  हें  ?
 १२७  अधिक  थी  ।  इसी  प्रकार  चांदा

 सी०  आई०  सी०  और  सिंगरेनी

 श्री कर मरकर :  उस  दिन  में  ने  कोयला  खानों में  भी  सन्  १९५२  में  लादे

 लाया  था  कि  हम  गेहूं  के  बदले  में  कुछ  चावल  गये  डब्बों  की  संख्या  सन्  १९५१  के  उसी

 प्राप्त  करने  की  आशा  तो  कर  रहे  हें  ।  परन्तु  काल  की  तुलना  में  अधिक  रही  है  ।

 देखना  यह  है  कि  हमारी  यह  आशा  परी
 होता  है  या  नहीं  ।  यह  तथ्य

 है
 कि  कोयला

 कोयला  उद्योग  यात  के  लिये  कुछ  जितने  डब्बे  चाहियें  उन

 की  संख्या  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उन  डब्बों
 *QYU,  डा०  एम०  एम०  क्या

 रेल  मंत्री  यंह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 की  संख्या  कम  हे  जो  हम  इस  अन्य

 प्रकार के  यातायातों  के  लिये  भी  डब्बों  की

 क्या  सरकार  कोयला  उद्योग  की

 यातायात  सम्बन्धी  कठिनाई  से  परिचित
 व्यवस्था  करने  के  इस  हेतु  उपलब्ध

 हो  सकते  हूं  ।  कुछ  सैक्शन ों  में  विशेषतया
 जिसका  सामना  उद्योग  को  पिछले  कुछ  दक्षिण  की  कोयला  अन्य

 मासों  से  करना  पड़  रहा  हैं  ;
 यातायात ों  के  सथ  लाइन  की  क्षमता  के

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण
 कारण  भी  सीमित  ह  ।  बहुत  से  नये  डब्बे

 तो  प्राप्त  हो  चुके  हैं
 और

 कुछ  हज़ार  के  लिये

 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  आडर  दिया  हुआ  हैं  ।  कुछ  कठिनाई  वाले

 लिये  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  या  किये  सेक्टरों  में  लाइनों  की  कार्य-क्षमता  में  वृद्धि

 जाने  की  आशा  है  ;  तथा  करने  के  लिये  भी  समुचित  कार्यवाही  की
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 a
 जा  रही  हैं  1  स्थिति  में  उत्तरोत्तर  डा०  एम०  एम०  दास  म  ज्ञात  कर

 सुधार  होने  की  आशा  है  ।  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  कोयला

 कोयला  आयुक्त  द्वारा  निर्गमित
 उद्योग  की  ओर  से  कोई  ऐसा  ज्ञापन  प्राप्त

 हुआ  है  जिसमें  यह  कहा  गया  हो  कि  रेलों

 अनुज्ञा  के  अधीन  कोयले  का  सड़क  माग  और
 से

 आना  जाना  अनुमत  हैँ  तथा  सामान्यतया
 के  पुनवर्गीकरण के कारण उन्हें के  कारण  उन्हें

 इस  प्रकार  जाने  वाले  कोयले  पर  भी  कल्याण
 अधिक  कष्ट  हो  जायेगा  यातायात

 सम्बन्धी  कठिनाई  और  जटिल  बन  जायेगी  ?

 उपकर  लिया  जाता  है  ।  कुछ  दशाओं

 में  हो  सकता  ह  कि  उक्त  कर  बचा  लिया
 श्री  do  शास्त्री  जी  प्राप्त

 जाता  हो  ;  परन्तु  कर  वसूल  करने  की  हुआ हैं  ।

 बध्य वस् था  पर  और  अधिक  कड़ाई  से  पालन

 करने  के  we  पर  श्रम  और

 श्री  ए०  सी ०  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  गत  वर्ष  प्रति  मास
 औसतन

 कितना
 उत्पादन  तथा  रसद  मंत्रालय  सक्रिय  रूप

 कोयला  निकाला  जाता  था  और  सानों

 से  विचार कर  रहे  हे
 से  कोयला  ले  जाने  के  लिये  कितने  डब्बे

 डा०  एस०  एम०  दास  :  में  जान  सकता  दिये  जाते  थे  ?

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  हाल  ही  एल०  बो०  सन्  १९५१  में

 के  कुछ  मासों  में  कलकत्ता  के  समाचारपत्रों  प्रति  दिन  लादे  जाने  वाले  डब्बों  की  संख्या

 में  बहुत  से  लेख  प्रकाशित  हुए  थे  जिन  में  सन्  १९५०  में  प्रति  दिन  लादे  गये  डब्बों

 कोयला  उद्योग  की  यातायात  सम्बन्धी  की  संख्या  से  लगभग  २००  अधिक  रही
 नाइयों  के  विरुद्ध  शिकायतें  की  गई  थीं  ?

 है  ।  में  माननीय  सदस्य  को  केवल  यही  बतला

 सकता हूं  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :  मुझे  ज्ञात  नहीं

 परन्तु हो  सकता  है  कुछ  ऐसी  शिकायतें  श्री  ए०  पी०  गुहा
 :  परन्तु  मेरा  प्रशन

 तो  यह  था  कि  प्रति  दिन  औसतन  जितना की  गई  हो ं।

 कोयला  निकाला  जाता  हैं  क्या  औसतन
 डा०  एम०  एम०  दास  में  जान  सकता  उतना  ही  लाद  दिया  जाता  हैं  तथा  क्या

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कोई  डब्बों  की  कमी  के  कारण  खानों  पर  काफ़ी

 चवालीस-पचास  लाख  टन  कोयला  बिहार  कोयला जमा  हो  गया  था  ?

 तथा  पश्चिमी  बंगाल  के  कोयला  क्षेत्रों  में
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  इसके  लिये  तो

 इसलिये  पड़ा  हैं  क्योंकि  उसकोਂ ले  जाने  के
 मुझे  पुर्व  सूचना  की  आवश्यकता हैं  ।

 लिये कोई  समुचित  यातायात  व्यवस्था  नहीं

 श्री  बी०  एस०  मृति  :  क्या  सरकार  को

 दक्षिण  के  उद्योगपतियों की  ओर  से  कोई
 श्री  एल०  बो०

 शास्त्री  :
 में  पहले  ही

 ऐसी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  ह  कि  उनका
 बतला चुका  हूं  कि  हमारे  पास  seat

 की

 कमी  है  हमारे  लिये  अपने  लक्ष्य  को  अत्यंत  उन्हें  नियमित  रूप  से  नहीं  मिल  रहा

 बढ़ा  सकना  भी  सम्भव  नहीं  हैं  क्योंकि  हमें
 ह

 ?

 बाहर  से  आये  हुए  खाद्यान्न  के  ले  जाने
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  इसका  तो  मुझें

 जैसी  अन्य  आवश्यक  मांगों  को  भी  पूरा  ज्ञान  नहीं  किन्तु  दक्षिण  से  कुछ

 करना  पड़ता  हैं  ।
 शर्तें  प्राप्त  जरूर  हैं

 ।
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 श्री  टी०  के ०  :  माननीय  मंत्री  क्या  सरकार  को  इस  विषय  में

 कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुआ  हे  । ने  जो  कुछ  कहा  है  क्या  वह  मध्य  प्रान्त  की

 कोयला  खानों  पर  भी  लागू  होता  है  ?
 यदि  हुआ  तो  क्या  सरकार  ने

 a
 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  में  ने  पूर्ण  उस  पर  कोई  निर्णय  किया  हैं  ?

 आंकड़ा  तो  दे  दिया  किन्तु  विशेष  रूप  से  रेल  तथा  यातायात  AAT  एल०  बो ०

 मध्य  प्रदेश  की  कोयला  खानों  के  विषय  में  :  अमरावती  को  मुख्य

 बतलाना  मेरे  लिये  कठिन  होगा  ।  रेलवे  लाइन  के  साथ  मिलाने के  व्यय  का

 १९४६  में  ३७.३३  लाख डा०  एम  ०  एम०  दास  क्या  सरकार  अनुमान  ३

 हमें  कोई  अनुमानित  तिथि  बतलाने  की  स्थिति  रुपय  लगाया  गया  था  ॥

 में  हे  जिस  तक  कि  कोयला  यातायात  सम्बन्धी  बम्बई-नागपुर  मुख्य  रेलवे  लाइन

 कठिनाइयां समाप्त  हो  जायेंगी  ?  को  अमरावती  हो  कर  लाने  के  पर

 सन्  १९४६  में  विचार  किया  गया  था  परन्तु श्री  एल ०  बो०  weal  ठीक  ठीक  तिथि

 बताना  तो  कठिन  परन्तु  जेसा कि  मैं  परियाण  जांच  प्रतिवेदन  में  यह  बतलाये  जाने

 पर  कि  आर्थिक  रूप  से  यह  प्रस्थापना बतला  भी  चूका  हमने  हजारों  कोचों  के

 मंगाने  का  आडर  दे  रखा  और  ज्यों  ही  लाभदायक नहीं  उसे  छोड़  दिया

 काफ़ी  संख्या  में  माल  डब्बे  प्राप्त  हो
 गया ॥

 यह  कठिनाई  भी  दूर  हो  जायेगी  ।  जी  हां  ।

 ब

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  में  ज्ञात  कर  सकता  जैसा  कि  भाग  के  उत्तर

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  को  जो  शिकायतें  प्राप्त  में  बतलाया  जा  चुका  उक्त  परियोजना

 हई  हं  उन  पर  क्या  कार्यवाही  किये  जाने  को  छोड़  देने  का  निश्चय  किया
 जा

 चुका

 का  विचार हे  ?  सरकार  उस  निश्चय  में  फेर  बदल

 करना  उचित  नहीं  समझती  है  ।
 श्री  एल०  बी०  :  सरकार  मामले

 की  छानबीन  कर  रही  है  और  जो  कुछ  भी  डा०  पी०  एस०  देखा  :  यह  तथ्य

 आवश्यक  समझेंगी  करेगी  |  शाखा

 श्री  क्या  में  पूछ  सकता
 लाइन  पर  भारत  भर  में  सब  से  अधिक  खर्चा

 हो  रहा है  ? कि  सोचें  केਂ  कब

 से  कोयला  ढोने  लगे  ?  अध्यक्ष  आप  तो  जवाब  कर  रहे

 हैं  अब  हम  अगला  प्रदान  लें  ।
 अमरावती  का  मुख्य  रेलवे  लाइन

 के  साथ  मिलाया  जाना
 राजकुमारी  चौक  अमरावती  में  हुई

 *
 २४६.  डा०  पी०  एस०  देशमुख  दुर्घटना

 क्या  रेल  मंत्री  नागपुर  से  बम्बई  तक
 न  Vv  डा०  ही०  एस०  देशमुख  :

 की
 मुख्य  रेलवे  लाइन  के  साथ  अमरावती

 के  मिलाये  जाने  का  व्यय  बतलाना  की  कृपा

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  तथ्य  हूं  कि  २२.
 करेंग े?  PRag  को  डाक  तथा  तार  विभाग  के

 इस  प्रस्थापना  की  इस  समय  स्थिति  चोरियों  की  असावधानी  oraz

 क्या है  ?  अमरावती के  एक  आम  रास्ते  में  श्री  ave
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 कांत  नवाथे  के  जब  कि  ag  भीड़  a  साथ  अचानक  मिल  जाने  के  कारण

 भरे  राजकुमारी  चौक  से  हो  कर  जा  रहे  बिजली  आ  गई  थी  क्योंकि  बिजली  के  तार

 एक  दुर्घटना  हो  उन से  सड़क  पर  का  इन् स्यू लेटर  टूटा  हुआ  था  ।  मिस्त्रियों

 पड़े  टेलीफ़ोन  के  तार  छू  गये  और  उस  के  पास  ज़रूरी  औजार  तो  थे  परन्तु  दुर्घटना

 से  उनकी  मृत्यु  हो  गई  थी  ?  के  समय  वह  एक  रुकावट  को  हटाने  के  लिये

 एक  मकान  के  भीतर  गये  हुए  थे  ।
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  विभाग

 के  Tara  बिजली  के  तारों  को  मुझे  ज़िला  मजिस्ट्रेट  द्वारा  की

 बिजली  की  करेंट  बन्द  किये  बिना  ही  ठीक  गई  जांच  का  पता  नहीं  है  ।

 ठाक  कर  रहे  थे  और  न  केवल  उनके  पास  (7)  तथा  (&).  मृत  व्यक्ति के  माता
 ज़रूरी  औज़ार  ही  मौजूद  नहीं  बल्कि

 पिता  ने  सरकार  के  खिलाफ़  दीवानी  में

 बह  काम  भी  सावधानी  के  साथ  नहीं  कर  दावा  दायर  कर  दिया  हें  तथा  उन्हें
 रहे

 थे  ?  स्वरूप  कुछ  रक़म  दिये  जाने  के  प्रशन  पर

 क्यां  जिला  मजिस्ट्रेट  ने  दुर्घटना  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 की  जांच-पड़ताल  की  तथा  यदि  की
 घटना  की  जांच  डाक  तथा  तार

 तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?  विभाग  के  पदाधिकारियों  पुलिस  द्वारा

 क्या  अब  तक  कोई  हर्जाना दिया  तथा  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  इलेक्ट्रिकल

 गया  तथा  यदि  नहीं  feat  गया  तो  इन्स्पेक्टर  द्वारा  की  जा  चुकी  है  ।  अब  इस

 कयों  नहीं  ?  मामले  में  अग्रेतर  जांच  करने  का  विचार

 नहीं है  । उक्त  दुर्घटना  का  जिन  व्यक्तियों

 पर  प्रभाव  पड़ा  हैं  उनको  सहायता  देने  के  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  क्या  सरकार

 लिये  सरकार ने  क्या  किया है  ?  ने  कोई  रक़म  निश्चित  कर  ली  है  जो  वह

 मृत  व्यक्ति  के  पिता  को  देनी  चाहती  है  ? क्या  सरकार  इस  मामले  की

 पूर्ण  तथा  विस्तृत  जांच  करेगी  ?  श्री  जगजीवन  राम  इस

 अवस्था  पर  में  यह  बात  बतलाने  को  तैयार संचरण  मंत्रो  जगजीवन  :

 मुझे  यह  बतलाते  हुए  दुःख  होता  है  नहीं  हूं  ।  में  ने  विभाग  के  कर्मचारियों  से

 कि  यह  तथ्य  हैं  कि  अमरावती  के  श्री  कह  दिया  हैं  कि  वह  मृत  व्यक्ति  के

 पिता  से  बातचीत करें  ।
 कांत  नवाथे  के  साथ  राजकुमारी  चौक  के

 समीप  एक  दुर्घटना  हुई  जिसमें  उनकी  ग्रामीण  डाकघर

 मृत्य  हो  गई  थी  ।  उन  के  परों  के  नीचे  कुछ  FINS,  डा०  पी०  एस०  दीवाने  :

 टेलीक्रोत के  तार  आ  गयें  थे  जिनमें  से  ए  क
 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 किसी  विद्युत  करेंट  वाले  तार
 के  साथ

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  बरार
 अचानक  fax  जाने  के  बिजली

 में  कोई  ऐसे  गांव  भी  हें  जिन  की  जन  संख्या

 आगई  थी  |  २,०००  या  इससे  अधिक  न् र  और  जहां

 विभाग  के  मिस्त्री  टेलीफ़ोन  के  डाकघर  नहीं  है ं?

 दो  फ़ालतू  तार  निकाल  रहे  थे  जिसमें  से
 क्या  ऐसे  गांवों  में  डाकघर  खोलने

 एक  किसी  विद्युत  करेंट  वाले  तार  के  की  कोई  प्रस्थापना  हू  ?
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 संचरण  मंत्री  जगजीवन  का  श  य  १४  लाख  टन  निर्धारित किया

 जी  हां  |  गया है  ।

 ver  उत्पन्न  ही  नहीं  होता
 a  इस  अवस्था पर  यह  बतलाना

 श्री ए०  एम०  क्या  देश  के  किसी  कि  सन्  १९५१-५२  में  परिणाम  क्या  हुआ

 संभव  नहीं  ।  उत्पादन-लक्ष्य  कृषि  वर्ष
 भाग  में  यह  लक्ष्य  पूरा  हो  गया  हैं  ?

 के  लिये  निर्धारित किये  जाते  हें  तथा  कृषि
 श्री  जगजीवन  अभी  श्रीमान्  |

 वर्ष  जून  १९५२  के  अन्त  में  समाप्त  होगा  ॥

 अभी  तो  बहुत  से  ऐसे  राज्य  हें  जहां यह
 श्री  पी०  दी ०  में  ज्ञात  कर  सकता

 लक्ष्य  पूरा  नहीं  हुआ  है
 |

 हूं  कि  सरकार  खाद्यान्नों  समाहार
 खाद्यान्नों  का  आयात  तथा  समाहार  सब  राज्यों  से  कर  रही  तथा  यदि  कर

 क  २४९,  श्री  पी०  टी०  चाको  :  व्या  रही  तो  क्या  समाहार  का  आधार  सब

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  राज्यों में  एक  जेसा  हे  ?

 रे
 न

 श्री  कर मरकर  इसकी  मुझे  पूर्वसूचना

 चाहिये  ।
 सन्  १९५१-५२  में  बाहर  से

 मंगाये  गये  खाद्यान्नों  की  मात्रा  ;  अध्यक्ष  का  घंटा  समाप्त

 सन्  १९५१-५२  में  देश  में  हो  चुका  है  ।  अब  में  अल्प  सूचना  प्रश्नों  को

 लूंगा  |  इस  प्रसंग  में  में  यह  बतला दू  कि
 त  खाद्यान्नों की  मात्रा  ;

 मुझे  छे  माननीय  सदस्यों  से  एक  ही  विषय
 क्या  सन्  १९५१-५२  में  अतिरिक्त  सम्बन्धी  seal  की  पूर्वसूचना  मिली

 थी
 ॥

 का  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  में  ने  एक  प्रश्न  स्वीकार
 कर  लिया

 गया  तथा  यदि  किया  गया  तो  वह  है  और  उसे  में  अभी  रखने  वाला  हूं  ।  यह  प्रश्न
 कितना  था ;  तथा

 विस्तृत  है  तथा  इसके  क्षेत्र  में  वह  सभी

 अनुपूरक  आओ  जायेंगे जो  अन्य  प्रश्नों
 क्या  उक्त  लक्ष्य  पुरा  हो  गया

 के  सम्बन्ध  में  पूछे  जा  सकते  हैं  ।  जिन  दूसरे

 सदस्यों  के  अल्प  सूचना  प्रश्न  अस्वीकृत

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री
 कर  दिये  गये  हैं  उन्हें  इस  प्रश्न  पर  अनुपूरक

 :  १  १९५१  से
 प्रदान  पूछने  का  मौक़ा  दिया  जायेगा

 1

 ३१  १९५२  तक  ५२  लाख  ४०  हज़ार

 सटन  खाद्यान्न  का  भारत  में  आयात  किया
 अल्प  सूचना  प्रश्न  शौर

 गया  बीकानेर  के  निकट  रेल  की  टक्कर

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 क्या  रेल  मंत्री
 सन्  १९५१  में  देश  में  कुछ  ३,७७०

 प्रधान  मंत्री  के  उस  वक्तव्य की  ओर
 जार  टन  खाद्यान्न  का  समाहार  किया  जो  उन्होंने  सदन  में  २०  १९५२  को
 गया  |  सन्  १९५२  २६  १९५२

 बीकानेर  के  निकट  हुई  रेल  दुर्घटना  के  सम्बन्ध
 १९२७  हजार  टन  खाद्यान्न  का

 में  दिया  निर्देश  करने  और  यह  बतलाने
 हार  हुआ ।

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  वह  अब  इस  स्थिति

 जी  सन्  १९५१-५२  में
 में  हें

 कि
 इस  विषय  पर  कोई

 और
 वक्तव्य

 WIYo-k Q  की  अपेक्षा  अधिक  उत्पादन  दे  सके ं?



 Ger  उत्तर २९  म  नइ  ३  २८  मई  १९५२  मौखिक  उत्तर  ४३०

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  दुर्घटना के  स्थान  पर  यात्रियों को  दूसरी

 ato  जी  हां  ।  में  निम्न  सुचना  गाड़ी  में  बिठा  दिया  गया

 alt  देता  हूं  :--
 Po-4-2A4Q:  २३  अप--गाड़ी  नहीं

 गई
 (१)  हताहत  व्यक्तियों  के  बारे  में

 नवीनतम  स्थिति  इस  प्रकार  हैं  (४)  रेलवे  के  बम्बई  स्थित  सरकारी

 निरीक्षक  ने  २२  १९५२  से  दुर्घटना
 हत--

 की  जांच  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  हूं  ।  इस
 आहत--

 जांच  के  पूर्ण  हो  जाने  पर  और  बातों  के
 V¥-4-4R  तक  अस्पताल  में--

 साथ  यह  भी  ज्ञात  हो  जायगा  कि  दुर्घटना

 हताहत  व्यक्तियों  के  नामों  तथा  का  कारण  क्या  इसका  उत्तरदायित्व

 मतों  की  सूचियां  सदन-पटल  पर  रखी  गई  किस  पर  सहायता  काय  कहां  तक  शीघ्रता

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  और  र कुद्दलता से से  किया  गया  तथा
 ६  ]  ग्रस्त  २४  डाउन  गाड़ी  में  प्रथमोपचार

 (२)  Qo-k- PARR  के  सुबह  ११  १/२  बजे  सम्बन्धी  सामान  था  या  नहीं  ।

 के  लगभग  गाड़ियों  का  सीधा  आना  जाना

 चालू  हो  गया  था  ॥  दुर्घटना  के  कारणों  के  सम्बन्ध  में  रेलवे

 के  सरकारी  निरीक्षक  की  अस्थायी  उपपत्ति

 (३)  दुर्घटना  का  प्रभाव  इन  सवारी
 यह  है  कि  दुर्घटना का  कारण

 शाड़ियों के  आने  जाने पर  रेलवे  कमंचारियों  की  अकुशलता  थी  ।

 १९-५-१९५२:  १८-५-१९५२  की  (५)  दुर्घटना  के  समय  पलना तथा  बीकानेर

 स्टेशनों  पर  जो  स्टेशन  मास्टर  कार्य  पर २४  डाउन  गाड़ी  के  यात्रियों  को  दुर्घटना  के

 स्थान  से  एक  रिलीफ़  ट्रेन  में  बैठाकर  दूसरे  थे  उन्हें  पुलिस  ने  गिरफ्तार  कर  लिया
 दिन  बीकानेर  लाया  गया  ;  इसी  गाड़ी  लेकिन  बाद  में  वह  जमानत  पर  छोड़  दिये

 के  साथ  दुर्घटना हुई  थी  गये  ।  रेलवे  प्रशासन  ने  उन्हें  मुअत्तल  कर

 १९-५-१९५२:  २३  अप--गाड़ी
 दिया है  ।

 गई  |
 (६)  गाड़ी  के  टूटे  फूटे  डब्बों  में

 निकाली  गई  या  मृत  व्यक्तियों  के  पास  पाई
 १९-५-१९५२:  ६  डाउन--यात्रियों  को

 ead  गाड़ी  में  ले  जाया  गया
 गई  ऐसी  समस्त  जिस  के  बारे  में

 कोई  दावे  नहीं  थे  और  जो  पुलिस  ने  रेलवे

 १९-५-१९५२:  ५.  अप--यात्रियों  को
 ब  मजिस्ट्रेट  की  उपस्थिति  में  इकट्ठी  की

 eat  गाड़ी  में  ले  जाया  गया
 पुलिस  के  पास  जमा  हूं  तथा  वह  उसे

 BS-4-23KQ  Rv  डाउन--पलना  वास्तविक  स्वामियों  को  लौटाने  के

 आवश़्यक  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ।
 भें  दूसरी  गाड़ी  के  साथ  जोड़  गई

 भर  दुर्घटना  के  स्थान  पर  यात्रियों  को
 (७)  इस  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  जो

 दूसरी  गाड़ी  में  बिठा  दिया  गया  ।
 हर्जाने  के  दावे  किये  गये  तथा

 Yo-4-2  ९५२  ६.  डाउन--पलना  में  कमंचारियों  दोनों  के  उनकी  जांच

 दूसरी  गाड़ी  के  साथ  जोड़  दी  गई  और  करने  के  लिए  तथा  उनकी  रक़म  निश्चित
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 करने के  लिये  sox  के  जुडीशियल  श्री  भंडारी
 :

 क्या  दुर्घटना  के  समय

 श्री  दुर्गा  शंकर
 दवे  को  क्लेयर  कमिश्नर  इन  में  से  किसी  गाड़ी  को  रोकने  की  कोशिका

 नियुक्त किया  गया  हैं  ।
 की  गई  थी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  चूंकि  इस  विषय  में
 ~

 (८)  रेलवे  सम्पत्ति  को  हुई  क्षति  का

 अनुमानित  ब्योरा  इस  प्रकार है
 जांच  प्रारम्भ  हो  चुकी  इन  सब  बातों

 ~  के  बारे  में  पूर्ण  ब्योरा  जांच  समाप्त  होने  पर
 रुपय

 ही  प्राप्त हो  सकता  उससे पहले  नहीं

 इजन  90,000  श्री  भंडारी  :  कया  में  ज्ञात  कर  सकता

 माल  और  सवारी  गाड़ी  हूं  कि  पहली  रिलीफ़  ट्रेन  घटनास्थल  पर

 के  डब्बे  2,000  कब  पहुंची ?

 स्थायी  रेल  पथ  १,०००
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 दो  दिन  पहले  अपने  वक्तव्य  में  में  समय  बतला

 योग  १,०  ९,०००  चुका  हूं--क़रीब  तीन  चार  घंटे  बाद  ।

 लाव
 श्री  एल०  बो०  शास्त्री  रिलीफ़  ट्रेन

 घटनास्थल पर  कोई  तीन-चार  घंटे  बाद
 श्री  एम०  द्विवेदी  :

 में  जानना  चाहता
 पहुंच गई  थी  ।

 हूं  कि  दोष  दोनों  में  से  किस  स्टेशन  मास्टर

 श्री  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कि  इस  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप
 अध्यक्ष  महोदय  जेसा fe  माननीय

 जनता  बहुत  से  हो  गये  क्या

 सदस्य  अभी  उत्तर  में  यह  कहा  घटना  से  सम्बन्धित  रेलवे  कर्मचारियों  को
 गया  है  कि  मामले  की  जांच  की  जा  रही

 जिन  पर  मुक़दमा  चलाया  जा  रहा
 है  ।  यह  बात

 तो
 जांच  के  समाप्त  होने  पर

 ज्ञात  होगी ।

 कार  विशेष  क़ानूनी  सहायता  और  सफ़ाई

 पेदा  करने  का  मौक़ा  देगी  ?

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  यदि
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  इस

 में  ने  ठीक  सुना  तो  कया  दुर्घटना  का  कारण
 समय  तो  यह  प्रश्न  काल्पनिक  सा  होगा  ॥

 मानवी  अकुशलता  बताया  गया हूं
 ?

 पहले  जांच  का  नतीजा  तो  मुक़दमा
 श्री  uso  बो०  शास्त्रो  :  रेलते  कर्मचारियों  चलाने  का  प्रदान  तो  तभी  उठेगा  ।

 की  अकुशलता  श्री  नम्बियार  :  जी  नहीं  प्रशन

 अध्यक्ष  श्री  भंडारी ।  तो  उठ  चुका  हे--दोनों  wat  मास्टर

 गिरफ्तारी श्री  भंडारी  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  अध्यक्ष  महोदय :  गिरफ्तारी  में  रहने  का

 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।  में  अर्थ  जांच  के  अधीन  रहना--मुक़दमा

 आप  से  अपना  प्रदान  प्रस्तुत  करने  के  लिये
 चलाने  का  तो  न्यायालय  में  कार्यवाही

 करना  होता  है  ।
 नहीं  कहू  रहा  हु--वह  तो  अस्वीकृत  हो

 ही  चुका  है  ।  क्योंकि  आप  ने  प्रश्न  रखना
 श्री

 बादशाह  गुप्त
 :  म  ज्ञात  सकत

 हूं  कि  क्या  ऐसे  मृत  व्यक्तियों  की  जिनके चाहा  आप  चाहें  तो  अनुपूरक

 प्रश्न  पुछ  सकते  हैं  ।  पास  कुछ  सामान  मिला  था  फोटो  ले  ली
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 गई  थी  जिससे  fe  यह  मालम  हो  सके  कि  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 a  ?  यदि अमुक  सामान  अमक  व्यक्ति  का

 अगिया  घास  के  तेल  आदि  का  विकास  उत्पादन
 फोटो  ली  जातीं  तो  यह  सिद्ध  हो  जाता

 कि
 तथा  निर्यात

 २५०  श्री  पी०  टी ०  चाको :  क्या

 अध्यक्ष  महोदय  :  द्योतित  ।  आप  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 पुछ  सकते  हूं  कि  फोटो
 ली

 गई  थीं  या  करेंगे

 नहीं--यह  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  है  क्या  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परि
 कि  फोटो  क्यों  ली  जानी  चाहिये  थी  ।

 ब  को  यह  कार्य  सौंपा  गया  था  कि  वह  इस

 श्री  एल०  to  शास्त्री  इस  विषय  बात  की  जांच  करें  कि  अगिया  घास के  तेल

 में  मुझे  कोई  सूचना  नहीं  हूं  ।  अदरख  और  इलायची  के  उत्पादन

 श्री  ए०  ato  न  क्या  सभी  मृत  तथा  निर्यात  का  कितना  प्रसार  और  विकास

 व्यक्तियों  को  पहचान  लिया  या  करना  सम्भव

 कुछ  ऐसे  शव  भी  थे  जिन्हें  पहचाना  नहीं  क्या  परिषद्  कोई  प्रतिवेदन

 जा  सको  दिया हू  ;  तथा

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  ऐसी  कोई  यदि  दिया  की

 सूचना  नहीं  ह  कि  किसी  शव  को  न  मुख्य  सिपाहियों कया  हैं  ?

 चाना जा  सका  हो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 श्री  व्यास  :  क्या  जांच  समाप्त  कर मरकर  जी

 करने  के  लिये  कोई  समयावधि  निर्धारित
 मामले की  जांच

 गई  तथा  यदि  की  गई  तो  ?
 तथा

 करनें  के  लिये  परिषद  ने  एक  उपसमिति
 श्री  uso  बी०  वेसे  तो  कोई  नियुक्त की  हैं  ।  यद्यपि उस  ने  काफ़ी  प्रारम्भिक

 समयावधि  निर्धारित  नहीं  की  गई  किन्तु
 कार्य  कर  लिया  तथापि  वह  अभी

 रेलवे  इंस्पैक्टर  ऐसी  जांचों  को  प्रायः  एक
 नीय  दशाओं  की  जांच  समाप्त  नहीं  कर

 मास  में  समाप्त  कर  देते  हें  ।
 पाई हैं  ।

 श्री  लेकर  क्या  मिनिस्टर  महोदय  देदास्थ  जलादाय  का  विकास

 बतलावेंगे  कि  जहां  पर  एक्सीडेंट  )  FQUY  श्री  पी०  टो०  चाको :  क्या
 हुआ  उसके  पास  कोई  गांव  थे  और  उन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने की  कृपा
 गांब्रो स ेसे  रिलीफ टेन  के  आने  के  खाने

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  देश  जला दायों
 पीने  की  चीजें  उन्हें  सिली  थीं  या  नहीं

 ?
 मत्स्य ग्रहण के  बड़े  पैमाने पर  विकास

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |
 करने  की  सम्भावना  की  जांच  की  ह

 ?

 श्री  qo  uno  क्या  गाड़ियों  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 को  लाइन  क्लियर  ब्लौक  यंत्र  द्वारा  दिया  कर मरकर )  जी
 इस  हेतु  भारत

 गया  था  या  तार  की  मोर्स  पद्धति  द्वारा ?  सरकार  राज्य  सरकारों  को  च्  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  भी  जांच  का  ऋण  देती  आई  हैं  ;  देश के  भीतर  मत्स्य
 च्

 रई विषय हैं  ।

 तत्र  हग  अगती
 कायें वाही  ग्रहण  विकास  का  मुख्य  उत्तरदायित्व

 राज्य  सरकारों  पर  ही  है  ।  यह  अनुदान
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 और  ऋण  अन्न  उपजाओ  के  लिये  दस  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  कर

 छन  के  अन्तर्गत  इन  बातों  से  सम्बन्ध  रखने  दी  गई  ह  ।  इस  बिहार  सरकार  को

 वाली  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  दिये  गत  ay  यह  अधिकार  दे  दिया  गया  था  कि

 ड्  (१)  संग्रह-क्षेत्रों  का  (२)  अकाल  सहायता  कार्य  के  रूप

 छली  के  बीजों  के  लिये  (३)  वित  रेलवे  लाइन  के  लिये  ज़मीन  ऊंची

 मछली  के  बीजों  और  छोटी  छोटी  मछलियों  करवाने  का  काम  प्रारम्भ  कर  दे  ;  तथा

 का  पालना  तथा  वितरण  तथा  (४)  रेलवे  प्रशासन  से  भी  यह  कह  दिया  गया

 ताज़े  पानी  का  संग्रह  |  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  विहार  सरकार  को

 जिस  सहायता  की  आवश्यकता पड़े  वह  उसे
 भागलपुर-बैंसी  रेलवे  लाइन

 दे  ।  आशा  की  जाती  है  कि  उक्त  लाइन  का
 *  २५२०  श्री  झुनझुनवाला  :  क्या  रेल  ५

 निर्माण  art  सन्  १९५३-५४  में  पूरा  हो

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 जायेगा  |

 भागलपुर-बैंसी  रेलवे  लाइन  के

 खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट
 फिर  से  चालू  किये  जाने  में  विलम्ब  होमे

 *FQUR,  झुनझुनवाला  :  क्या के  तथा

 मुलीपुर-मुरलीगंज  रेलवे  लाइन
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी

 कि  क्या  भारत  सरकार  भारत  में  खाद्य के  बनाये  जाने  में  विलम्ब  होने  के

 पदार्थों  में  होने  वाली  मिलावट  को  रोकने
 रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  एल०  के  fed  एक  विधेयक  पुरःस्थापितਂ  करने

 to  :  केन्द्रीय  यातायात
 का  विचार  कर  रही  थी  ?

 age  के  निर्णय  के  अनुसार  भागलपुर-मंदार

 पहाड़ी  लाइन  के  फिर  से  चालू
 यदि  उपरोक्त  भाग  (#)  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इसमें  देर
 किये  जाने  का  काम  सतीश  १९५२-५३  में

 किया  जाना  है  ।  १९५२-५३  के  होने  के  क्या  कारण  हूं  तथा  सरकार  इसे

 च्ययक  में  इस  कायथ  को  प्रारम्भ  करने  के
 कब  पुरःस्थापित  करने  का  विचार  रखती

 एक  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  कर  दी

 गई  है  ।  आशा  की  जाती  हूं  कि  काम  सन्  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर

 RSQ Q-4¥  में  समाप्त  हो  जायेगा  |  अतएव  जी  हा ं।

 म
 ~

 लाइन  का  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  करने

 कोई  विलम्ब  नहीं  हुआ  है  ।
 विधेयक  के  पुरःस्थापित  किं

 जाने  में  विलम्ब  होने  का  कारण  यह  है  कि

 माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  परामर्श

 ईस्टनें  रेलवे  पर  दौरा  माधेपुरा  से  ले  कर  लिया  जाना  आवश्यक  हैं  ।  विधेयक  को

 मुरली गंज तक  की  प्रस्तावित रेल  लाइन  के  अगले  सत्र  में  पुरःस्थापित  करने  का  विचार
 a

 निर्माण  की  ओर  संकेत  कर  रहे  हैं  ।  इस  a  |

 लाइन  के  निर्माण  में  भी  कोई  विलम्ब  नहीं

 हुआ  g  क्योंकि  इसकी  स्वीकृति  केन्द्रीय  गंगा-ब्रह्मपुत्र  जल  यातायात  पद

 यातायात  पषऋ  ने  अपनी  जुलाई  १९५१  FLY,  श्री
 क्या

 ट्यूब विक
 में  हुई  बैठक  में  ही  दी  है  ।  सन्  यात  मंत्री  यह  बਂ  a  लाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५२-५३  के  आयव्ययक  में  इस  कायें  गंगा-ब्रहमपुरी  जल  पद  का
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 पाकिस्तान  क्षेत्न  जल  पर  कितना  वाणिज्य  तथा  ग  उपमंत्री  (ait

 कार  होगा  ?  :  दुष्प्राप्य  लकड़ी  की  यह

 क़िस्में  पाई  जाती  हैं
 क्या  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ

 ऋण

 कोई  क़रार  किया  गया  हूं  ?
 साधारण  मन  os  नाम

 es  ey  yD  et इस  cag  द्वारा  कौन  कौन  सी

 कम्पनियों  का  निरीक्षण  अथवा  विनियमन
 (१)  पाक  दैरो कार पस  डेलबरग्पो

 किया  जायेगा  ?
 इस |

 तथा  यातायात  मंत्री  एल०  (२)  fara  टमिनेलियाਂ  टायलेट

 बी०  :  पंद  का  पाकिस्तान  (३)  मार्बल  वुड  डीसपायसं  मरमोराटाਂ

 क्षेत्र  जल  पर  कोई  अधिकार  नहीं  (४)  स्टेन  वुड  मुरझाया  एक् सो टिका
 ae

 अण्डमान  के  लिये  एक  योजना

 जी  नहीं  ।  तयार  की  गई  है  जिसमें  पुराने  वृक्षों  से

 vig  को  किसी  कम्पनी  कफ  लकड़ी  प्राप्त  करने  तथा  जिन  क्षेत्रों  में  वृक्ष

 निरीक्षण  या  विनियमन  नहीं  करना  उगाये  जा  चूके  हों  उनमें  फिर  से  वृक्ष  उगाने

 वह  तो  केवल  भाग  लेने  वाली  सरकारों  के  सम्बन्ध  में
 व्यवस्था

 की  गई  है  ।  फिर

 की  अन्तर्देशीय  जल  यातायात  सम्बन्धी  से  वृक्ष  उगान  की  प्रणाली  के  कटे

 कार्यवाहियों  का  समन्वय  करेगा  |  हुए  जंगलों  में  पांच  वर्ष  के  लिये  कुछ  बीज

 अण्डमान के  जंगल

 वाले  वृक्ष  छोड़  दिये  जाते  हें  ।  नये  वृक्ष  पैदा

 हो  जाने  पर  उन  की  देखभाल  की  जाती  है

 ate  पुराने  बीज
 वाले  वृक्षों  को  नष्ट  कर

 *Quu,  श्री बमन  :  क्या  खाद्य

 दिया  जता  हैं  ।
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 fe  अण्डमान  में  किस  किस  प्रकार  की  दुष्प्राप्य  कुल  क्षेत्रफल  कोई  २,५००  ay

 लकड़ी  पैदा  होती  ?  मील  हूं  ।  लकड़ी  निकालने  के  लिये  पट्टे

 इस  प्रकार  की  दुष्प्राप्य  लकड़ी
 पर

 ७०७
 वर्ग  मील  का  क्षेत्र  दिया  गया  है  ।.

 को  फिर  से  पैदा  करने  और  विकसित  करने  इसमें  मुख्य  कठिनाई  यह  थी

 के  सम्बन्ध  में  कया  योजना  हैं  ?  कि  टेक्नीकल  व्यक्ति  काफ़ी  संख्या  में  प्राप्य

 नहीं  थे  और  आरम्भ  में  बहुत  अधिक  पूजी अण्डमान  के  जंगलों  का  कुल  क्षेत्र
 फको  आवश्यकता  थी  ।

 फल  कितना  है  तथा  उस  का  कितना  भाग

 एक  असरकारी  साथ  को  उसमें  से  लकड़ी  राज्यों में  चारे  को  कमी

 काटने  के  लिये  gat  पर  दे  दिया  गया
 २५६.  पंडित  एम०  बी०  भागने

 a  ?
 ह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  ने  विभिन्न उस  क्षेत्र  में  वैभागिक  रूप  से

 लकड़ी  निकलवाने  में  कठिनाई  अकालग्रस्त  राज्यों  को  चारा  देंने  के  लिये

 थी  ? चक  कया  कया  प्रबन्ध  किये  हैं  ?
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 चारे  को  err  तथा  कम  at  सल्फेट  आफ़  अमोनिया  के  आयात  की

 भेजने  के  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न  राज्यों  की  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  अमेरिकी

 को  नया  रियासतें  दी  गई  हें  ?  सरकार  टेक्नीकल  सहयोग  कार्यक्रम  के

 अन्तर्गत  ८८,०००  टन  सल्फेट  आफ़  अमोनिया वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 और  २०,०००  टन  अन्य  प्रकार  केਂ

 कर मरकर
 )  :  यह  प्रबन्ध  किये  गये

 सार  भेजने  वाली  जिसका  मूल्य  अमेरिकी

 (१)  कमी  वाले  तथा  अतिरेक  वाले
 सरकार  द्वारा  की  गई  वित्तीय  व्यवस्था  के

 अधीन  चुकाया  जायेगा  ।  उक्त  कृषि सारों
 क्षेत्रों  से  चारे  के  निर्यात पर  नियंत्रण  लगा

 गया  है  ।
 का  पूर्ण  मूल्य  बतलाना  या  उन  का  डालरों

 तथा  स्ट लिंगों  में  अलग  अलग  मूल्य  बतलाना

 (२)  अतिरेक  वाले  क्षेत्रों स  कमी  वाले  सम्भव  नहीं  क्योंकि  अभी  यह  खरीदा
 क्षेत्रो ंको  चारे  आवंटन

 सम्बन्धित
 नहीं गया  है  ।

 के  पराम से किया से  किया  गया

 रेलों का  बिजली  से  चलाया  जाना
 (३)  कमी  वाले  क्षेत्रों  चारे  की

 मात्रा  प्राप्त  करने  में  सहायता दी
 FQAUC.  को  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 गई  तथा  दी  जा  रही है  ।  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 अधिमान्य  यातायात  के  अन्तमगंत  बिजली  से  चलने  वाली

 चारे  का  कमी  बाले  क्षेत्रों  को  भेजा  जाना  रेलों  पर  भाप  से  चलने  वाली  रेलों  की  अपेक्षा

 प्रमुख  प्रबन्ध  हे  और  खाद्य  अर्थात्  २  कम  खच  होता  हूं  तथा  क्या  वह  अधिक  तेज

 के  बाद  उसका  ही  नंबर  आता है  1  चलती हैं

 जब  कभी  भी  आवश्यक  समझा  गया  विशेष
 यदि  ऐसा  तो  क्या  और  अधिक

 गाड़ियों  की  भी  व्यवस्था  को  गई  जिससे  रेलों  को  बिजली  से  चलने  वाली  बनाने  का

 कि  चारा  कमी  वाले  क्षेत्रों  को  शीघ्रता  के
 काम  चाल

 साथ  भेजा  जा  सके  ।  भाड़े  के  रियायती  दर
 क्या  बिजली  से  चलने  वाली  रेलों

 सागू  कर  दिये  गये  हैं  ।
 के  इंजन  भारत  में  बनाये  जाते  हैं  ;

 कृषि सारों का  आयात  बिजली  से  चलने  वाली  रेलों  के

 FQUY,  पंडित  एम०  alo  दबाव  कया  इंजन  तथा  डब्बे  किन  किन  देशों  से  मंगाये

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  जा  रहे  तथा

 करेंगे  कि  १९५२-५३  में  बाहर  से  कितने  बिजली  से  चलने  वाली  रेलें

 तथा  कितने  मूल्य  के  कृषि सार  मंगाने  की
 किन  लाइनों  पर  चालू  की  जा  रही  हें

 ?

 SEMI है  तथा  उसका  डालर  तथा  स्टिंग
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल ०

 क्षेत्रों  से  किये  गये  आयात  का  परस्पर  क्या
 बी०  शास्त्री )

 '

 रेलों  को  बिजली
 अनुपात  होगा ?  से  चलने  वाली  बनाने  में  बहुत  अधिक  पूंजी

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  की  आवश्यकता  होती  है  ।  बिजली  से  चलने

 वाली  रेलों  तथा  इंजनों  का  प्रारम्भिक  व्यय कर मरकर  )
 :  भारत  सरकार  ने  लगभग

 दे,३१,८४,०००  रुपये  के  मूल्य  जो  सब  भाप  से  चलने  वाली  गाड़ियों  की  अपेक्षा

 का  सब  स्टिंग  में  ८२,०००  टन  बहुत  अधिक  होता है  ;  उनका  संचालन
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 मैसेज  To  एच ०  व्हीलर  एण्ड  कम्पनी व्यय  अपेक्षाकृत  कम  होता  हे--किन्तु  यह

 भी  केवल  उसी  ददा  में  होता है  जब  कि  FRE 0,
 विद्यालंकार  क्या  रेला

 बिजली  सस्ते  दामों  पर  मिलती  हो  ।  बिजली  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 की  रेलें  अधिक  तेज़  चल  सकती  और
 मेसर्स  ए०  एच०  व्हीलर  एण्ड

 जिन  क्षेत्रों  में  गाड़ी  को  जल्दी  जल्दी  रुकना
 कम्पनी  को  किन  किन  रेलों  के  प्लैटफॉर्मों

 होता  उन  क्षेत्रों  में  तो  उन  से  समय  में
 पर  किताबों  की  दुकानें  चलाने  का

 भी  काफ़ी  बचत  हो  जाती  हैं  ।
 कार  प्राप्त

 तथा  जी  नहीं  ।  रेलों का  उक्त  ant  को  इन  लाइनों  पर

 बिजली  से  चलाया  जाना  आधिक  यह  एकाधिकार कितने  वर्षों  से  प्राप्त

 बातों  पर  निभा  होता  है  तथा  प्रत्येक  पहलू  उपरोक्त  एकाधिकार  के  लिये  उक्त

 पर  अनेक  दृष्टिकोणों  से  विचार  करना  ्  से  कितना  अधिकार-शुल्क  और  किराया

 होता  जेसे  कोयले  का  बिजली  का  प्राप्त  होता

 यातायात  का  विस्तार  सब  से
 क्या  उक्त  are  को  एकाधिकार

 देश  के  पूजी  साधन  जिन  की  इस

 समय  अन्य  अधिक  आवश्यक  कार्यों  में  i

 जान  से  मूल्यवान-पत्र  मांगें  गये

 अधिकाधिक  जरूरत  हैं  ।

 जी  नहीं  ।
 जिन  लाइनों  पर  मैसेज  To  एच ०

 stat  एण्ड  कम्पनी  को  एकाधिकार a.
 i

 क्या  उन  लाइनों  पर  किताब  की  दुकानें

 रेलवे  लाइन  खोलने  के  लिये  सरकार  टेंडर  मांगेंगी ;

 तथा

 ने  २५९,  श्री  एन०  एस०  क्यां

 क्या  पुस्तकों  तथा  अथवा  पत्रिकाओं
 रेल  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे  :

 के  उक्त  art  द्वारा  लिये  जाने  वाले  मूल्यों
 बिजनौर-चांदपुर-सियाउ

 पर  रेलवे  प्रयास  का  कोई  नियंत्रण  हैं  ?
 ई०  आई०  आर०  की  उखाड़ी

 हुई  रेलवे  लाइन  का  निमंत्रण  कार्य  प्रारम्भ
 रेल  तथा  यातायात  एल०

 हो  गया  तथा  इसके  कब  तक  पुरे  हो  जाने  ato  रहमान  To  एच०

 की  आशा  ह  तथा  व्हीलर  एण्ड  कम्पनी  को

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पहले  कुछ
 ated  TAT  नाइन  रेलों  पर  किताब

 दूरी  तक  रेल  लाइन  बिछा  ली  गई  किन्तु
 की  दुकानें  चलाने  की  अपनायें  प्राप्त हैं  ॥

 बाद  में  उसे  उखाड़  दिया  तथा  यदि  वैस्टल  और  नादने  रेलों  पर  इस  प्रकार  की

 ऐसा  किया  गया  तो  क्यों  ?  दुकानें  अन्य  ठेकेदारों  द्वारा  भी  चलाई  जाती

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 हैं  तथा  सदन  रेलवे  पर  इस  सार्थ  की  कोई

 बी०  meat):  जी  हां  |  उसके  दुकान  नहीं  है  ।

 १९५३  के  अन्त  तक  पुरे  हो  जाने
 (=)  इस

 साथ  के  पास  किताबों  की

 की  आशा है  ।  ण  गी  अं  न्यस्त  ट दुकानें  चलाने  ा  कों  ह  सेंट्रल  तथा

 जी  नहीं  ।  नादने  रेलवे  के  कुछ
 गव े  गों  पर  तो  ५०  जड
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 से  अधिक  समय  से  तथा  वेस्ट :'  पर
 रेलवे  लाइन  के  लिये  कोई  मिट्टी  डालने

 लगभग ३०  वर्ष  से  है  ।  इत्यादि  का  काम  नहीं  किया  गया

 उक्त  साथ  से  सन्  १९५०-५१  सन्  १९००  में  केवल  १५  मील  की  दूरी

 में  अधिकार-शुल्क  के  रूप  में  प्राप्त  रक़म  में  बिलासपुर  तथा  खर्चा  के  बीच  कुछ

 लगभग  ५०,०००  रुपये  थी  ।  काम  किया  गया  att  यह  कार्य  अकाल

 शुल्क  के  अलावा  कोई  किराया  नहीं  लिया  सहायता  के  रूप  में  चाल  किया  गया  था

 जाता
 बिलासपुर  तथा  मंडला  के  बीच

 रेलों  की  केन्द्रीय  परामर्शदात्री  रेलवे  लाइन  बनाने  का  इस  समय  कोई

 ष्  की  सिपारिश  के  किताबों  विचार  नहीं  है  ।

 की  दुकानें  चलाने  के  ठेके  देने  के  विषय  में  बरवार्डीह-चिरिमिरी

 टेंडर  प्रणाली  का  अनुसरण  न  करके  अनुज्ञा  के  बरवार्डीह-सरनाडीह  सैक्शन  में  मिट्टी
 प्रणाली  का  ही  अनुसरण किया  जाता है  डालने  आदि  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  कार्य

 (= \  उपरोक्त  के  उत्तर  को  का  अधिकांश  भाग  फ़रवरी  १९५०  में  पुरा

 में  ड
 यह  प्रदान  हो  चुका  था  |  उस  समय  से  काम  बन्द  पड़ा

 नहीं  होता  हैं  |  है  तथा  अब  अक्तूबर  १९५२  में  परियोजना

 जी  at  का  पुनरीक्षण  करने  का  निर्णय  किया  गया

 हैं  ।

 बिलासपुर-मंडला  रेलवे  लाइन
 छोटी  सिचाई  योजनायें

 २६१.  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  *2E2.  श्री  एन०  बी०  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  क़्या
 करेंगे  कि  कया  यह  तथ्य  है

 कि
 बिलासपुर

 से  मंडला  तक  एक  रेलवे लाइन  बनाने
 करेंग े:

 क्या  भारत  सरकार  ने  वर्तमान के  लिये  मिट्टी  डालने  आदि  ar  काम  कुछ

 ae  पहले  ही  पुरा  कौर  लिया  गया  था  तथा
 वित्तीय  वर्ष  से  छोटी  सिचाई  योजनाओं

 के  लिये  अपने  अनुदानों  को  कम  करने  को उस
 समय  से

 अब
 तक  कोई  काम  नहीं  किया

 गया  हूं  ?  निश्चय  किया

 क्या
 सदन  को  यह  यदि  किया  &  तो  कितना  कम

 लायेगी  कि  उक्त  कार्य  कब  प्रारम्भ  किया  करने  का  निश्चय  किया  है  ;

 जायेगा  ?
 क्या  इसके  कारण  राज्य  सरकारों

 क्या  यह  भी  तथ्य  हैं  कि  द्वारा  दिये  जाने  वाले  अनुदानों  में  भी

 वार्षिक  (fo  आई०  से  चिरमिरी  हो  गई  हे  तथा

 (ato  एन०  तक  एक  रेलवे  लाइन  क्या  इस  का  अन्न

 बनाने  के  लिये  सिट्टी  आदि  डालने  का  काम  जाओਂ  आन्दोलन  पर  भी  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 सन्  १९४८  में  पूरा  हो  चुका  था  तथा  तब  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 से  यह  काम  बन्द  पड़ा है  ?  जी  नहीं  ।  छोटी  सिंचाई

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  योजनाओं  के  लिये  दी  जान  वाली  आर्थिक

 बी०  :  (=)  बिलासपुर-मंडला  सहायता  की  राशियों  में  कोई  कमी  नहीं
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 की  गई  असरकारी  योजनाओं  के  तथा  ।  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं

 जैसे  कुओं  तथा  तालाबों  आदि  का  होत े।

 निर्माण  और  मरम्मत  करने  के  लिये  दी  जाने
 आबू  गिरि  का  राजस्थान  में  संविलयन

 वाली  अथ  सहायता  की  रक़म  में  कुछ  कमी

 कर  दी  गई  ताकि  धीरे  धीरे  किसानों  FIGY.  श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  क्या

 परनिर्भरता कम  की  जा  सके  और  राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 अन्न  उपजाओ  योजनाओं  के  लिये  ऋणों

 द्वारा  ही  धन  दिया  जा  सके  ।  जहां  तक  क्या  सरकार  का  ध्यान  राजस्थान

 जनिक  छोटी-सिचाई-योंजनाओं  का  प्रशन  के  राज्य  विधान  मण्डल  द्वारा  एकमत  से

 आधिक  सहायता के  आधार  में  कोई  पारित  किये  गये  उस  संकल्प  की  ओर  दिलाया

 बदल  नहीं  हुआ है  गया  हूं  जिसमें  राष्ट्रपति  से  आबू  गिरि  को

 राजस्थान  में  संविधान  करने  की  प्रार्थना
 असरकारी  योजनाओं में  २५  प्रति

 शत  ॥
 की  गई  तथा

 आवश्यक  रूप  से  नहीं  ।  यदि  कोई  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 पर  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  हूं  या

 कर  रही है  ?

 में  से  दे  सकती  है  ।

 जी  नहीं  गृह का ये  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू

 तथा  भारत  सरकार को  संकल्प

 परवाह-पूसा रेलवे  लाइन  की  एक  प्रतिलिपि  मिली  है  ।  सरकार  उस

 न
 २६४.  श्री  ito  एस०  भारती

 पर  अवद्य  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर

 रही
 है  ।

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  परवाह  तथा  game  के  बीच  उखाड़ी  रायागोडा  कस्ब  को  पानी

 हुई  रेलवे  लाइन  को  पुनः  कब  चालू  किया
 ३४, जायेगा  ?

 श्री  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 इसे  फिर  से  चालू  करने  का  निर्माण  यह  तथ्य  है  कि  रेल  प्राधिकारी  एन०
 काय  इस  समय  किस  अवस्था  पर  है  ?

 कस्बे  को  रुपया  लेकर

 FAT  सन्  १९५२-५३  के  आयव्ययक  पानी  देने  को  तैयार  हो  गये  हैं  ?

 में  इसके  लिय  कोई  व्यवस्था  की  गई  हूँ  ?
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इस  प्रस्थापना

 alo  शास्त्री )  :  परवाह
 तथा  पुसाद

 को  प्रायः  किस  तिथि  तक  कार्यान्वित कर

 दिया  जायेगा  ? के  बीच  उखाड़ी  हुई  रेलवे  लाइन  को  पुनः

 चालू  करने
 के  yet  पर  केन्द्रीय  यातायात

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल

 पृष़्ठ  ने  अपनी  २९  १९५०
 की

 बी०  जी  नहीं  ।
 बैठक  में  ga:  विचार  किया  किन्तु  यह

 प्रस्थापना  स्वीकृत  नहीं  हुई  ।  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 सचलिष्ण  रेडियो  aaa  मे ंतो  पब्लिक  काल  कार्षाठप

 ३५  श्री  पी०  Ao  रोज  :  पहले  ही  से
 मौजूद  है  और  यह  स्थान  अखिल

 भारतीय  ट्रंक  सेवा  से  पहले  ही  से  सम्बद्ध सारी  मंत्री  यट  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ae  १९५१-५२  में  चलिष्ण  रेडियो  बाक़ी  स्थान  अभी  इस  प्रकार  सम्बद्ध

 सेवाओं  के  लिये  कितनी  अनुज्ञायें  दी  गद
 ?  सहीं हूं  ।

 सच <८ण  मंत्री  जगजीवन  विमान  वित्तीय  वह  में  दरवाह  का

 अखिल  भारतीय  ट्रंक  सेवा  से  सम्बन्ध सन्  १९५१  तथा  १९५२  में  चलिष्णु  रेडियो

 सेवाओं  के  लिये  दी  गई  अनज्ञाओं  की  संख्या  पित  करन  का  विचार  हे  ।  अन्य  स्थानों  का

 दस
 प्रकार

 सम्बन्ध  स्थापित  करना  आय  की  दृष्टि
 लि

 १९५२  से  लाभदायक नहीं  होगा  ;  अतः  उन

 १९५१  २२-५-५२  TH  ताओं  को  इस  समय  प्रारम्भ  करने  का  तब

 ae EE en ee emt eee ee ee a  नाना  Cee  cate  ae  rN  Smee  तक  कोई  विचार  नहीं  हें  जब  तक  कि  कोई

 ०
 दे  १०९

 प्रत्याभूति न  दे  दी  जाये  ।
 समुद्रीय  चलिष्णु

 सेवा  |.  मध्य  प्रदेश  में  खाद्यानों  का  समाहार

 वैमानिक  चलिष्णु  १९३  २०५  ३७  डा०  पी०  एस०  दामन

 सेवा  ।  sat  खाद्य  तथा  a fod fa  मंत्री  यह  बतलाने  की

 (tT)  स्थल  ot  ९६ दे  ९६४  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  प्रदेश  का  वर्ष  १९५२-

 सेवा  |

 at  eres et  nee  opel  tra  wrenteees  epaty  em  SemeTA
 ५३  में  गेहूं  तथा  चावल  के  सराहा

 का  लक्ष्य क्या  हे  ?

 PW4s  १२७८
 ३०  १९५२  तक  प्रत्येक

 बतौर  डिवीजन  टेली  फ़ोन
 की  कितनी  कितनी  मात्रा  प्राप्त  की  गई  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  aft
 Re.  डा०  पी०  एस०

 फ्र मरकर )  मध्य  प्रदेश  सरकार  का

 क्या  संघरण  att  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  मध्य  wee  के  बरार  डिवीजन
 सन्  १९५२  में  तथा  चावल  के

 समाहार का  लक्ष्य  ४०,०००
 में  परवाह

 १३,०००  टन  तथा  २२६,०००  टन  है  ।

 चन्दर  रेलवे  तथा
 उपरोक्त  लक्ष्यों  में

 से  १-१-५२
 मुकिमपुर  जसे  स्थानों  के  बीच  टेलीफ़ोन

 और  २६-४-५२  के  ६१,९९२
 सम्यक  स्थापित  करने  के  लिये  क्या  काय

 बाहर  की  जा  रही  है
 ?  छ  9,५९१  टन  बहु  BARRY

 टन  चावल  प्राप्त  किया  गया  ।
 क्या  इन  स्थानों  के  बीच

 फ़ोन  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  fegt  विभीषिक

 योजना हू  ?  ३८  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 यदि  तो  बह  कब  तक  पुरी  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 हो  जायेगी  ?

 लंभ्नरण  मंत्री  जगजीवन  क्या  यहं  तथ्य  हूं  कि  ईरान  की

 )  तथा  सरकार ने  भारत  सरकार से  यह  प्रार्थना



 Ye  २८  मई  WER  लिखित  उत्तरों  Sue.

 लिखित  wee

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री की  हूं  कि  वह  ईरान  में  टिड्डियों  के  ख़तरे

 का  सामना  करने  के  fog  उसे  तुरन्त  कुछ  :  जी  हां  ।

 सहायता दे  ;  तथा
 भारत  सरकार  ने  अपना  एक

 कृमिशास्त्रवेत्ता  तो  ईरान  भेज  दिया  a
 Q

 यदि  की  तो  भारत  सरकार  तथा  दस  टन  बी ०  एच०  तीन  टन

 ईरान  वहां  टिड्डियों  के  ख़तरे  का  mesa  और  छे  यंत्र  द्वारा  पाउडर  छिड़कने

 सामना  करने  के  क्या  सहायता  देन
 वाले  यंत्रों  के  वायुयान  द्वारा  तुरन्त  भेजे

 का  विचार रखती  है  ?  जाने  का  भी  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  |
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 लोक  सभा

 सदस्यों  की  वर्णानुक्रम  सूची

 श्री  सीता  राम

 सरैदार  तेजा  पिह  ESSE  AS
 आवास

 )  प

 प्रो०  श्राचायें  ata  नारायण  आञा

 )  आगम  दास
 सक

 श्री
 पुर दुर्ग

 श्री  होती  लाल  [  जालौन  रक्षित  अनुसूचित

 जिला  इटावा  )  ते  जिला  मौलाना  अबुल  कलाम

 झांसी
 |  रामपुर  व  ज़िला  बरेली

 श्री  मुकुन्द  लाल  पीलीभीत
 आनन्द  श्री

 व  जिला  बरेली  )
 श्री  गणेश  सदाशिव

 श्री  सुनकर  thea

 सूचित  जातिया ं)
 ट 2 अचल  fag,  सेठ  जिला  आगरा  )

 अमित  लाला
 श्री  ए०  उत्तर-पूर्व  )

 श्री  के०  cto
 श्री  इया चरण

 अजोत  sty
 अनुचित-जातियां Tos  )

 अनुसूचित
 श्री  सी०  आर०

 अजीत  जनरल
 )  इलया  श्री

 डा०  शौकतुल्ला  शाह  )
 जातियां  )

 अब्दुल्ला  मुल्ला  ताहिर  अली  मुल्ला  श्री  मुहम्मद

 )

 श्री  )
 ह

 अमजद  जनाब

 पहाड़िया ं)
 श्री  एम०  जी०

 दक्षिण-रक्षित-अनुसूचित  जन  जातिया ं) डा०  इन्दु भाई  बी
 ०

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त राजकुमारी  )

 प्रतापगढ़--पूर्व
 ) श्री  एम०  ए०

 श्री  शिव  दत्त

 श्री  ओ०  बी०  शिवदयाल  बांदा  ब

 श्री  जोखिम  जिला
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 जातियां

 डा०  एस०  एल०
 श्री  बेज  नाथ  प्रताप  गढ़

 पश्चिम  व  ज़िला  रायबरेली श्री  फ्रेंक

 भारतीय )  अनुसूचित

 क
 श्रीमती  सुचेता  )

 छ्र्प्ण, श  श्री  एम०  आर०

 श्री  पी०  रक्षित  अनुसूचित

 जातियां )  कष्णच a  श्री

 श्री  नारायण  सदोबा  कण्णप्पा, श  श्री  एम०  वी०

 दाहर-उत्तर-रक्षित-अनसूचित-जातिया ं)  श्री  टी०  eto

 श्री  बीरेन्द्र  नाथ  कुष्णस्वामी  डा०  ए०  )

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  के०  )

 श्री  एस०  के०  शी  एन०

 कमल  श्री
 )  डा०  बी०  बी०

 श्री  डी०  पी०

 कर्णों  सिह  श्री  महाराजा  बीकानेर  श्री  जगन्नाथ

 काने  श्री  पन्नालाल  आर ०  )

 श्री  aH aer  (  कोट।-झाला ats  स्व

 श्री  देवरोआ  नाम देव रोआ

 रक्षित-अनुसूचित  जातियाँ )

 श्री  बी०  एच०  व

 कचि  श्री  एम०  डी०  गोविन्द  स्वामी

 )  श्री  सादत  अली  (  इब्राहीम

 श्री  सैयद  मोहम्मद  अहमद

 श्री  मुहम्मद

 श्री  गोपाल राव
 बाजी

 रव
 TENA  TAT  ज़िला  पु  गज  |  बाद

 दक्षिण  अकोला )

 डा०  कैलाना  नाथ  श्रीमती  बी०  जिले

 श्री  नित्यानंद
 रक्षित  अनुसूचित  जन  जातियां  )

 श्री  केਂ  ग

 श्रीमती  अनसुय्याबाई  श्रीमती  लखनऊ  व  ज़िला

 श्री  रफ़ी  अहमद  बाराबंकी--रक्षितਂ  अनुसूचित

 )  श्री  राम  प्रताप

 श्री  वासुदेव  श्रीधर
 श्री  जौनपुर-पू्ब-रक्षित

 श्री  प्यारे  बांदा  व  अनुसूचित



 ग-जारी  डा  ०
 सुशील  रंजन  दीनाजपुर

 a  मानिक लाल  मगन  लाल  श्री  हरिन्द्र नाथ

 महल  व  बड़ोदा  पूर्व
 साइकल  श्री  बी०  एल०

 श्री  फिरोज  प्रतापगढ़-पर्चिम
 श्री  रोहन  लाल  एटा

 व  जिला  राय

 श्री  बी०  बी०
 श्री  अनिल  कुमार

 श्री  नरहरी  विष्णु  श्रीमती एम  ०  (  तिरुबल्लूर-रक्षित

 श्री  मल् लू डोरा  अनुसूचित

 अनुसूचित  जन  जातिया ं)  श्री  पी०  टी०

 श्री
 चाहकर  श्री  लक्ष्मण  सिंह  तथा

 रक्षित  अनुसूचित  जन
 #TRATZ)

 श्री  बी०  बी०  श्री  अकबर

 श्री  बादशाह  मैनपुरी-पूर्वे  )
 श्री  हीरा  fag  )

 श्री  टी०  एस०  अविनाशी  लिंग
 गुरुवार  श्री  एम०  एस०

 कादिर  श्री  तथा  (freq)

 श्री  अरुण  चन्द्र
 श्री  बी०  बी०  अर०  एन०  ए०

 आर
 ०  नागप्पा  )

 श्री  ए०  के०
 श्री  रोहिणी  कुमार

 श्री  रक्षित  अनुसूचित
 श्री  निकुजबषिहारी

 श्री  मुहम्मद  काफ़ी  तथा
 गोविन्द  सेठ  जबलपुर

 काज़मी र  )
 श्री  चौखामून  निर्देशित-आसाम

 श्री  गनेशीਂ  लाल wt  जाति

 पुर-उत्तर  व  खीरी-पू्व-रक्षित  अनुसूचित श्री  सी०  डी०

 श्री  के०  ut  वाडीवेल

 at  त्रिदिव  कुमार

 श्री  alo  आर० श्री  के०  प्रेरि या स्वामी

 घ  ज

 जगजीवन  श्री
 श्री  सुरेन्द्र  मोहन

 रक्षित-अनुसूचित

 q
 श्री  रामराज  परगना  व

 श्रीमती  रेणु

 श्री  एन०  सी०
 जयपाल  fag,  श्री  पश्चिम-रक्षित

 श्री  तुषार  अनुसूचित  जन-जातिया ं)



 ज-जारी  a

 ज्वाला  At  उत्तर श्री  To  (fesraaa-cfeta-a17-

 सुचित  जातियां
 झा  श्री  भागवत  व  सतपाल

 जयश्री  राय  श्रीमती

 डा०  एन०  )
 श्री  बनारपी  प्रसाद

 पुर श्री  चतुर्भुज  die

 ट
 श्री  रेशम  लाल

 अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  पुरुषोत्तम  दास

 पश्चिम )
 डा०  मानिक  चन्द

 सवाई
 श्री  To  एम०  ) मानो  पुर-रक्षित  अनुसूचित

 जातिया ं)
 श्री  ए०  वी०

 टेक  श्री
 ) श्री  खरवार  व  हजारीबाग व

 रांवी  रक्षित  अनुसूचित  जन  ड

 श्री  किन्तु  चरण  श्री  शिवदास

 अनुसूचित  जातिया ं)  श्री  अमर  सिंह  साब  जी

 श्री  निरंजन  रक्षित  अनुसूचित  जन

 रक्षित  अनुसूचित  डोरा स्वामी  पिल्ले  श्री

 श्री
 त

 अनुसूचित  जातियां )  श्री

 कर्नेल  बीर  एच०
 सूचित  जातिया ं)

 उत्तर  पश्चिम  व  जिला  फ़रुखाबाद-पुर्वे

 a  ज़िला  शाहजहांपुर  दक्षिण )

 श्री  राम  सहाय

 टीकमगढ ़)
 wa,  श्री  अजीत  प्रसादਂ

 सरदार
 राज  भानु  सिंह

 पश्चिम  व  जिला

 श्री  नेमी  सरन
 पंडित  द्वारका  नाथ  दक्षिण )

 पंडित  बी०  uso
 योगेन्द्र  सरदार

 श्री  वेंकटेश  नारायण

 पुर-उत्तर  व  ज़िला  फ़रुखाबाद-दक्षिण )
 श्री  नन्दलाल

 as,  श्री  भरत  लाल eo?  (
 श्री  मोरेश्वर  दिनकर

 दक्षिण )

 रक्षित  अनुसूचित  जन-जातियां  )

 श्री  किलाचन्द  (  मेहसना
 जोशी  श्री  कृष्णा चा यं  )

 पश्चिम )
 श्री  जेठालाल  हरिकृष्ण

 eo TEN AeHLHT,  श्री  शंकर  राव

 श्री  महावीर  देहरादून  व

 श्री
 जिला  बिजनौर-उत्तर  पश्चिम  व  जिल्ला

 श्रीमती  सुभद्रा  पिच  )



 श्री  हीरा  वल्लभ  श्री  रामानन्द

 नगर-दक्षिण  )  श्री  art  (  ढेन कना  ल-पश्चिम

 श्री  कामाख्या  प्रसाद  कटक  )

 श्री  विश्वम्भर  दयाल  दिगम्बर  श्री  एटा-पश्चिम  व

 sea  व  जिला  राय  बरेली-पश्चिम  व  ज़िला  मैनपुरी  पश्चिम  व  ज़िला

 जिला  हरदोई-दक्षिण  पूर्वे  )

 श्री  राजाराम  गिरधारी  लाल
 श्री  उमाशंकर  मूलजीभाई

 |

 श्री  मूलचन्द  फर्रूखाबाद

 श्री  जी०  डी०  श्री  उदय  शंकर

 द  हिज़  माइनस  महाराजा  राजेन्द्र  नारायण

 fag
 श्री  असीम  कृष्ण

 श्री  ata  चन्द्र  sare  पहाड़ी )
 पश्चिम )

 श्री  कालूराम
 aa,  श्री  सन्तोष  कुमार

 अनुसूचित  जन

 श्री  दीदार

 श्री  गोविन्द  हरि  मध्य )
 श्री  फूलसिंह  जी  बी०

 श्री  विष्णु  घनश्याम

 श्री  tat  पी०
 देशमुख  श्री  के०  जी०  पश्चिम )

 श्री  जी०  आर०  )  डा०  पंजाब  राव  एस०
 c

 श्री  बलवन्त  नागदा

 श्री  नयन
 तारा  सदर  व  चिंतामणि  द्वारका  नाथ

 रक्षित  अनुसूचित  जातियां )  )

 डा०  मन  मोहन  श्री  कन्हैयालाल  नानाभाई

 अनुसूचित  जातियां  श्री  एम०  एल०

 श्री  श्री  नारायण  श्री  दशरथ  प्रसाद  गोरख  गर

 श्री  कमल  कृष्ण  मध्य )

 सूचित  घ्

 श्री  बी०

 जज  श्री  आर०  वी ०  झांसी-दक्षिण  )
 श्री  बसन्त  कुमार

 श्री  सोहन  लाल  बस्ती  मध्य
 श्री  विजय  चन्द्र

 व  ज़िला  गोरखपुर-परिचिम-रक्षित

 श्री  बेलीराम  सूचित

 न
 ry श्री  राम  धनी  ga  -

 गुलाब  शंकर  अमृत  लाख

 अनुसूचित  जातियां



 न  प

 श्री  उमाचरण
 श्री  गुलज़ारी  लाल  )

 ह  श्री  अनन्त  सावल राम
 श्री  सुशील  कुमार  उत्तर  )

 रक्षित-अनुसूचित  जन-जातिया ं)
 श्री  बहादुर भाई  कुशाभाऊ

 रक्षित-अनुसूचित  जन-जूतियां श्री  जयन्त राव  गणपति

 खानदेश-रक्षित-अनुसूचित
 श्रीमती  मणिबेन  वल्लभभाई

 दक्षिण ) श्री  पी०  ( frwarer )

 श्री  नरेन्द्र  पी०
 श्री  राजेश्वर  व

 श्री  हरि  राम  श्री  देवीदत्त  अलमोड़ा-उत्तर

 एवं
 ) श्री  के०  आनन्द

 श्री  सी०  आर०  श्री  hae  उत्तर  पश्चिम

 रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  एस०  बी०  एल०

 श्री  रूप जी  भावजी  महल  व
 श्री  gore  दौर

 पूर्वे-रक्षित  अनुसूचित  जन
 रक्षित-अनुसूचित

 जातिया ं)

 नाना दास
 श्री  आर०  जी०

 पराग  चौधरी  सीतापुर  व
 श्री  आत्मा  सिंह  ज़िला  खीरी  जातिया ं)

 सिरसा
 श्री  वैकंटराव  पीयू जी  राव

 श्री  निकला  रेड्डी
 )

 श्री  एन०  श्रीकान्त  व  डा०  नटवर

 मावेलिक्कर )  श्री  सी०  डी०  नैनीताल-व
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 प्रो०  सी०  पी०  मथ्य



 भारत  सरकार

 मंत्रिमंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  व  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री--मौलाना  भबूत-कलाम  आज़ाद

 संचरण  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर

 रक्षा  मंत्री-श्री  एन ०  गोपालस्वामी  अय्यंगार

 वित्त  मंत्री-श्री  सी०  डी०  देशमुख

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री-+श्री  गुलज़ारी  लाल  नन्दा

 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री--श्री
 के०  एन०  काटजू

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  रफी  अहमद  किदवई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  —Ay  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  सी०  सी०  विश्वास
 क

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  सा स्त्री

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री--सरदार  स्वर्ण  सिंह

 श्रम  मंत्री-श्री  वी०  ato  गिरि

 उत्पादन  मंत्री--श्री  के०  सी०  रेडडी

 मंत्रिमंडल  की  कोटि  के  मंत्रीगण  जो  मंत्रिमंडल  के  सदस्य  नहीं

 संसद  काय  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा

 पुनर्वास  मंत्री  अजित  प्रसाद  जैन

 वित्त  राज्य-मंत्री  महावीर  त्यागी

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  बी०  वी०  केसकर

 उप-मंत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  डी०  पी०  कर मरकर

 गृह-व्यवस्था  रसद
 उपमंत्री  एस०  एन०  बुरागोहिन



 संसदीय  we  विवाद

 द  भाग
 area  शौर  wat  से  इसका  कार्यवाही

 )

 शासकीय

 WY 8  ५५२

 विशेषाधिकार  का  प्रदान

 श्री  वी०  जी०  देंशर्पॉडे  कौ  गिरफ्तारी
 बुधवार  २८  मईः  १९५२

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  सदन  के  तथा

 इस  के  सदस्यों  के  विशेषाधिकार  के  मामले अध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 प्रीत  और  उत्तर
 का  जहां  तक  सम्बन्ध  जिसे  कल  श्री  चरित्रो

 भाग  १)
 नें  उठाया  में  ने  इसे  जैसा  सदन  को  ज्ञात है

 विशेषाधिकार  समिति  को  निर्दिष्ट  कर  दिया
 S-23  स०  पर

 स्थगन  प्रस्ताव
 है

 |
 कल  उस  के  बाद  मुझे  ४-४५  स०  To  पर

 दिल्ली  के  डिस्ट्रिक्ट  मेजिस्ट्रेट  से  एक  पत्र  मिला

 आजकल  राज्य  के  सम्बन्ध में  स्वामी  जिस
 पर  लिखा  हुआ  था  ।  पत्र

 सीता  राम  का  अनुदान
 इस  प्रकार है

 अध्यक्ष  मुझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव  मजिस्ट्रेट  का

 की  पूर्वे  सूचना  प्राप्त  हुई है  जिस का  विषय  दिल्ली  ॥

 आंध्र राज्य  की  मांग  के  बारे  में  स्वामी  सीता  २७  १९५२

 राम  का  अनशन है  ।  इस  में  दो  बातें

 एक  at  अनशन  और  दूसरी  आन्ध्र  प्रान्त
 अध्यक्ष

 का  बनाया  जाना  ।  यदि  हम  आन्  प्रान्त
 मुझे  आप  को  यह  सुचित  करना  हैं

 बनाने  के  महत्व  को  पहले  लें  तो  हम  देखेंगे  कि  सन्  १९५०  के  संशोधित  निवारक  निरोध

 fe  इसे  कोई  मना  नहीं  कर  सकता  हैं  कि  अधिनियम की  धारा  ३  के  अन्तरगत  प्रदत्त

 यह  एक  महत्वपूर्ण विषय  है  ।  परन्तु इस  में  अधिकारों  का  प्रयोग  करते  हुए  मुझे  इस  बात

 अविलंबनीयता  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  क्योंकि  का  आदेश  देना  पड़ा  हैं  कि  श्री  वी०  जी०

 इस  विषय  में  सदन  में  कई  बार  वक्तव्य  दिये  संसद्  सदस्य  को  निरुद्ध  किया  जाये  ।

 जा  चुके  हें  और  आगे
 भी

 इस  बारे  में  चच  का  आज  श्री  वी०  जो०  देशपांडे  को

 अवसर  मिलेगा  |  अनशन  का  प्रशन
 हिरासत में  ले

 लिया  गया  और  अब  वह

 तो  मेरे  विचार  से  एक्  व्यक्ति  का  अनशन  दिल्ली  के  डिस्ट्रिक्ट  जेल  में  हैं  ।  गत  ata

 इतनी  अधिक  महत्वपूर्ण  बात  नहीं  है  कि  उस  पर  दिनों  से  दिल्ली  साम्प्रदायिक  स्थिति

 सदन में  चर्चा की  जाये  ।  मैं  इस  प्रस्ताव  में  एक  प्रस्तावित  अन्तर्साम्प्रदाधिक  विवाह

 की  स्वीकृति  नहीं  दे  सकता  ॥  के  सिलसिले  में  बहुत  खिचाव  उत्पन्न  हो  गया

 254  PSD
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 (  अध्यक्ष  महोदय  )  भारतीय  तटकर  तीय

 अन्य  लोगों  के  साथ  श्री  वी  ०  जी०  देशपांडे  ने
 विधेयक

 भी  सभाओं  और  प्रदर्शन  आदि  को  संगठित

 करने में  बहुत  बड़ा  भाग
 लिया  था  जिसके

 at  go  ato  गुहा  (  ॥

 पिछले  दिन  में  कुछेक  उद्योगों
 को

 दिये
 गये

 परिणामस्वरूप  २६  मई  को  शान्ति  भंग  हो
 रक्षण फे  बारे  में  कह  रहा  था  ।  में  ने  विशेषतः

 गई  सभाओं  परिजनों  को  बराबर

 संगठित  करते  रहने  में  उनका  जो  व्यवहार
 सागूदाना  और  मांडी  उद्योगों

 की  चर्चा
 की

 जिन्हें  सरकार  की  ओर  से  रक्षण
 था  उस  से  शान्ति  के  और  अधिक  भंग  होने

 का  खतरा  इसलिये  सार्वजनिक  व्यवस्था  मिल  रहा  सन्  १९४९ में  सागूदाना

 का  उचित  विक्रय  मूल्य  ३४  रुपये  प्रति
 को  बनायें  रखने  के  लिये  उन्हें  निरुद्ध  किया

 हूं डर वेट था  वर्ष  १९५०  में  यह  ४१
 जाना  आवश्यक  समझा  गया  है  |

 भवदीप-रामेस्वर  दयाल
 रुपय  था  और  अब  ६१  रुपये  है  ।  समझ

 में  नहीं  आता  कि  लागत  मूल्य  इतना
 इस  पत्र  पर  बहस  नहीं  हो  सकती  परन्तु

 में  इसे  वद्यदघाधिकार समिति  के  पास  भेजਂ  रहा
 बढ़  रहा  कभी  कभी  यह  भी  संदेह  होता

 है  कि  रक्षण  से  उद्योग  को  अकुशलता

 जो  अन्य  बातों  के  साथ  इस  पर
 भी

 विचार  और  का  प्रोत्साहन  मिला  है  ।'

 यह  पत्र  सांयकाल ४-४५  पर  सीधा

 मेरे  घर  पर  आया  था  ।  इस  पर  २७  तारीख
 युद्ध काल  में  १००  फैक्टरियां  और

 सन्  १९४९  में  केवल ४०  रह
 लिखी  है  और  श्री  देशपांडे  को  हिरासत  में

 लिए  जाने  के  बाद  ही  इसे  वहां  से  भेजा
 १९५० में  संख्या  घटकर  २०  हो  गई  ।'

 सुरक्षण  के  होते हुए  भी  ऐसा  क्यों  हो  रहा
 गया है  |

 यह  बात  समझ में  नहीं  आती हैं  ।

 ls  आर०  Fo  चौधरी
 माननीय  मंत्री  के  अनुसार  जिन  उद्योगों

 क्या  आप  श्री  देशपांडे  को  संसद  की  बैठकों

 में  आने  की  अनुमति  देंगे
 ?  को  इस  विधेयक के  ज़रिये  रक्षण  मिल  रहा

 ofr  हैं  उनमें  उपभोक्ताओं  की  दृष्टि  से  साइकिल
 अध्यक्ष  महोदय  :

 में
 उक्त  AGE  ा  त

 और  एल्यूमिनियम  उल्लेखनीय  हैं  | ||

 रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  करूंगा  ।  समिति  अपना
 परन्तु  में  उन  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि

 काम  जल्दी  ही  समाप्त कर  देगी  |
 सागूदाना  बिहार  और  उड़ीसा

 अत के  ग़रीब  लोगों  का  खाना  हैं  ॥

 जांच  कमीशन  विधेयक  हम  जानना  चाहते  हें  कि  क्या  कारण  है

 गृह का यं  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू  )  :  सागूदाने  को  रक्षण  भी  मिल  रहा  हैं  और

 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  जांच  कमीशनों  की
 उसके  साथ  ही  उसके  मुख्य  में  भी  वृद्धि  हो

 रही य  तटकर  आयोग  नें  हिसाब  लगा
 नियुक्ति  और  इन  कमीशनों  को  कुछेक  अधिकार

 देने की  व्यवस्था  करने  के  लिये  एक  विधेयक
 कर  8.0  -  ४७  रक्षण  देना  तय  कियां

 @  जिससे  कि  इस  देशी  पदार्थ  के  विक्रय को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 मूल्य को  आयात  किये  गये  पदार्थ के  मूल्य  के

 प्रताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत  हुआ  |
 बराबर किया  जाये  ॥  सरकार  अब  Ro:

 प्रतिशत  रक्षण  देने  का  प्रस्ताव  कर  रही  है  । डा०
 काटजू  में  विधेयक  को

 ~

 पुरःस्थापित  करता हूं  ।  मेरी समझ  में  नहीं  आता  कि  इस  से  उद्योग  कोए

 ee eos  केसे  सहायता  मिलेगी  ।
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 जहां  तक  रेशम  के  कोड़े  पालने  के  ह  सन्  १९४८-४९  में  पंजाब  में  इस
 उद्योग का  सम्बन्ध  इसको  रक्षण  केवल  की  एक  फ़ैक्टरी थी  ।  अब  पता  नहीं  कि
 दिसम्बर  १९५२  तक  ही  प्राप्त है  यह  सरकार  ने  इन्हें  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 एक  कुटीर  उद्योग  सरकार को  की  है  |  इन  रगड़ने  वाले  दानों  को

 इसे  और  अधिक  समय  तक  रक्षण  देना  बनाने  के  लिये  भारत  में  ager  कच्चे  माल

 चाहिये  उपलब्ध हैं  |

 इसके  नक़ली  और  हमारे

 रेशम  के  कुटीर-उद्योग  में  बड़ी  कड़ी  स्पर्धा  अब  में  जिप  उधोग  को
 लेता हूं

 ।  एक

 तटकर  आयोग  ने  सिफ़ारिश की  है
 प्रकार  से  यह  तो  एक  कच्चा  माल  है  जो

 कि  नक़ली  रेशम  में  सट्टेबाज़ी  को  वायदे  दसियों  आएगी  वस्तुओं  के  बनाने  में
 के  सौदे  अधिनियम  के  अंतगर्त  काम  में  आता  है  ।  तकर  आयोग  ने  सिफारिश

 नियमित  किया  जाये  या  उस  पर  प्रतिबन्ध  की  है  कि  इस  उद्योग  के  माल  की

 लगा  दिया जाये  ।  अलीपुर  परीक्षणों  में

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 ०  जांच  होनी  चाहिये  और  भारतीय  प्रमाप

 ato  वायदे के  सौदे कृष्णमाचारी  संस्था  एक  प्रमाप  निर्धारित  किया

 जाना  चाहिये  |  मुझे  पता  नहीं  कि  इस  दिशा विधेयक  अभी  पास  नहीं  हुआ

 ह्  में  क्या  कार्यवाहीਂ की  गई  है

 श्री  ए०  सी०  गुहा  :
 मुझे  खेद

 श्रीमान ।  मेरे  विचार  सरकार  जिप  बनाने  के  लिये  मुख्य  कच्चा  माल

 पास  सारभूत  वस्तुएं  तथा  नियमत )  पीतल  की  पटिटयों  हैं  जिन्हें  बाहर  से  मंगाया

 अधिनियम  के  अन्तर्गत  wt  नक़ी  रेशम  जाता है  ।  पीतल  को  पटिटयों  के  केवल

 के  मूल्य  और  वितरण  को  नियंत्रित  करने  का  ३५  प्रतिशत  भाग  को  खपत  होती  शेष

 पर्याप्त  अधिकार  है  ।  आयोग  की  दूसरी  ६५  प्रतिशत  छीलन  में  निकल  जाता  है  ।

 सिफ़ारिश  कीड़ों  को
 बिधि

 रूप
 से  आयोग  ने  ६५  प्रतिशत  छोलन  को  निर्यात

 आयात  किये  जाने  के  बारे  में  है  ।  पिता  नहीं  करके  इसके  बराबर  पीतल  की  पट्टियां  मंगाये

 सरकार  ने  इसे  कहां  तक  क्रियान्वित  किया  जाने  की  सिफ़ारिश  की  है  ।  पीतल  कीਂ

 जब
 तक  सरकार  रेशम  के  कीड़ों  की  पट्टियां  यहां  भी  बनाई  जाती  परन्तु

 क़िस्म  को  नहीं  सुधारेगी और  लागत  मूल्य  उस  प्रकार  की  नहों  जपो  कि  उद्योग  को

 में  कमी  करने  के  लिये  प्रयत्न  नहीं  करेगी

 इस
 चाहियें

 ।
 सरकार  को

 इस
 विषय  में  भी  आवश्यक

 तब  तक  उद्योग  चलेगा  खुलेगा  नहीं  ।
 कार्यवाही  करनी  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  में

 कुटीर-उद्योग को  अधिक  समय  तक  रक्षण  माननीय  मंत्री  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 मिलना  चाहिये  |  far  उद्योग  को  रक्षण  देते  समग्र  इस  बात

 पर  भी  विचार  किया  जाना  चाहिये  कि दूसरा  उद्योग  जिसे  रक्षण  दिये  जाने  का

 प्रस्ताव  है  वह  सान  के  पत्थर  का  उद्योग  हैं
 ।  उन  उद्योगों  जो  शीशों  का  कच्चे  माल

 यहां  रक्षण  शुल्क  Fok  प्रतिशत  से  ko  के  रूप  में  उपभोग  करते  इस  रक्षण  का

 प्रतिशत कर  दिया  गया  है
 मैं  यहां  यह  कया  प्रभाव  पड़ता  ह  य  इसलिए  है

 कहना  चाहता  हूं
 कि

 इस  उद्योग  का  मुख्य  क्योंकि  यह  वस्तुयें  विदेशों  में  भी  मेजी

 कच्चा  माल  संश्लेषित  रगड़ने  वाले  दानें  जाती  2  ।
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 भ्रष्टता आ  जाती  है  ।  प्रबन्ध  संचालक
 साइकिल  उद्योग  का  जहां तक

 या
 प्रबन्धक  अभिकर्ता

 सब से  पहले  इसे  जब  रक्षण  दिया

 गया  था  तो  यहां  केवल  दो  थी ं;
 के  वेतन  पर

 भी  समुचित  नियंत्रण  होना  सरकार
 अब  बहुत  सी  हो  गई  हैं  ।  साइकिल

 को  चाहिये  कि  रक्षण  देते  समय  इस  बात  का
 उद्योग ने  काफ़ी  उन्नति  की  है  और  अब

 ध्यान  रखें  कि  सम्बन्धित  उद्योगों  में

 वहां  पहुंच  से  बहुत  अच्छी  साइ  किलं
 बन

 रही हें  ।  में  ज्ञात  करना  चाहता  हूं  कि
 संतोष  की  झूठी  भावना  या  बेकार  चप्पा  फेंकते

 की  आदत न  आ  जाये  |  किसी  भी  उद्योग को
 साइकिल  के  पुर्जे  वाले  कुटीर

 रक्षण  देते  समय  उपभोक्ता  के  हित  को  सब
 उद्योगों  को  भी  रक्षण  दिया  जायेगा  या

 यह  उद्योग  रक्षण  चाहते  हें  और
 से  पहले  ध्यान  में  रखा  चाहिये  ।

 रक्षण  तो  इसलिये  दिया  जाता  हैं  कि  frat
 उन्हें  दिया  जाना  चाहिये  |

 उद्योग  को  अपने  प्रारंभिक  काल  में  कुछ
 एक  बात  और  gi  इन  में  से  बहुत

 से  उद्योगों  में  वास्तविक  उत्पादन  उससे  सहायता  दे  दी  जाये  जिससे  कि  आगे  चल  कर

 cy
 कहीं

 कम
 होता  जितनी  की  उनकी  वह  स्वयं  अपने  पैरों  पर  खड़ा  हो  ati

 सायं  बताई  जाती  सान  के  पत्थरों  हमेशा  तो  fad  उद्योग  को  रक्षण  दिया

 नहीं  जा  सकता  |
 के  बारे  में  सामर्थ्य  ३५०  टन  बताई  जाती

 मेरो  मानो  मंत्रो  से  इको  बात
 परन्तु  उत्पादन  वर्ष  प्रति  ay  घट

 al  रहा  ह  यहां  तक  कि  सन्  १९५१
 को  देखने  की  प्राणलेवा  है  कि  इब  प्रकार  के

 उद्योगों  को  रक्षण  देनें  के  फ़ल  स्वरूप  उन  को
 मे ंयह  १६२  टन  रह  गया था  ।  मेरी

 कार्यक्षमता  में  कोई  को  न  होने  पाये  ओर
 समझ  में  नहीं  आता  कि  wan  देने  के

 न  ही  धन  का  कोई  अप  हो  ।  जय  तक
 बावजूद भी  उत्पादन  में  इतनी  कमी  क्यों

 मुझे  यह  भी  नदीं  ज्ञात हूँ  कि  इस
 रक्षण  मिलता  रहे  तत्र  तक  मेवे  जग  डाइरेक्टर

 मैनेजिंग  एजेंटों  के  वेतनों  आदि  पर
 उद्योग में  सब  प्रकार  के  सान  के  पत्थर

 ।  पता
 भी  समुचित  निगरानी  रखो  जानो  चाहिये  ।

 बनाये  जाते  हैं  नहीं

 चला  हैं  कि  अब  और  अच्छे सान
 श्री  नेपालिया  (  जिला

 के  पत्थर  बनाने  के  लिये  एक  विशेष  उत्तर  व  खेरी-पूर्व  में  केवल  वर्षों कर

 प्रकार  भट्टा  तथा  किया  जा  रहा है
 औजार  तथा  विशेष  goad  उद्योग  पर  ही

 जिससे  लागत  मूल्य  में  भी  कभी  हो  सकेगी  ।  बोलूंगा  ।  चूंकि  यह  एक  महत्वपूर्ण  उद्योग

 में  इस  के  पक्ष  में  हूं  कि  इस  उद्योग के  बारे में  समझता  हू  कि  अच्छे  पत्थरों  के  तैयार  करने

 में  तथा  लागत  मूल्य  में  कमी  करने  में  जितनी  में  रक्षण  शुल्क  लगाये  जायें  ।  हम  चाहते  हैं

 अड़चनें  होंगी  सरकार  उन  सचों  को  दूर  करने  कि  इसे  एक  सुदृढ़ एवं  स्थायी  आधार
 पर

 का  प्रयास  करेगी  |  स्थापित  जाये  ।  तटकर  पसंद  की

 कुछेक  उद्योग  ऐसे  भी  हैं  जिंन  मैं  केजल  रिपोर्ट  से  पता  awa  है  कि  टाटा  कम्पनी  ने

 एक  aa  द्वारा  हो  माल  बनाया  जा  रहा  उसे  यह  बतला  है  कि  वर्णसंकर  धातु

 हू  जैसे  सान  के  पत्थर  और  जिप  उद्योग  ।  ऐसे  वਂ  औज़ारों  का  इस्पात  बनाने  वाले  उन  के

 उद्योगों  को  रक्षण  देख  भाऊ  कर  fear  जाना  वर्तमान  महा यन्त्र  से  देश  की  मांगों  को  पूरा

 चाहिये  क्योंकि  करो  कभी  tar  होता  है  नहीं  किया  जा  सकता  है  |  उस  ने  यह  भी

 इस  प्रकार  के  उद्योगों  में  अक्षमता  तथ  कहा  हूं  कि  दो  या  तीन  ae  ब
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 उसे  वर्णसंकर  औजार  व  विशेष  इस्पात  कि  छोटे उ  गों  का  भी  साथ  साथ  विकास

 के  कुछ  प्रकारों  के  उत्पादन  में  कमी  करनी  विशेष  इस्पात  उद्योग  विभिन्न  प्रकार

 पड़े  ।  कारण  यह  हूं  कि  वह  अब  नरम  के  मोटर  तथा  अन्य  उद्योगों  के

 इस्पात  अधिक  मात्रा में  जिस  के  कारण  जहां  विशेष  इस्पात ों  आवश्य  ता

 वर्णसंकर  औजार  व  विशेष  इस्पात ों  होती  हू  एक  प्रकार  से  सहायक  उद्योग  का

 के  उत्पादन  में  कमी  करनी  पड़ेगी  |  अत  काम  कर  सकता है  ।

 उस  सुझाव  दिया  है  कि  मंसूर  आइरन
 इ  स  सम्बन्ध  मे  में  माननीय  उद्योग

 एण्ड  स्टील  बक्स  जेसी  अन्य  फर्मों  को  जिन  के
 मंत्री  से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  बात

 पास  बिजली  की  पटि्टयां  हें  और  जो  विशेष
 को  देखें  कि  इन  बिजली  की  भट्टियों  की

 इस्पात  बनाने  में  रुचि  रखती  हें  प्रोत्साहन
 और  उचित  ध्यान  जाये  और  उन  में

 दिया  जाये  ।  कानपुर
 नम  इस्पात  न  बनाया  जा  वही  इस्पात

 आदि  बड़े  बड़े  शहरों  में  बिजली  की  पटि्टयां
 बनाया  जाये जिस  के  लिये  यह  स्थापित  की

 ह्  यह  फैक्टरियों  विशेष  इस्पात  बना

 गई  ह्
 रहीं  हूं  और  उन  में  अधिक  उत्पादन  करने

 की  क्षमता  परन्तु  उन  के  पास  सहायक  यह  फैक्टरियों  लड़ाई  के  समय  नरम

 उपकरणों की  कमी  है  ।  तटकर  पषऋ  इस्पात  बनाने  के  लिये  स्थापित  की  गई  थीं

 ने  सुझाव  दिया  है  कि  इन  फैक्टरियों को  परन्तु इन  से  यही  माल  बनवाये  जाना

 सहायक  उपकरण  दे  कर  इन  की  कुल  क्षमता  अनाधिक हैं  इन  को  आर्थिक  सहायता

 के  बराबर  उत्पादन  किया  जा  सकता  है  ।  दिये  जाने  के  बावजूद  भी  नरम  इस्पात

 उस  ने  सिफ़ारिश  की  है  कि  सरकार  को  का  मूल्य  आयात  किये  गयें  इस्पात  से  ५०

 इस  विषय  में  एक  दीर्घकालीन  योजना  बनाने  प्रति शत  अधिक  है  ।  इसलिये  इन  भटिठयों

 के  प्रश्न  पर  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये  से  वही  इस्पात  जानां  चाहिये  जो

 यदि  केवल  रक्षण  देने  से  इस  उद्योग  को  कि  अन्य  देशों में  बनता हे  ।  मेरा  यह

 स्थायी  रूप  से  स्थापित  नहीं  किया  जा  सकता  सुझाव हैं  कि  इन  फैक्टरियों  में  विशेष  इस्पात

 तो  हमें  अन्य  साधनों का  प्रयोग  करना  ही  बनना  चाहिये  क्योंकि  यह  इस्पात  बहुत

 तटकर  we  ने  कहा  महत्वपूर्ण  और  आवश्यक  है  ।  अब इस  के

 और  अधिक  बिजली  की  भट्टियां  जो  काफ़ी
 बाहर  से  मिलने  में  भी  कठिनाइयां

 संख्या  में  इन  विशेष  इस्पात ों  के  बनाने  में  आ  गई  हैं  ।  इसलिये  हमें  चाहिये  कि  इन

 समय  स्थापित  की  जानी  चाहियें  |  बिजली  की
 भट्टियों  वाली

 फैक्टरियों  को

 पंच  वर्षीय  योजना  में  छोटे  उद्योगों
 आवश्यक  एवं  प्राविधिक  )

 सहायता  दे  कर  इस
 उद्योग  को  यथासम्भव

 के  विकास  पर  काफ़ी  जोर  दिया  गया  है
 प्रोत्साहन दें  ।

 और  ag  कहा  गया  हैं  कि  यातायातਂ  सम्बन्धी

 भारी  खर्चे  से  बचने  के  लिये  तथा  देश  में  श्री  अलगेशन  (  :  मुझ

 समान  रूप  से  आर्थिक  विकास  करने  के  लिये  प्रसन्नता  है  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  विभाग

 छोटे  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देना  नितान्त  के  नये  मंत्री  महोदय  एक  विधेयक  लाये  हैं

 आवश्यक  है  ।  केवल  बड़े  उद्योगों  को  ही  जिस में  लिक  इंडस्ट्रीज  जहां  जिप  बनायें

 आर्थिक  सहायता  देना  उचित  वस्तुओं  जाते  पहली  बार  रक्षण  दिये  जानें  का  प्रस्ताव

 के  लागत  मुख्य
 में  तो  तब  ही

 कमी  होगी
 ज्

 किया  मम्मा यू  उद्य:ग  मेरे  नग
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 अलगे शन ]  उद्योग  अपनी  कार्यकुशलता  और  क्षमता

 स्थित  इसलिये  मुझे  इस  में  काफ़ी  में  ढील  न  डाल  दे  मेरा  निवेदन हैं  कि

 रचि है  देश  में  जिप  का  यही  एकमात्र  तटकर  पद  ने  उद्योग  पर  कुछ

 कारखाना  जिपों  की  मांग  दिन  पर  दिन  बच्चियां  लगाई हैं  इसके  अनुसार  उद्योग

 बढ़ती  जा  रही  इसलिये  इस  उद्योग  की  को  प्रतिਂ  बल  अपने  लागत

 ओर  ध्यान  दिया  जाना  आवश्यक
 ही  है

 |
 स्थानीय  जिप  के  आय।त  किये  गये

 १०  स०  प०  जीपों  के  कार्यकुशलता  आदि  के  बारे

 में  पंद  को  रिपोर्ट  देना  आवश्यक  हें  ।  में
 तटकर  पैदा  ने  अनुमान  लगाया  हैं

 कि  अगले  तीन  वर्षों  में  देश  में  लगभग  १.२  समझता  हूं  कि  इस  चीज़  से  उद्योग  में  कोई

 शिथिलता  नहीं  आने  पायेगी  ।  मुझे  आशा
 लाख  जिस  की  मांग होगी  ।  मेरे  विचार  से

 यह  अनुमान कम  है  ।  कहा  जाता
 है  कि

 इस  हूं  कि  इस  रक्षण  से  उद्योग  को  बहुत  सहायता

 मिलेगी  ।
 उद्योग  का  उत्पादन  बहुत  कम  रहाहै  |  इसका

 कारण  यह  हैं कि  जिप  के  बनने  में  जो  पीतल  श्री ब ायु बन  व
 सावे

 की  पटियां  काम  में  आती  हें  उन  के  बाहर  रक्षित-अनुसूचित  चूंकि  इस

 से  मिलने  में  बहुत  कठिनाई  हो  रही
 विधेयक  में  कोई  विवादग्रस्त  बात  नहीं

 इसी  वजह  से  उद्योग  अपनी  पूरी  क्षमता  के  में  इस  के  बारे  में  केवल  थोड़ा  सा  ही

 बालू गा
 |

 अनुसार  उत्पादन  नहीं  कर  पाता  ।  पीतल

 की  पटिटयों  आयात  करने  में  कठिनाई
 जहां  तक  तटकर  का  सम्बन्ध  इस  का

 यह  है  कि  कुल  भाल  जो  बाहर  से
 म

 गाया  इतिहास  बहुत  दुखद है  |  भारत में  तटकर

 जाता  है  उस  की  मात्रा  बहुत  कम  होती
 सन्  १९३४  में  ory  किया  गया  था

 ।  जैसा

 इसलिये  सरकार  द्वारा  ऐसा  प्रबन्ध
 हम  सब  जानते  इस  में  भारतीय  निर्माताओं

 किया  जाना  चाहिये  कि  यदि  वह  अन्य  उद्योगों
 उद्योगपतियों  के  हितों  को  में

 की  मांगों को  मिला  कर  go  माल  मंगाये  न  रख  केवल  ब्रिटिश  और  अमरीकन

 तो  अधिक  अच्छा  होगा  |  कच्चा  माल  उद्योगपतियों  के  लाभ  को  ही  दृष्टि  में  रखा

 समुचित  मात्रा  में  उपलब्ध  होने  पर  ही
 गया  था  ।  कुछ  समय  के  बाद  ही  जब  भारत  में

 इस  उद्योग  में  उत्पादन  पुरी  क्षमता  के
 इस  के  विरुद्ध  आन्दोलन  किया  गयां

 अनुसार  हो  सकेगा  ।
 तब  जाकर  कुछ  उद्योगों  को  रक्षण दिया  गया

 आयात  की  जाने  वाली  पीतल
 की  अब  हमारे  सामने  यह  विधेयक  जिसमें

 पटिटयों  पर  ३१  a  प्रतिशत के  हिसाब  से
 चार  पांच  उद्योगों  पर  तटकर  लागू

 शुल्क  लगाया  जाता है
 |  उद्योग ने  इस  करने  का  प्रस्ताव  fear  जा  रहा  है  ।

 को  हटा  देने  के  लिये  कहा  हे
 और  तटकर

 मुझे  खेद  के  कहना  पड़ता  हैं  कि
 gag  ने  भी  सरकारे  से  सिफारिश  की  है

 दक्षिण  भारत  के  उद्योगों के  साथ  भारत
 कि  इस  में  कम  से  कम  कुछ  कमी  कर  दी

 जाये ।  यदि  रक्षण  देने  के  साथ  साथ  अ  यात
 सरकार का  हमेशा  सौतेला  व्यवहार

 रहा  वहां  पर  उद्योगों का  बहुत  धीरे  धीरे
 शुल्क  में  भी  कुछ  कमी  कर

 दी  जाये  तो

 उद्योग  को  बड़ी  सहायता  मिलेगी  ।
 विकास हुआ  है  ।  हमें  प्रसन्नता

 कि
 अब

 जो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  भाये  हैं  उन्हें

 कहा  गया  है  कि  इस  आत  की  दक्षिण  भारत  के  उद्योगों  के  बारे  में  पूरी

 आशंका  है  कि  रक्षण  दिये  जाने  से  कटी  मुझे  विश्वास है  कि  उन
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 के  यह  fred  रक्षण  दिया  इस  उद्योग  को  पर्याप्त  रक्षण  नहीं  दिया

 जा  रहा  हैं  काफ़ीਂ  उन्नति  कर  सकेंगे  ।  मेरा  निवेदन  है  किया  एक  महत्वपूर्ण

 भारतीय  उद्योगपति  रक्षण  दिये  जाने  का  उद्योग  ह  क्योंकि  इस  में  कुछ  स्थानीय  कच्चे

 अनुचित  लाभ  उठाते  हैं  और  उसका  दुरुपयोग
 भाल  की  टफपि्योका  जो

 करते हें  |  हम  बहुधा  यह  शिकायत  सुनते  कोर-कोचीन  में  प्रचुर  मात्रा  में  होता  हेरात

 हे  कि  इस  देश  की  चीजें  बड़ी  घटिया  किस्म  होती है  ।  हाल  ही  में  टे पियो का  की  कीमतें

 की  होती हैं  ।  इस  का  एक  कारण  यह  भी  बहुत गिर  गई  मुझे  प्रसन्नता है  कि
 तटकर

 है  कि  हम  ने  रक्षण  उन्हीं  उद्योगपतियों  को  में  की  गई  इस  वृद्धि  से  टे पियो का  उगने  वालों

 दिया  है  जो  सरकार  के  पास  केवल  कुछ  को  कुछ  अधिक  मूल्य  मिल  सकेगा  |  यदि

 प्रस्ताव  ले  कर  चले  आये  थे  परन्तु  जिन्होंने  त्रावणकोर-कोचीन  और  मालाबार  जिलों  से

 अपने  यहां  उत्पादित  माल  की  किस्म  के  बारे  टेपियोका  बड़ी  मात्रा  में  बाहर  भेजा  जाने

 में  कोई  विशेष  निगरानी  रखने  की  व्यवस्था  लगेगा  तो  यह  उद्योग  भली  प्रकार  उन्नति  कर

 सकेगा  | नहीं  की  है  ।  भारत  सरकार  ने  एक  में  आशा  करता  हूं  कि  माननीय

 प्रमाप  इंस्टीट्यूशन )  मंत्री  इस  ओर  ध्यान  देंगे

 स्थापित  कर  रखी  परन्तु  इस  से  कोई

 लाभ  नहीं  उठाया  जा  रहा  है  ।  यहां  तो  अब  में  साइकिल  उद्योग  पर  कुछ  दाब्द

 सरकार  केवल  रक्षण  दे  देती  अन्य  बातों  को  कहूंगा |  भारत  के  इस  उद्योग  को  बहुत

 देखने  का  कष्ट  नहीं  करती  है  ।  परिणाम  यह  बदनामी है  भारत  में  इस  उद्योग  को

 होता  है  कि  हमारी  चीजों  की  क़िस्म  गिरती  बिड़ला  कम्पनी  ने  आरम्भ  किया  थाਂ  '

 जाती  है  जिससे  हमारे  भाल  की  बाहर  देशों  हमारे  पास  यही  शिकायत  आती ह  कि  भारतीय

 में  बदनामीਂ  होती  है  ।  में  किसी  उद्योग  साइकिलें  अच्छी  नहीं  होती  ह  ।  var

 विशेष  को  निर्दिष्ट  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  महतो  प्रतीत  होता हे  कि  रक्षण  केवल  बिड़ला  उद्योग

 मेरा  निवेदन एक  सामान्य  बात  है  ।  को  रक्षित  करने  के  लिये  गया

 x  सरकार  को  इस  ओर  पूरा  पूरा  अच्छीਂ  साइकिलें  बनाने  के  लिये  नहीं  ।

 हमें  यह  देखना  चा  लिये  कि  उद्योगों  को  प्रोत्साहन ध्यान  देना  चाहिये

 यह  कहा  गया  है  कि  बम्बई  में  एक  औद्योगिक
 केवल  पता  बनाने  के  लिये  नहीं  वरन्  देश

 को  सामजिक  सेवायें  उपलब्ध  कराने  के निगम  की  स्थापना  की  गई है  ।  मुझे

 है  कि  यह  निगम  दक्षिण  भारत  के
 लिये  दिया  जाना  चाहिये  ।  हम  देश

 भक्ति  की  भावना  द्वारा  ही  को  एक उद्योगों  की  ओर  समुचित  ध्यान  देगा  और

 उत्तम  औद्योगिक देश  बना  सकते  हैं  अत
 मूल्यानुसार  युवक  लगा  कर  जिप  उद्योग को

 जो  सहायता दी  जा  रही  इस  से  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  यह  ॒  देखना

 चाहिये
 कि

 देश  में
 जो

 साइकिलें  बनें  वह
 वह  भी  काफ़ी  उन्नति  कर  सकेगा  ।

 अच्छी
 हों  जिससे  कि  वह  विदेशी  माल  से

 में  कुछ  मांड़ी  उद्योग  के  बारे  में  स्पर्धा कर  सकें  ।

 कहूंगा  |  इस  उद्योग  को  हम  पहली  बार

 रक्षण नहीं  दे  रहे  हें  युद्ध  काल  में  हमारे  डा०  लंका  सुन्दरम

 यहां  १२० से  अधिक  मांडी  उद्योग  थे  ।
 तटकर  सुधार  सम्बन्धी  इस  मामले  को  प्रस्तुत

 सन्  १९४६  में  यह
 ४४

 रह  गये
 और

 अब  शायद  करने  के  लिये
 में  माननीय  मंत्री  को  बधाई

 शक्त  दर्जन  से  अधिक  नहीं  ह्  हम  ने  देता हूं  ।
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 लंका
 )  नहीं  वरन्  औद्योगिक  नीति  का  भीਂ  भाग

 में  इस  विधेयक  के  बारे  में  चाहिये  जिससे  देशी  उद्योग  प्रतिस्पर्धा  ar

 केवल  तीन  चार  बातों  की  ही  wat  करूंगा  |  सामना  कर  सकें  और  उचित  मूल्य  पर

 इस  विधेयक  का  विश्लेषण  करने  पर  पता  वस्तुओं का  उत्पादन  कर सकें |  मेरे

 चलता  है  कि  आठ  बड़े  प्रश्नों  पर  तटकर  से  हम  इस  देश  में  ऐसे  उद्योगों पर  ,  जो  इस

 विषयक  कार्यवाही की  जाने  वाली  हैं  ।  इसके  सदन  के  समक्ष  रक्षण  के  लिये  आयें  उन

 अतिरिक्त  कई  सम्बन्धित  मामलों  पर  भी
 व्यवहार के  बारे  में  ज़ोर  डालना  चाहिये  ।

 पारिणाभिक  कार्यवाही  होगी  ।  सब  से  पहले  में
 ऐसे  व्यवहार  खंड  के  बिना  जनता  कीਂ

 पुछना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  ने  कभी  गीकरण  के  प्रति  जो  सद्भावना  उसे  हम

 यह  देखने  की  चिन्ता  की  हैं  कि  उस  की  कोई  खो  बैठेंगे और  एक  दिन  ऐसा  आयेगा जब
 ३  ५१ ९

 निश्चयात्मक  औद्योगिक  नीति  ह  ?  भांति  उद्योग
 हमें  यह  मान  होगा  कि  अब  आगे  किसी  ar

 को  ही  लीजिये  ।  इस  के  बारे  में  शिकायतें  हे  कोई  रक्षण  न  दिया  जाये  |  में  चाहता हूं  कि
 कि  इस  देश  में  जो  मांड़ीਂ  बनाई  जारही  है  वह  भारत  में  उद्योगों  का  सर्वतोमुखी  विकास  हो  ।

 बहुत  ही  घटिया  प्रकार  की  हू  और  कपड़े  की

 fas  इसे  लेने
 से  इन्कार  करती  हें  और  बाहर

 अब  में  उस  प्रश्न
 को

 लेता  हूं  जिस  के

 बारे  में  मुझे  बहुत  दुःख  होता  म॑  साइकिल
 से  मांडी  मंगाती  हैं  माननीय  वाणिज्य

 उद्योग  को  तथा  उस  सापेक्ष  रक्षण  को  निर्दिष्ट

 मंत्री  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने इस
 कर  रहा  हूं  जो

 कि  इस  उद्योग
 को  दिया  जा

 विषय  में  क्यो  कार्यवाही की  हे  कि  देश  में जो
 रहा

 z 2  मेरा  अभिप्राय  साम्राजी
 मांडी  बनती  है  उस  की  किस्म  अच्छी  हो

 जिससे  कि  माल  के  ख़रीदार  विदेशों  से
 अधिमान  से  है  ।  मेरीਂ  समझ  में  नहीं

 आता  कि  हमारे  देश  के  स्वतंत्र  हो  जाने  पर
 आयात  न  करें  और  अपनें  देश  के  उद्योग

 को  ही  आगे  बढ़ावें  ।
 भी  यह  चीज़  क्यों  चली  आ  रही  है  ।

 दरों  की  सिफ़ारिश  की  गई  है  वह  यह  हैं

 मेंने  सान  के  पत्थर  के  उद्योग  के  बारे  में  ब्रिटिश  साइकिलों  के  लिये  ६५  प्रति  शत

 तटकर  cee  की  सिफ़ारिशें  देखी  हैं  ।  एक  और  अन्य  देशों  की  साइकिलों के  लिये  a

 समय  ऐसा  सुझाव था  कि  इस  उद्योग को
 ८०

 प्रति शत  ।  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  के

 प्रतिशत  का  रक्षण  दिया  जिसका  अर्थ  तटकर  सूची में  कई  ऐसी  मद्द ेहें  जिन  से
 एक  प्रकार  से  सारे  आयात  को  समाप्त  कर  प्रगट  होता  है  कि  हम  अभी  तक  ब्रिटेन  के

 देता  था  औद्योगिक  और  वाणिज्यिक  साथ  हुए  हैं  ।  मे  यह  कहना  चाहता
 मामलों में  अभिरुचि  रखने  के  में

 हूं  कि  जब  तक  हम  इन  बन्धनों  से  नहीं
 उन

 सब  बातों  का  स्वागत  करता  हूं  जिस  से  होंगे  हम  अपने  राष्ट्रीय  विदेशी  व्यापार  का

 देश  कौ  औद्योगिक  स्थिति  स्थायी  एवं  दृढ  विस्तार नहीं  कर  सकेंगे
 हो  सके  ।  मेरा  केवल  यही  निवेदन है  कि

 उपभोक्तओं  के  हितों  को  भी  ध्यान  में  रखा
 मेरा  निवेदन  है  कि  चूंकि  तटकर  प्रद

 को  बहुत  रहता  है  और  उस  के  सदस्य
 जाना  चाहिये  ।

 कम  अत  इस के  सदस्यों की  संख्या

 जिस  उद्योग के  बारे में  पहले  हा  erat  और  अधिक  बढ़ाई  जाये  ।

 कहां  जा  चुका है
 ।  तटकर  पषंद ने अपनी ने  अपनी

 रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  आयात  पर  प्रतिबन्ध

 में  यह  भी  चाहता  हुं  कि  इस  विवेक  को

 एक  प्रवर  समिति को  सौंप  दिया  जाये  जिससे
 लगाना  केवा  राजकोष  नीति  का  ही  कि

 समस्त
 विचार  धाराओं  &
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 इस  विषय  पर  भली  प्रकार  से  विचार  कर  गया  था  कि  इम  sain  के  लियें  पीतल  के

 सकें  ।  मुझे  आशा  कि  माननीय  मंत्रीਂ  टुकड़ों  को  नहों  बल्कि  पोत  को  यत  डो  पत  डो

 इस  सुझाव  को  स्वीकार  करेंगे  ।  पियों  की  ATARI  हरा  है  ।  कापी ने  सुझाव

 दिया  था  कि  पीतल  को  छोटे  छोटे  टुकड़ों  के
 श्री  स्टेशन  में  केवल  में  आयात  किया  जा  सकता  है  और  बाह

 जीप  उद्योग  के  बारे  में  ही  बोलूंगा  ।  में

 से
 उसे  THC  से  ढलवा  फर  मंगाया  जा  सकता

 वाणिज्य  मंत्रालय  की  टिप्पणियों  का  निर्देश
 rx  । ध  पता  नटों  सरकार  ने  कित  कारण

 करना  चाहता  हूं  जिस  में  कहा  गया  है  कि

 इस  समय  जिप  केवल  लिक  इंडस्ट्रीज  मद्रास
 झप  सुझाव  को  अस्वीकार  कर  दिया  ।

 कच्चे  मल  के  feat  में  asa  अधिक  देर

 में  ही  बनाये जाते  हैं  उस  की  वारिक  क्षमता
 होने  से  फोटो  में  उस्ताद  ता  रहा  ।

 का  अनुमान  ९  लाख  He  लगाया  जातीं

 हूँ  परन्तु  उसका  वास्तविक  उत्पादन  कुल  दूसरी  बात  शुल्क  दर  की  |  में  देखता

 क्षमता  का  लगभग ७  प्रति  शत  ही  रहा है  ।  हूं  कि सरकार  द्वारा  मूल्यातुतार  ३१  is

 प्रतिशत  को  शुल्क  दर  स्वीकार  की  जाने  बालो इस  से  यह  ख्याल  होता  है  कि  यह  कम्पनी

 अपनी  कुल  क्षमता  के  बराबर  उत्पादन  नहीं  ह  में  समझता  हूं  कि  यह  दर

 कर  रही हैं  परन्तु में  उन  माननीय  हीं  हे  क्योंकि  इस  उ  योग  में  डिटेन  ओर  जापान

 सदस्यों की  इस  क्रांति  को  दूर  कर  देना  हमारे  प्रतिस्पर्धी  हैं  ।  संतार  के  इस  भाग

 चाहता  हं  जो  यह  समझते  हों  कि  इस  कम्पनी  में  अपने  किस्म  को  यहीं  Hr

 में  उत्पादन  कम  हो  रहा  मुझे  जो  सुचना  इत  पुरी  सहायता  fast  चाहिये  ।

 मिली है  उसके  अनुसार  वर्ष  १९५१  के  प्रथम  परन्तु  चूंकि  तटकर  पादू  की

 चतुर्थांश  में  एक  पारी  चलाने  पर  ४०,०००  सिफ़ारिश  को  मानने  का  विचार  कर  रही

 फुट  का  उत्पादन  हुआ  था  ॥  यह  उत्पादन  मुझे  यह  मामला  उसी  पर  छोड़ना

 तीन  पारियों  का  जो  इस  होगा  ।

 कम्पनी  से  एक  पारी  में  किया  है  ।  अक्तूबर  टिप्पणियों  में  कहा  गया  हैं  कि  अगले

 १९५१  में  भी  कम्पनी  द्वारा एक  पारीਂ  चलाने  तीन  वर्षों  में  देश  की  जीपों  सम्बन्धों  मांग

 की  वार्षिक  क्षमता  का  ६०  प्रतिशत  माल  लगभग  ७
 लाख  फ़ुट  प्रति  वर्ष  होगी  |

 उत्पादित  किया  था  |  परन्तु  अप्रेल*  में  ने  पता  किया  है  कि  अविभक्त  भारत

 मई  १९५१  से  अगस्त-सितम्बर  १९५१  तक  में  लगभग  ७  लाख  फुट  जिप  आयात  किया

 कच्चे  माल  के  न  मिलने  के  कारण  फैक्टरी  जाता  था  |  अब  विभाजन  के  बाद

 बन्द  रखनीਂ  पड़ी  |  इस  से  प्रगट  होता  हैं  ऐसा  अनुमान  है  कि  केवल
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 कि  कम्पनी  अपनी  कुछ  क्षमता  का  कम  से  की  ही  वार्षिक  मांग  होगी  ।  मेरे  विचार  से

 कम  ६०  प्रतिशत  उत्पादन  तो  कर  ही  सकती  यदि  मद्रास  उद्योग  को  कच्चे  माल  को  व्यवस्था

 इसलिये में  यह  कहना  चाहता  था  कि

 a a
 करा  कर  सहायता  at  वह

 यह  कहना  ग़लत  fe  कम्पनी  अपनी  इस  मांग  को  पुरा  कर  वास्तव
 ~ क्षमता  के  अनुसार  उत्पादन  नहीं  कर  रही  में  पिछले  तीन  वर्षों  से  वह  उद्योग

 कच्चे  माल  के  न  मिलने से  जो  कठिनाइयां  नुक़सान  उठा  रहा  है  और
 जब

 तक  सरकार

 उत्पन्न हो  गई  उस  में तो  कम्पनी कुछ  नहीं  उस  को  कोई  सहायता  नहीं  वहू  उद्योग

 कर  सकती  |  बिना  कच्चे  माल  के  फैक्टरी  उन्नति  नहीं कर  सकता  |  में  आशा  करता

 बया  माल  ?.  भारत  सरकार  से  कहा  हूं  कि  सरकार  मद्रास  के  उद्योग  द्वारा  दिये
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 हमारा  लागत  मूल्य  wea  देशों  को  अपेक्षा

 am  सुझावों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  अधिक  हू  ।  जब  हम  उस  उद्देश्य  को  प्राप्त

 करेगी  ।  में  माननीय  मंत्री  से  यह  भी  नहीं  कर  सकते  जिसके  लिये  रक्षण  दिया

 जाता है  ,  तो  हमें  दूसरी  बातों  की  भ्रोर  ध्यान प्रार्थना  करूंगा  कि  भारत  सरकार  द्वारा

 उद्योगों  के  उन  प्रार्थना  पत्रों  पर  भी  शीघ्र  देना  चाहिये  ।  या  तो  हमें  मांग  बड़ानी

 कार्यवाही  की  जाये  जो  आयात  लाइसेंसों  के  होगी  या  लागत  मूल्य  में  कमो  लानी  होगो  ।

 बारे  में  दिये  गये  हैं  ।  मुझे  में  किसी  फैक्टरी  में  कोई  रूची  नहीं

 परन्तु  में  सरकार  से  इस  बारे  में  उसकी

 स्पष्ट  नीति  जानना  चाहता  हुं  | श्री  ato  एन०  fag

 :  जहां तक  इस
 विधेयक  के  अधिकांश

 इस  के  में  यह  कहना  चाहुंगा  कि
 खंडों  का  सम्बन्ध  उन  में  विंमान  शुल्क

 सरकार  को  यह  देखना  चाहिये  कि  देश  में  ऐसा
 दरों  को  ही  जारी  रखा  गया  है  कुछ  मामलों  माल  नहों  ard  fear  जाये  जो  हमारे  यहां
 में  राजस्व  शुल्क  को  रक्षण  शुल्क  में

 बदला  जा
 के  माल  से  होड  करे  हम  जो  रक्षण  दें

 रहा है  ।  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  में  जिस  नये
 वह  अनमने  भाव  से  नहीं  दिया  जाना  चाहिये

 उद्योग  को  लाया  गया  हैं  वह  जिप  उद्योग  है  ।
 इस  समय  यहां  आपात  पर  काफी

 इस  समय  केवल  मद्रास  लिक  इंडस्ट्री  ही  नियंत्रण  हें  कौर  इस  के  स्थान  पर  हम
 जिप  बना  रही  हे  भ्र  एक  नयी  वास्तविक  रक्षण  दे  सकते  चाहे  रक्षण

 फैक्टरी  बम्बई  में  खोलने  का  प्रस्ताव  हैं  ।
 दीपक हो  या  al  में  मंत्री  महोदय  से

 मद्रास  फैक्टरी  की  कुल  क्षमता  लगभग  &
 निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  सारे  माल  को

 लाख  फुट  है  कौर  बम्बई  फैक्टरी की की  १८  लाख  नियंत्रित  करने  की  सम्भाव्यता  पर  विचार  करें
 |  यदि  यह  दोनों फूट  बताई  जाती  है  जिस  से  कि  न

 केवल  विदेशी
 विनिमय  ही

 Bra  पूरी  क्षमता  के  साथ  काम  शरू
 बचाया जा  सकेगा  बल्कि  हमारे  उद्योगों को

 कर  दें  तो  यह  २७  लाख  फूट  जिप  बनायेंगी  ;
 रक्षण  भी  मिल  सकेगा  |

 परन्तु  हमसे कहा  गया  तटकर

 9
 मेरा  निवेदन  है  कि  tara  कीट  पोषण

 पत 1 ह ह्य  के  प्र  नसीर  भी  हमारी  मांग  कूल

 तो  मेरी  समझ  में  नहों  भ्राता
 उद्योग  की  कौर  पर्थाप्त  ध्यान  दिया  जाना

 कि  जो  बम्बई  में  फैक्टरी  खोली  जा  रही
 चाहिये ।  जो  कुछ  रक्षण  उसे  दिया जा  रहा  है

 उस  पर  भी  फिर  से  विचार  होना  चाहिये  ।
 उसके  माल  का  क्या  होगा  |  या  तो  वह

 यदि  इत  उद्योग  को  पूर्ण  रूप  से
 बन्द  रहेंगी  या  उसका  माल  बिना

 सित  जाय  तो  न  केवल  स्थानीय
 बिका  रहे  जायेगा  |  दोनों  हालतों  में

 मांग  को  पूर्ती  ही  को  जा  सकेगी  बल्कि  बाहर उद्योग  को  हानि  चाहे  am  उसे

 रक्षण दें  या  न  दें  |
 भी  इसकी  मांग  हो  सकेंगी  ale  हमें  विदेशी

 विनिमय  काफी  मात्रा  में  प्राप्त  हो  सकेगा  ।

 मुझे  विश्वास है  कि  नये  उद्योगों के  वर्तमान  औजार  तथा  उपकरण
 स्थापित  करने  पर  हमें  नियंत्रण  करने  का  उद्योग  के  विकास  को  भी  हूँ  ।
 अधिकार  है  ।  में

 यह  पूछना  हूं  रक्षण  देने  के  साथ  साथ  हमें  अपने  वैज्ञानिक

 कि
 जब

 एक
 फैक्टरी  काफी  थी  तो  इस  नई  संसाधनों  का  भी  रुपया सत  प्रयोग  करना

 फैक्टरी  को  क्यों  खो  जने  दिया  गया  |  हम  अपना
 चाहिये  कौर  इनके  द्वारा  लागत  मूल्य  में  कमी

 माल  बाहर  भी  नहों भेज  सकत  क्योंकि
 करने  इसके  कच्चे  माल  के  खोज  निकालने



 192.0  भारतीय  तटकर  २८  मई  PS4R  विधेयक  प५७र्

 थे  प्रयत्न  करने  चाहिये  ।  प्रत्येक  उद्योग  की
 उदाहरण  देकर  इस  बात  को  स्पष्ट  करुंगा  |

 विशेष  ana a  एक  विशेषज्ञ  समिति
 दियासलाई  उद्योग  को  लीजिये  ।

 aaa  वैज्ञानिक  cee  को  निर्दिष्ट  किया  जाना
 भारत  में  विशेषत  :  दक्षिण  में  दिया  सलाई

 जिस  से  कि  वैज्ञानिक  साधनों  द्वारा
 उद्योग  स्वीडन  देश  वालों  के  हाथ में  हैँ

 उद्योग  को  अधिकाधिक  सहायता  मिल  सके  |
 हम  इसे  रक्षण  देते  हें  परन्तु  इसका  नतीजा

 ?
 क्या है  भारतीय  उद्योगपतियों  ने

 साइकिल  कौर  मांडी  उद्योग  को  भी  रक्षण

 दक्षिण  में  दियासलाई  उद्योग  स्थापित  करने कर  सहायता  की  जानी  चाहिये  ।  अन्त  में

 का  प्रयास  था  परन्तु  विमको  ने  उनके
 में  यही  कहूंगा  कि  सरकार  को  यह  देखना  चाहिये

 पर  नहीं  जमने  दिये  ।  स्वीडिश  उद्योगपति  sate
 कि  प्रत्येक  उद्योग  में  जिसे  रक्षण  दिया  जाये

 वैज्ञानिक  स  साधनों  तथा  वैज्ञानिकों  उनके
 पैसे  को  लूटे  चले  जारहे  हैं  हम  अपने  उद्योग

 को  तटकर  सम्बन्धी  रक्षण  देना  चाहते  हैं
 ज्ञान  का  पूरा  पूरा  उपयोग  किया  जाये

 जिस  से  कि  लागत  मूल्य  में  कमी  हो  झ्र ौर
 परन्तु  ब्रिटिश  पूंजी  पात  अपनी  मशीनें  लगा

 कर  शभ्रौर  सस्ते  मजदूरों  को  रख  कर  हमारा उद्योग  की  अन्य  प्रकार  से  भी  उन्नति  हो  |

 सरकार  को  विभिन्न  अधिनियमों  मुकाबला  करते  हें  ।  यह  स्थिति चलने  नहीं

 देनी  चाहिये  ।  इस  श्रोटावा  समझौते  को
 द्वारा  जो  शक्ति  व  अधिकार  प्राप्त  उसे

 अब  भी  क्यों  चलने  दिया  जाये  ?  इस
 उनका  रक्षित  उद्योगों  के  बारें  में  पूरा

 ।
 विधेयक  में  भी  ब्रिटिश  माल  तथा  गेर  ब्रिटिश

 इस्तेमाल  करना  चाहिये
 माल  में  विभेद  किया  गया  हे  ।  ऐसा  क्यों  किया

 श्री  नम्बियार  :  मेरा
 जाय े?  में  यह  नहीं  चाहता  कि  विदेशी

 निवेदन  हं  कि  इस  मामले  पर  केवल  वाणिज्य
 पूंजीपतियों को  एक  दम  निकाल  बाहर  कर

 मंत्रीको  ही  नहीं  वरन  वित्त  मंत्री  को  भी
 दिया  मेरा  तो  कहना  यह  है  कि  इन  को

 करना  चाहिये  क्योंकि  हाल  ही  के
 तटकर  रक्षण  द्वारा  दी  गई  सुविचारों  का  लाभ

 चुनावों के  बाद  हमें  इस  तटकर  विधेयक
 उठाकार  भारतीय  माल  से  मुकाबला  नहीं

 विचार  करने  को  कहा  गया  है  इस  में
 करने  दिया  जाना  चाहिय े।  तटकर  रक्षण

 पिछ॑ले  विधेयक  पर  जो  एक  fret  शासन
 उन  वस्तुओं के  लिये  जो  बाहर  से  art

 में  बनाया  गया  था  कुछ  संशोधन  किये  गये  हैं
 हैं  ।  लेकिन  उनके  बारे  में  क्या  होगा  जिनकी

 सन  १९३१  के  अ्रोटावा  समझौते  के  अनुसार

 भारतीय  उद्योग  को  अधिमान  देने  के  बजाये
 फैक्टरियां  बहुत  समय  से  यहां  स्थापित  हैं

 श्र  जिनका  कच्चे  माल  पर  एकस्व
 हमने  जापान  के  मुकाबले  में  ब्रिटिश  माल  को

 श्रीमान देना  स्वीकार  किया
 ।  जापान  अ्रधिकार  है  कौर  जो  इस  स्थित  में  रह  कर

 भारतीय  उद्योगों
 से  होड  करते

 ?.  यह
 नें  बदले में  बायकाट  नीति  अपनाई  जिससे

 हमारे  यहां  के  कपास  उगाने  वालों  को  बहुत

 तो  एक  ग्रनुचित सी  बात  है  इस  को
 ध्यान

 में  रखते  हुए  हमें  स्थिति  का  फिर  से  निरीक्षण
 नुकसान  |  हमने  ब्रिटिश माल  को

 करना  चाहिये  |
 अधिमान  देने  का  ही  निश्चय  किया  ।  सन्

 विधेयक  में  वर्णित  उद्योगों
 को  जो BER  में  यह  अधिनियम भराया

 ।
 परन्तु  अब

 समय  बिलकूल बदल  है  ।  हम  कहतें  रक्षण दिया  गया  में  उसके  विरुद्ध नहीं

 हें  कि  हम  अपने  राष्ट्रीय  उद्योगों  का  विकास  परन्तु मुझे  कुछेक  अन्य  उद्योगों की

 करना  चाहते  हें  ।  में  पूछता हूं  कि  क्या  हम  भी  ध्यान  दिलाना  है  ।  मालाबार  में

 में  ड्राप को वास्तव  में  ऐसा कर  रहे  है ं?  खोपरा  कौर  काली  मिर्च
 का
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 समय  तटकर  पर्षद  ने  दो  बातों कों
 सोचा

 उत्पादन  होता  है  जिससे  हमें  काफी  डालर  था  ्  एक  तो  यह  कि  साइकिल
 - ४  उद्योग

 राय  होती  है  ।  उसकी  दशा  क्या है  ?  अभी  नया  है  भर  दूसरे  ag  फि  यह  एक  ऐसा

 रक्षण  हटा  लेने  से  लंका  का  खोपरा
 बाजार  उद्योग हे  जिस  में  उत्पादन  बहुत  कम  हो  रहा

 में  सस्ते  दामों  पर  मिल  रहा  |  बिचारे  =  |  हिन्द  साइकिल के  बारे  में  यह

 मालाबार वाले  नुकसान  उठा  रहै
 ।  वहां  जाता  था  कि  वह  पन  Reve  में  एक  लाख

 स्थिति  बड़ी  संकटमय है  |  में  माननीय  साइकिलें  तैयार  पर  ag  केवल

 मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  चीज  को  ६०,०००  साइकिलें  तैयार  कर  रही  थी  ।'

 विधेयक  के  क्षेत्र  में  क्यों  नहीं  लाया  गया  है  ।  हिन्दुस्तान  साइकिल  फैक्टरी  से  40,000

 साइकिल  उद्योग  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है
 साइकिलें  प्रति  वर्ष  बनाने  की  अरा  की  जाती

 थी  परन्तु  उसने  बनाई  केवल  ३०,०००  |
 में  चाहता  हूं  कि  इसमें  उपभोक्ता  के  हितों

 ध्यान  रखा  जाय  ।  उसे  नुकसान  नहीं  होना  कलकत्ता  साइकिल  मेन्पुफकर्चारंग  कम्पनी

 चाहिये  ।  यदि  उपभोक्ता को
 भारत

 में
 बनी  का  तो  उत्पादन  नहों  कराता  था  |

 हमारा
 zr

 साइकिल  लेने  को  कहा  जिसके  केबल  वार्षिक  मांग  पांच  लाख  साइकिलें  ठ  t

 एक  साल  चलने  कीं  राशि  हो  प्रौढ़
 उसी  दाम

 में  पूछता  हूं  कि  क्या  ऐसे  उद्योग  जिसमें

 पर  लेने  को  कहा  जायें
 जो

 ब्रिटेन  में  बनी
 उत्पादन  हमेशा  कम  होता  रहा  वास्तव

 जिस  के  १०  वह  चलने  की  में  cera  मिलना  चाहिये ?.  में  यह  नहीं  कहत

 कि  साइकिल  उद्योग  को  रक्षण  न  दिया  जायें grat  तो  इस  का  अरथ  उपभोक्ता  को

 नुकसान  पहुंचा  कर  पैसा  करना  होगा  ।  मेरा  तो  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  से

 यह  निवेदन  है  कि  व  इस  बात  को  देखें  कि

 में  रक्षण  देने  के  विरोध  में  नहीं  हूं  ।
 साइकिल

 जैसी
 भ्रावश्यक  चीज  के  उत्पादन में

 परन्तु में  यह  चाहता  हूं  कि  साथ  साथ
 सरकार

 कमी न  हो
 एक  ऐसी  व्यवस्था  या  मशीनरी  कायम  करे

 जो  इस  रक्षण  के  ऊपर  कड़ी  निगरानी  रखे  दूसरी  बात  यह  है  कि  कुछ

 यह  देखें  कि  उस  से  फायदा  उठाया  पतियों  की  ऐसी  भ्रमित  है  कि  वह  चाहे  जब

 जा  रहा  है  या  झपना  मतलब  गांठा  जा  रहा  हैं
 ;  फंक्टरी बन्द कर देते हैं बन्द  कर  देते  हैं

 ।  किसी भी  दिन  वह

 ८  इस  मद् लीन री में  सरकार  फैक्टरी  इस  कारण  बन्द  कर  देते  हैं  कि  उन्हें

 मजदूरों  के  प्रतिनिधि होने  चाहिये  ।.  मजदूर  लाभ  नहीं  हो  रहा  हैं  ।  यह  एक  गलत  चीज  हैं  +

 बता  सकते  हैं  कि  किन  किन  बातों  से  उत्पादन
 हजारों  मजदूर  एकदम  बेकार  हो  जाते  हैँ

 में  उन्नति  हो  सकती  है  ।  यह  नहीं  समझना  कुछ  समय  बाद  उद्योगपति  सरकार  से

 ated  कि  मजदूर  कुछ  नहीं  समझते  या  कि
 कहते  हैं  कि  श्राप  हमारी  फैक्टरी  चलाना

 ag  सिफ  हुक्म  मानने के  लिये  ही  ।  हमें  चाहता  हैं  तो  हमारे  उद्योग  को  रक्षण

 मजदूरों  के  सहयोग  की  बहुत  आवश्यकता  है
 |  दीजिये

 ”
 ।

 ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  किसी

 मजदूर  चाहता  है  कि  उद्योगों
 का

 विकास  हो  उद्योग  को  उसकी  वास्तविक  स्थिति  के

 जिससे  कि  उसका  जीवन  स्तर  भी  ऊंचा  हो  भ्रनुसार  रक्षण  मिलना  न  कि
 सके  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  वाणिज्य  इस  कारण  उसका  मालिक  जाकर

 तथा  वित्त  मंत्री  इस  और  ध्यान  देंगे  ।
 सरकार  से  यह  कहे  मुझे  रक्षण  दो  नहों

 शी  कासलीवाल  तो  में  फैक्टरी  बन्द कर  दूंगा  अर  हजारों

 सन्  ३६४६  में  साइकिल  उद्योग  को  रक्षण  देते  व्यक्तियों  को  बेकारी  के  गत  में  ढ़केल
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 ग्य सा  नहीं  होना  चाहिये  ।  मुझे  अदा  है  कि
 मैसूर  में  बनाया  जाता  है  जहां  %,%¥,000

 माननीय  मंत्री  इस  बात  पर  ध्यान  देंगे  क्योंकि  एकड़  ज़मीन  पर  शहतूत  की  कृषि  होती

 चीज  सारे  उद्योगों पर  लागू  होती  है  ।
 हे

 a  जहां  रेशम  का  कुल  उत्पादन

 लगभग  २९०  लाख  पौंड  है  ।  युद्धकाल बाबू  रामनारायण  fag

 में  मानता  हुं  कि  देश  के  में  प्रौढ़  युद्ध  के  कुछ  समय  बाद  तक  इस

 fra  विकास  के  लिये  कभी  कभी  रक्षण  देना  उद्योग  ऊंची  क्रीमों  ak  शरीक

 आवश्यक  हो  जाता  है  ।  परन्तु  भारत  सरकार  मांग
 के

 कारण
 बहुत  उन्नति  की  |  परन्तु  अब

 युद्ध  के  बाद  इस  उद्योग  को  बहुत  बड़ा  धक्का के  व्यवहार  को  देख  कर  मुझे  सन्देह  होने

 लगा  |  सार्वजनिक  राय  को  खर्च  करते  पहुंचा  है  कौर  उसमें  एक  ऐसो  मन्दी  ्र  गई

 समय  सरकार को  उस  धन  का  संरक्षक  जिस  से  उसके  बिल्कुल  नष्ट  हो  जाने  का

 समझ  कर  व्यवहार  करना  चाहिये
 ।  परन्तु

 खतरा  रेशम  की  मांग  में  बहुत  कमो  होती

 जा  रही  हूं  जिससे  मंसूर  तथा  wer  भागों  में
 बहुत समय  से  में  देख  रहा  हूं

 कि  सरकार

 अपने  को  इस  रुपये  का  मालिक  समझती  हैं  उद्योग  को  बहु  त  घाटा  हो  रहा  हैं  |

 और  पैसे  को  पानी  की  तरह  बहा  रही  है  ।
 चीन  रेशम  उद्योग  के  कारण  मैसूर  एक

 नये  नये  विभागों  wit  रक्षण  देने  के
 बहुत  प्रसिद्ध  राज्य  बत  गया  और  दूर  दूर

 मामलों  में  सरकार  बहुत  सावधानी से  तक  उसका  नाम है  ।  परन्तु आज यह उद्योग यह  उद्योग

 काम  करती  है  |  इस  तरह  की  चीज  बन्द  खत्म  होने  की  हालत  में  है  ।  बहुत  सो  मि  ऊ

 सोनी  चाहिये  |  हम  जानते हें  कि  चीनी  बन्द  हो  गई  हें  ।  छन्ना पट्ट नम  को  fas

 उद्योग  बहुत  सम्पन्न  उद्योग  ह  परन्तु
 जो  झपने  किस्म  की  भारत  में  एक  हो

 फिर  भी  इसे  बहुत  समय  से  रक्षण  मिल  रहा  दो  महीने  से  बन्द  हू  जिससे  लगभग  १६००

 है  ।  मेरा  कहना  है  कि  रक्षण  अवश्य  दिया  जाना
 मजदूर  बेकार हो  गये  हे ं।  इसी  प्रकार

 परन्तु  बहुत  थोड़े  समय  के  fat  बंगलौर  के  पास  काल कान लो  की  फैक्टरी  भी

 रक्षित  उद्योग  के  खर्चें  भ्र ौर  कार्य  सचालन
 बन्द  है  और  नराजोउुर  की  फेरो  में  भी  बहुत

 की  निगरानी  होनी  चाहिये  ।  में यह  भी
 कम  माल  बत  रहा  है  ।  यह  इसलिये है  कि

 कहुंगा  कि  ऐ  से  उद्योगों  को  स्वयं  राज्य  क्यों  न
 केन्द्रीय  सरकार  झप  उद्योग  के  साथ  सौतेला

 चलाये  ;  पूंजीपतियों  को  ate  tar  क्यों
 हार  कर  रही  है भर  उसकी  इस  उद्योग

 बस  मुझे  इतना  कहना  हैं  ।  के  बारे  में  रक्षण  नोति  भी  उचित  नहीं  है  ।

 चूंकि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  कृष्णमाचारी

 अभी  नपते  वाणिज्य  मंत्री  at  इसलिये  यह  ठीक  है  कि  भारत  सरकार  इस  उद्योग

 में  उनसे  यही  कहूंगा  fe  वह  सावधान  हो  को  सन्  १९३४  से  रक्षण
 दे  रही  है  परन्तु ऐसे

 कर  काम  करें  शौर  पूंजीपतियों  के  fat  रक्षण  से  क्या  लाभ  जो  न  तो  पर्याप्त  हो

 पैसा  नत  व्यय  करें  ।  अस्थिर ही

 ११  मत  To  २२  १९४५१  से  पहले  कच्चे

 श्री  गुरूपादस्वामी  मे  रेशम  के  रेशम  के

 केवल  रेशम  के  कीड़े  पालने  के  उद्योग  के  बारे  पर  शुल्क  दर  मूल्यानुसार  ३०

 में  बोलूंगा
 |  में  मैसूर  का  रहने  वाला  ह्  कौर  प्रति  शत  तथा  प्रति  पौंड  पर  १२  रुपये

 इस  उद्योग  से  मेरा  बहुत  समय  से  सम्बन्ध  थी  ।  परन  २२.  PEXQ  को

 रहा है  ।  इस  देश  में  ६५  प्रतिशत  रेशम  केवल
 सरकार  ने  इस  में  कमी  करके  इसे  मूल्यानुसार
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 |
 ३०  प्रति शत  तथा  प्रति  पौंड  ६-८-०  कर  पर्याप्त  सहायता  नहीं  दी  गई  तो  यह  एक  दम

 दिया
 ।  रेशम  के  कते  हुए  धागे  पर  भी  इसी

 qe  हो  जायेगा  इसका  उत्तरदायित्व

 प्रकार  की  कमी  कर  दी  गई  है  ।  इस  प्रकार  सरकार पर  ही  होगा  ।

 की  कमी  करने  का  कोई  औचित्य  नहीं  था  att  alo  आर०  भगत  व

 क्योंकि  उद्योग  की  सारी  शाखों  में  wait  बाद
 )  वास्तव  में  मुझे  यह  देख  कर  कुछ

 स्थिरता  नहीं  ar  पाई  है  ।  श्राइचर्य  eat  fe  इस  सीधे  सच्चे  विधेयक  के

 ने  भारत  सरकार से  कहा  था  कि  विदेशी  रेशम  बारे  में  कुछ  सदस्यों  जो  विरोधी  दल  के  हैं

 मेरे  माननीय के  से  यहां  के  उद्योग  को  बहुत  नुकसान  उच्च  नीति  केਂ  प्रश्न  उठाये  हैं  ।

 हो  रहा है  इसलिये  इस  के  रक्षण  शुल्क  को  मित्र  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  कहा  कि  सारी  तटकर

 बढ़ा  दिया  परन्तु  सरकार  ने  इसे  नहीं  नीति  पर  आयात  निर्यात  सम्बन्धी  नीति  तथा

 माना  ।  इसके  विपरीत  सरकार  ने  आयात  औद्योगिक  नीति  को  दृष्टि  में  रख  कर  विचार

 की  कौर छट  दे  दी  यह  एक  बहुत  अनुचित  होना  चाहिये ।  में  उनसे  यह  कहना  चाहूंगा  कि

 नीति  है  ।  wie  यदि  सरकार  इसे  जारी

 रखेगी  तो  हमारे  देश  का  यह  सुन्दर  उद्योग  तथा  पंचवर्षीय  योजना  या  सरकार  की

 नष्ट
 हो  जायगा  |  इस  बारे  में  मेरा  तुच्छ  औद्योगिक  नीति  का  निर्देश  करे  तो  उन्हें  पता

 सुझाव  यह  है  कि  इस  विधेयक  को  संशोधित  लगेगा  fe  सरकार  द्वारा  एक  निश्चित

 किया  जाये  और  वर्तमान  रक्षण  दर  को  २०  नीति  का  ही  पालन  किया  जा  रहा

 प्रति  शत  बढ़ाकर  कम  से  कम  पांच  वर्ष  तक  रक्षण  देते  समय  सम्बन्धित  उद्योग

 जारी रखा  जाये  ।  पर  पूरी  तरह  से  विचार  किया  जाता

 रेशम  उद्योग  केਂ  बारे  में  सरकार  की  कोई  उन्हों  ने  कहा  कि  aa  भी  भ्रंप्रेज़ी

 सामान  को  अन्य  देशों  के  सामान  की  प्रपेक्षा निश्चित नीति  नहीं  है  ।  बंगलौर  में  हाथ  का

 अधिमान  दिया  रहा है  ।  में  उन  से  कहना

 उस  सरकार  से  इस  बारे  में  अभ्यावेदन किया  चाहता  हूं  कि  wa  शभ्रोटावा  समझौता  या

 गया था  परन्तु  उसने  कोई  उत्तर  तक  नहीं
 aes  रहमान  जेसी  कोई  बात  नहीं  है

 ।'

 दिया है  ।  यदि  भारत  ने  ब्रिटेन  को  कुछ  रियायतें  दे  रखी

 हे  तो  उस  को  ब्रिटेन  से  भी  तो  कुछ  रियायतें
 मेरे  एक  मित्र  ने  कहा  कि  देश  में  नक़ली

 रेशम  का  कई  से  रायात  हो  रहा  है  |
 मिलती  हें  ।

 में  हूं  कि  नक़ली  रेशम  को  aaa करने  wa  में  उद्योग  के  बारे  में  दो  बातें

 की  कया  श्रावस्यकता है  दुर्भाग्य से  केन्द्रीय  कहना  चाहता  हूं  ।

 सरकार  भी  चुप  बैठी  उद्योग  की  इन  विधेयक  प्रस्तुत  प  था  तो  यहां  ऐसा  कहा

 दो  शाखाओं  में  हो  रही  प्रतिस्पर्धा  को  प्रोत्साहन  गया  था  कि  केवल  रक्षण  देने  से  ही  काम  नहीं

 दे  रही है  ।  नक़ली  रेशम  का  एक  ऐसा  चलेगा  ;  सरकार को  यह  भी  देखना  चाहिये

 उद्योग है  जो  विदेशों  से  यहां  लाया  गया  है  ।  कि  इस  उद्योग  को  कच्चा  माल  यानी  मकका
 a

 इसको  तुरन्त  बन्द  किया  जाना  चाहिय े|  म
 बराबर  मिल  रही  है  या  नहों  ।  चूंकि  खाद्यान्नों

 कहता  हुं  कि  यदि  पर्याप्त  ध्यान  दिया  जाये  तो  की  देश  में  पहले  से  ही  कमी  इसीलिये यह

 अकेला  मसूर  कारे  दाम  उद्योग  ही  सारे  देश  की  अनुभव  किया  गया  था  कि  जब  तक  कच्चा  माल

 मांग को  पुरा  कर  सकता है  ।  अन्त  में  में  आयात  करके  न  दिया  जायेगा  तब  तक  रक्षण

 यही  कहूंगा कि  यदि  इस  उद्योग को  जल्दी  देने से  कोई  लाभ  न  होगा  ।  पिछले  दो  वर्षों  में
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 इस  उद्योग  की  जो  दशा  देखी  गई  है  वह  बहुत  बाद  में  चौथी  ग्वालियर में  ।  इनकी  कुल

 शोचनीय है  ।  हाल  में  रायात  की  गई  मकका
 क्षमता  10,000  टन  है

 |  मांड़ी  बनाने  वाली

 की  क़ीमत  के  ५६३  रुपये  प्रति  टन  से  RRR  फैक्टरियों  की  ्  क्षमता  ५८,०००  टन

 रुपये  हो  जाने  से  इस  उद्योग  का  लागत  मूल्य  है  |  यदि  हम  इमली  के  बीजों  के  चूरे  के

 बढ़  गया है  ।  तटकर  कपिल  के  भ्रनुसार वर्ष  उद्योग  को  प्रोत्साहन  दें  तो  समस्या  हल
 की

 PEWE-Yo  में  लागत  मूल्य  ४१  रुपये  प्रति  जा  सकती है  ।

 तटकर  पसंद  द्वारा हं डर वेट था  |  मे  दो  शब्द  एल्यूमीनियम  उद्योग
 के

 बारे

 बार  जांच  किये  जाने  पर  देखा  गया  कि  लागत  मे ंभी  यह  एक  महत्वपूर्ण  उद्योग  है
 ।

 मूल्य  ६१.३९  रुपये  हो  गया  है  |  यद्यपि  अरन्य
 हमारे  देश  में  एल्यूमिनियम  उद्योग  at  पूरी

 सब  बातों  में  वृद्धि  नहीं  हुई  केवल  कच्चा
 तरह  से  स्थापित नहीं  gate  इसलिये इस  के

 माल  ही  दि  है  जिस  की  क़ीमत  बढ़ी  है  ।

 का्यपूंजी  पर  ब्याज  भी  १७  रुपये  प्रति  टन  से

 बारे  में  पूरा  पूरा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 ॥

 इस  समय  एल्यूमिनियम  बनाने  वाली  दो

 २४५  रुपये  प्रति  टन  हो  गया  है  |  रक्षण  की
 फैक्टरियां  एक  अल वाये  में  दूसरी  कलकत्ता

 वर्तमान  दर  को  २०  प्रति  शत  कौर  बढ़ाने  का  में  ।  कलकत्ता  की  फ़ैक्टरी  पूरी  सहायता
 न

 मुख्य  कारण  मकका  की  क़ीमतों  में  हुई  वृद्धि  मिलने  के  कारण  बन्द  सी  पड़ी  है  ।  सरकार

 ही  है  |
 को  चाहिये  कि  इस  उद्योग  में  सुधार  करके

 मं
 दूसरी  बात  यह  है  कि  यदि  हम  कपड़े  की  इसे  भी  सहायता  प्रदान

 की
 जाती

 |

 मिलों  द्वारा  काम  में  लाई  जाने  वाली  चीज़ों  को  माननीय  मंत्री  की  बात  को  मानता  हूं  कि  किसी

 उद्योग  को  रक्षण  देने  से  पहले  उसे  सब  प्रकार देखें  तो  पता
 लगेगा

 कि  सागूदाने के  ae  की

 मांग  मकका  की  मांड़ी  की  मांग  से  बढ़ती  जा  रही  की  टेक्निकल  तथा  वैज्ञानिक

 एक  तो  कच्चा  माल  मिलने  की  ही  कठिनाई  यता  दी  जानी  चाहिये  थी  जिस  से  कि  वह

 केल  x  पैरों  पर  खड़ी  ही  हो  सके  बल्कि दूसरी  कठिनाई  यह  हो  गई  है  कि

 दान  के  की  क़ीमत  इतनी  कम  हैकि  दूसरे  उद्योगों  के  लिये  उदाहरण  भी  बने
 ।

 तर  इंसी  की  मांग  की  जाती  सन्  ge vt -v9  Goa  मुनीर  पत्त  उपाध्याय

 में  ५०  प्रतिशत  यही  काम  में  लाया  जाता  थी

 इसे  ge  कि  में
 उद्योगों

 अब  वह  ८३  प्रतिशत  काम  में  लाया  जाता  है  |
 के  बारे  में  कुछ  कहूं  में  उन  लोगों  का  भ्रम  दूर

 तो  जब  तक  कच्च  माल  सागूदाने  कर  देना  चाहता  हूं  जो  समझते  हें  कि  उद्योगों

 के  मुक़ाबले  की  समस्या  हल  नहीं  हो  जाती  तब  को  रक्षण  निर्माताओं को  फ़ायदा  पहुंचाने  के

 तक  उद्योग  उन्नति  नहीं  कर  सकता  |
 विचार  से  दिया  जाता  है  ।  यह  बात  ग़लत है

 मांड़ी  उद्योग  के  निर्माता  संघ  ने  एक  रक्षण देने  का  उद्देश्य  केवल  यही  है  कि

 frat  उद्योग  का  विकास  हो  जिससे  कि  वह
 सुझाव  दिया  है  कि  कवल  मकका के  स्थान  पर

 इमली के  बीजों  के  चूरे  का  प्रयोग भी  किया  विदेशी  उद्योग  का  मुक़ाबला  कर  सके ।  हो

 जाना  चाहिये  ।
 यह  एक  सस्ती  चीज  है

 सकता है  कि  रक्षण  का  दुरुपयोग

 परन्तु  ्य  यही  है  कि  उद्योग  सफलतापूर्वक देश  में  काफ़ी  मात्रा  में  सकती है  ।  यदि

 हम  इस  की
 क़िस्म  में  सुधार  कर  लें  तो  हमें

 उन्नति कर  सके

 मकका  की  मांड़ी  के  स्थान  पर  एक  eal  चीज  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  चूंकि

 मिलें  सकेगी  ।  इस  समय  चार  फैक्टरियां  साइकिल  ग़रीब  व्यक्तियों  की  सवारी  है

 एक  बम्बई  दूसरी  मे  सुर  तीसरी  इंस  उद्योग को  रक्षण  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  bs
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 मुनिंदर  दत्त  उपाध्य
 अवधि  दिसम्बर  2euw  तक  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 परन्तु  मेरे  विचार  से  यही  कारण  है  जिस  से
 बिल्कुल  उचित  है  ।  इन  शब्दों  के  में

 कि  इस  उद्योग  को  रक्षण  मिलना  चाहिये
 ।

 यदि  रक्षण  देकर  उद्योग  इतनी  उन्नति  कर

 इस  बात  का  समर्थन  करूंगा  कि  सान  के  पत्थर

 के  उद्योग  को  तथा  साइकिल  उद्योग  को  रक्षण
 सकता

 है  कि  ag  विदेशी  माल  से  मुकाबला  कर

 तो  त्रस्त  यह  ग़रीब  जनता  की  जरूरतों
 मिलना  चाहिये  ।

 शी  टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  माननीय

 को  सुविधापूर्वक पुरी  कर  सकेगा  |  एसा

 सदस्यों  का  हूं  जिन्हों  ने  इस  विधेयक
 ward  दिया  गया  है  फ  रक्षण  की  झ्र वधि  न्

 में  निहित  प्रस्तावों  का  सामान्य  रूप  से  समर्थन
 FEAR  से  बढ़ा  कर  दिसम्बर  १९५२  कर  दी

 किया है  ।  जसा  मेरे  माननीय  मित्र  बाबू
 जायें  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  समय  बहुत

 थोड़ा है  ;  रक्षण  ant  के  वर्षों  के  लिये  भी
 रामनारायण सिंह  ने  रक्षण  का  प्रश्न  एक

 एसा  प्रश्न  है  जिस  पर  सावधानी  से  निगरानी
 जाना  चाहिये  ।

 रखनी  चाहिये  ax  जिसे  समय  की

 दूसरा  जिस  के  बारे  में  में  कुछ  ताशों  के  भ्रनुसार  निश्चित  किया  जाना  चाहिये  ॥

 कहना  चाहता  सान  के  पत्थर  का  उद्योग  है
 ।  मे  इस  सदन  का  आभारी  हूं  जिस  ने  इस

 एक  महत्वपूर्ण उद्योग  है  क्योंकि  सान  के  विधेयक  पर  मंत्री भाव  एवं  सहयोग  की  दृष्टि

 पत्थरों  का  कई  प्रकार  से  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  से  विचार किया  है  ।  माननीय  सदस्यों  ने

 इन्हें  सान  धरने  के  काम  में  तथा  रेलों  के  शर  जो  कुछ  कहा है  उसको भलीभांति  नोट  कर

 बनाने  केਂ  काम  भी  लाया  जाता  है  ;  लिया  गया  है  कौर  उन  पर  मेरे  मंत्रालय  द्वारा

 इनकी  मांग  बहुत  है  ।  हमारे  यहां  विचार किया  जायेगा  ।

 केਂ  पत्थर  की  कुल  खपत  के  केवल  Yo  सब  से  में  सलेम  में  सागूदाने  के

 oft  दात  के  बराबर  माल  बनाया  जाता  है  बनाये  जाने  के  प्र  इन  को  लूंगा
 ।  तटकर  पसंद

 मांग  ५००  टन  प्रति  ag  है  शौर  उत्पादन  केवल  की  इस  रिपोर्ट  जो  इस  समग्र  विचाराधीन

 ३००  टन |  इसलिये यदि  इस  उद्योग  को  तथा  तटकर  बगदाद  की  सन्  REYo  की  रिपोर्ट

 प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जायेगा  तो  हमें  विदेशी  से  यह  निश्चित रूप  से  प्रगट  होता  हैँ  कि  सरकार

 माल पर ही निभंर पर  ही  निसार  रहना  होगा ।  हमारे  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  किया  जा  सकता

 यहां  के  माल  की  क़िस्म  काफ़ी  संतोषजनक  है  ;  उस  को  करने  का  यथा  प्रभाव  प्रयत्न  किया

 इसलिये
 थोड़े  से  प्रोत्साहन

 से  यह  विदेशी  माल
 जाता हू  ।  व्यापार  में  तथा  निजी  उपक्रम  में

 से  मुकाबला करने  लगेगा  |  इस  समय  शुल्क  ही  कुछ  ऐसे  दोष  जिन  से  कि  बचा  नहीं जा

 "Zoy  प्रति  दत  है  ऐसा  प्रस्ताव  है  कि  इसे  सकता हे  सरकार  इस  उद्योग  के  प्रप्त

 सीन  नहीं  है  ।  सरकार  को  नो  उपभोक्ताओं कर  मूल् यान सार  ५०  प्रति ag  कर  दिया

 |  मेरे  विचार  से  यह  प्रस्ताव  ठीक  के  हित  को  पहले  ध्यान  में  रखना  होता

 ही  है  कौर  इसे  मान  लेना  चाहिये  ।  जित  उसके  बाद  ही  वह  देश  के  ग्रौद्योगीकरण  शादी

 किसी  उद्योग सान  के  पत्थरों का  बनाना  लाभप्रद  नहीं है  प्रशन  पर  विचार  करती  हूँ  ।

 उन्हें  सुची  में  से  पहले  ही  निकाल  दिया  गया  है  ;  विशेष  के  साथ  रियायत  या  पक्षपात  नहीं

 मेरे  विचार  से  उन  सान  के  पत्थरों
 को

 रक्षण  किया  जाता  है  ।

 जाना  जो  seat  क़िस्म  के  हैं  मेरे  माननीय  श्री  नम्बियार  ने  कहा
 और

 जिन  का  निर्माण  संतोषजनक  ढंग  से  हो  कि  सरकार  मज़दूरों  के  हितों  का  ध्यान  नहीं

 CeCe है  ।  इस  उद्योग  के  बारे  में  रक्षण  की  रखती है  ।  मेरा  निवेदन  @  कि  यह  बात
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 उपभोक्ताओं  के  बाद  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  भ्रूण  चन्द्र  गुहा सरासर ग़लत  है  ।

 सरकार  यदि  किसी  चीज  को  महत्व  देती  हे  ने  कई  सुझाव दिये  हू  ।  उन्हो ंने  मेरे यह  कहने

 तो  वह  मज़दूरों  श  ही  हैं  ।  राजनैतिक  पर  aha  की  हे  कि  इस  में  केवल  दो  चीजें

 विचारों को  सामने  रख  सरकार के  लिये  ही  ऐसी  हूं  जो  उपभोक्ता के  लिये  भ्रावश्यक

 भल  ही  कुछ  कह  दिया  परन्तु  वास्तव  में  में  अपनी  गलती  मानता  हुं  ।  सम्भवतः

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  हूं  ।  यदि  कोई  भी  उस  समय  में  ने  उन  सारी  वस्तुओं  पर  ध्यान

 उद्योग  झपने  मज़दूरों  के  हित  के  प्रशन  को
 लेकर  नहीं  दिया  जो  इ  स  विधेयक  में  शामिल  हैं

 हमारी  सहायता  चाहता  तो  इस  प्रश्न  पर  कौर  जो  उपभोक्ता  केਂ  लिये  काफी  महत्व  रखती

 सरकार  द्वारा  सब  से  प्रथम  विचार  किया  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  मांड़ी

 जायेंगी  ||  तथा  कीड़े  पालने  केਂ  उद्योग  के  बारे  में

 जीप  उद्योग  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा
 वाद-विषय  उठायें  ह  उनका  तटकर  $... ७

 गया हू  जिप  दिन  पर  दिन  हमारे  बहुत  की रिपोर्टों में  उत्तर feat

 काम  की  वस्तु  होती  जा  रही  है  ;  यह
 फिर  में  ने  उन  की  बातों  को  नोट  कर

 लिया &
 निचय  ही  एक  महत्वपूर्ण  उद्योग  हो  गया  है  ।

 इस  सम्बन्ध
 में  मे

 माननीय
 श्री

 to  एन०  सिंह
 माननीय  सदस्य  श्री  गुरु पाद स्वामी ने

 द्वारा  उठाये  गये  प्रश्नों  को  लेना  चाहता  हूं
 ।

 के  कीड़े  पालने  के  उद्योग  की  चर्चा  की  ।

 उनका  कहना  हे  कि  जब  देश  में  fat  की  मांग
 सरकार  इस  उद्योग  के  बारे  में  पुरी  गम्भीरता  से

 केवल  सात  लाख  फुट  है  तो  फ़िर  दो  फैक्टरियों
 विचार  कर  रही  है  कौर  उसे  मालूम  है  कि

 को  क्यों  खोलने  दिया  जार  हा  हे-लिंक  इंडस्ट्री
 मैसूर  सरकार  इस  उद्योग  से  बहुत  अ्रधिक

 की  क्षमता नौ  लाख  फुट  की  है  शर  बम्बई  सम्बन्धित  हे  तटकर  पर्षद  की  रिपोर्टे से

 वाली  की  १८  लाख फुट  ॥  उनकी  यह

 चेतावनी  यदि  उन  लोगों  को  दी  गई  जो

 भी  पता  चलेगा  कि  यह  गुदा  भी  इस  उद्योग  को

 सहायता  देने  के  लिये  हमेशा  तैयार  हड  परन्तु
 उद्योग  स्थापित  करते  तो  अधिक  अच्छा

 इस  में  कई  बातें  हें  जिन  के  कारण  समस्या  का
 होता  ।  नये  उद्योगपति  ऐसा

 सोचते  हों  कि  चल  कर  उन  के  माल  की
 हल  करना  कठिन  हो  रहा  हे--एक  तो  विदेशों

 में  क़ीमतों  में  बहुत  उतार  चढ़ाव  हो  रहा  हैं

 मांग  बहुत  बढ़  सकती  है  ।  यदि  कुछ  व्यक्ति
 दूसरे  विभिन्न  पक्षों  की  विभिन्न  मांगें  हूँ  जैसे

 जोखिम  उठाना  चाहते  हें  तो  उन्हें  उठाने
 हाथ  के  करघे  पर  रेशम  बुनने  वाला  कच्चे

 हम  उन्हें  रोकना  नहीं  चाहते  ।  हम  तो  को  किसी  विशेष  क़ीमत  पर  मांगता  है

 कुछ  विचारों के  उन्हें  कुछ  रक्षण  देते
 रेशम  केਂ  कीड़े  पालने  वाला  व्यक्ति  चाहता  हू

 माननीय श्री  प्रलगेशर  ने  कहा कि
 कच्चा रेशम  बाहर  से  मंगाना  बिलकूल  बन्द

 साड़ियों  में  भी  जिप  लगाने  का  फ़ैशन
 कर  दिया  art  या  देश  में  बने  कच्चे  रेशम  पर

 चलने  वाला  हैं  ।  यदि  ऐसी  बात  है  तो
 बहुत  भारी  रक्षण  शुल्क  लगाया  जाये

 |

 जिप  की  मांग  बहुत  बढ़  सकती  है  ।  सरकार
 इन  परस्पर  विरोधी  मांगों  को  देख  कर  तटकर

 तो  यह  देखती  हूं  कि  कोई  मूल्यवान  सामग्री
 ्  इसी  परिणाम  पर  पंहुचा  है  कि  इस  उद्योग

 तो  नष्ट  नहीं  हो  रही  हे  या  विदेशी  मुद्रा  की
 को  जो  रक्षण  मिल  रहा  है  वह  वर्ष  के  म्रत्त  तक

 स्थिति  में  तो  कोई  गड़बड़  नहीं  हो  रही
 जारी  रहे ग्र जून जून

 PEXR
 में  इस

 मामले
 पर

 इन  मामलों  को  छोड़  कर  सरकार  निजी  उपक्रम
 सरकार  इस  विषय  में

 में  हस्तक्षेप  करना  नहीं  चाहती  ।
 विचार हो  ।

 254  PSD  पर्याप्त  रुचि  ले  रही  है  उस  ने  तटकर
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 टी०  टी  कृष्णमाचारी ]
 पर  विचार करना  होगा  |  हम  इस  बात  को आयोग  से  कहा  है  कि  वह  इस  मामले

 की
 जांच

 करें  कि  दिसम्बर  १९५२  के  बाद  उद्योग  की  मानते  हैं  कि  ग्न्य  सहायक  उद्योगों  की

 कतायें  कुछ  भी  हों  परन्तु  विशेष  इस्पात  जैसी
 किस  प्रकार  सहायता  की  जा  सकती  हैं  ।

 सरकार  का  इन  विभिन्न  मांगों  कौर
 अत्यन्त  तथा  मूलभूत  वस्तु  का

 aa  में  सामान्य  रखने  का  प्रयत्न  हैं  ।  मेरे  उत्पादन  राष्ट्रीय  एवं  सामरिक  shee  से  बहुत

 महत्वपूर्ण है  | मंत्रालय  की  एक  सब  से  बड़ी  जिम्मेदारी  यह  हैं

 कि  हस्तकरघा  उद्योग  को  चालू  रखा  जाये

 अर  उसको  बराबर  सहायता  दी  जाये  |  यदि
 उद्योग  के  बारे  में  रक्षण  बहुत  थोड़े  समय  के

 हम  बाहर  से  कच्चा  रेशम  नहीं  मंगाते  हैं  तो  लिये  दिये  जाने  का  प्रस्ताव  हे  ।

 रेशम  बुनने  वालों  को  उन  की  मांगों  के  ्  आयोग  इस  पर  विचार  कर  रहा  हैं

 कम  क़ीमत  पर  कच्चा  रेशम  नहीं  मिल  सकता  ;  के  अन्त  तक  प्रपनी  रिपोर्ट  देगा  |  इस  बारे में

 ौर  यदि  हम  म  गाते  हैं  तो  रेशम  के  कीड़े  पालने  में  एक  बात  बता  दूं  ।  इस  समय  देशी  में

 के  उद्योग  में  लगे  व्यक्तियों  को  हानि  होती  है  ।
 साइकिल  बनाने  की  दो  फैक्टरी  हैं  ;

 इसलिये यह  एक  जटिल  सरकार  का  बहुत  जल्दी  ही  तीन  फैक्टरियों  और  स्थापित

 प्रयत्न  दोनों  पक्षों  को  सुविधायें देकर  उद्योग  हो  रही  रेले  साइकिल  वालों  के  सहयोग

 की  उन्नति करना  हे  |  से  सेन-रेले  कम्पनी  हरकुलीस  कम्पनी  के

 शाहजहांपुर वाल  माननीय  सदस्य  ने  सहयोग से  टी  ०  ago  साइकिल  कम्पनी  खुल

 वर्णसंकर धातु  श्रौज्ञार  कौर  विशेष  इस्पात  का  रही  हैं
 |  दिल्ली  में  भी  एक  स्थानीय

 जिक्र  किया  ।  में  उन  की  बातों  का  स्वागत  पति  द्वारा  एक  कम्पनी  स्थापित  की  जा  रही  है

 करता  हुं  शर  मेरा  मंत्रालय  इस  उद्योग  के  जो  एक  लाख  साइकिलें  बनायेंगी  ।  तो  जब

 बारे  में  उनकी  बातों  पर  विचार  करेगा  |  तटकर  प्रयोग  रक्षण  के  प्रश्न  पर  विचार

 परन्तु  यहां  भी  वैसी  ही  विचित्र  समस्या है  ।
 करेगा  तो  उसके  सामने  यह  बात  भी  होगी  कि

 जो  चीज़  वर्णसंकर  धातु  कौर  विशेष  इस्पात  के  देश  में  साढ़े  चार  लाख  साइकिलें  बनाने  की

 उद्योग  के  लिये  अच्छी  हैं  वही  मशीनों  के  क्षमता है  ।  में  सदन  को  विश्वास दिलाना

 इस देश में औजारों के  लिये  हानिकारक  है  ।  चाहता  हुं
 कि

 में  स्वयं  इस  बात  को  देखूंगा  कि

 मशीनों  के  बनाने  वाले  बहुत  कम  इस  बारे  में  किसी  नीति  को  निश्चित  करते

 उद्योग  हें  पौर  उनकी  भी  दशा  बुरी  होती  जा
 समय  साइकिल  का  श्रधिकतम  प्रयोग  करने

 क्यो ं? रही हैं  ।  इसलिये  fe  आयात
 वाली  जनता  का  पूरा  पुरा  ध्यान  रखा  जाये  ।

 किये  गये  श्रौज्ञार  उन  के  मुकाबले  में  माननीय  श्री  नटे दान  ने  जीप  उद्योग  के

 जो  हमारे  देश  में  बने  विशेष  इस्पात  बनाये
 बारे  में  तथा  उसको  पीतल  की  पट्टियां  उपलब्ध

 जाते  सस्ते मिल  जाते  जब  तक  fay  कराने के  बारे में  कहा  ।  सरकार इस  सम्बन्ध

 इस्पात  बनाने  वाला  उद्योग  कुछ  त्याग  नहीं

 करेगा  तब  तक  यही  स्थिति  रहेगी  ।  इसलिये

 में
 जो  कुछ  कर  सकती  है  करेगी  ।

 रक्षण  देने  का  मतलब  यह  भी  ह  कि  सरकार

 श्राप  देखते  हे  कि  यह  एक  जटिल  प्रश्न  है  ।  हमें  उस  उद्योग  को  कच्चा  माल  उपलब्ध  कराने  में

 मशीन  के  औज़ारों  के  उद्योग  के  बारे  में  कुछ  सुविधायें दे  |

 करना  ही  होगा  क्योंकि  सरकार  स्वयं  बंगलौर  माननीय  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  कहा  कि

 में  एक  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  वाग्बद्ध  उपभोक्ता  के  हित  को  उचित  रूप  से  दृष्टि  में

 हमें  दोनों  बातों  को  देख  कर  ही  समस्या  नहीं  रखा  जाता  है  ।.
 में  उन्हें  बताना  चाहता
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 हूं  कि  तटकर  झ्रांयोग  अधिनियम
 की

 धारा  १४५  दूसरे  देशों  से  बातचीत  चलती  ही  रहती  है

 के  अनुसार  ग्रा योग  का  यह  कत्तव्य  है  कि  इस  शर  शायद  कुछ  समय  के  बाद  ब्रिटेन  से  हमारा

 विशेष  मामले  पर  ध्यान  दे  ।  रायात-निर्यात  कुछ  समझौता  हो  ate  फिर  सा  म्राजीय

 ara  की  रिपोर्ट  में  भी  कहा  गया  है  कि  प्रतिमान  का  मामला  सदा  के  तंत्र  हो

 किसी  उद्योग  को  रक्षण  देने के  बाद  उस  पर  सकता है  ।

 पुरी  सावधानी  से  निगरानी  रखी  जानी  चाहिये  ।
 एक  बात  ग्र ौर है  ।  हमने  एक  समझौता

 भ्र ौर  इसी  सिफ़ारिश  के  कारण  तटकर  अयोग  किया  तरा  है  जिसके  अनुसार  भविष्य  में  हम

 अधिनियम  में  यह  प्रावधान  किया  गया  है  |
 किसी  को  भी  रियायतें  नहीं  दे  सकते  ।  शायद

 मेरा  निवेदन  है  कि  उपभोक्ता  के  हित  का
 यह  भी  एक  बात  हैं  जिसके  कारण  यह  चीजें

 सदैव  ध्यान  रखा  जायेगा ।  अभी  चल  रही  हैं  क्योंकि  इन  में  हमें  भी  लाभ

 में उन  माननीय  सदस्य  का  आभारी हूं  है  शर  ब्रिटेन  को  भी  ।  में  माननीय  डा०

 जिन्हों  ने  यह  कहा  कि  तटकर  झ्रायोग  को  बहुत  लक  सुन्दरम तथा तथा  श्री  नम्बियार  को  विश्वास

 अ्रघिक  काम  रहता  है  कौर  यह  काम  दिन  प्रति  दिला  सकता  हूं  कि  सरकार  इस  विषय  पर

 दिन  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  इस  समय  आयोग  बराबर  विचार  कर  रही  हं  तौर  वह  कोई  ऐसी

 के  केवल  तीन  सदस्य  हैं  ।  मुझे  aren  है  कि  बात  नहीं  होने  देगी  जिससे  देश  को  किसी  भी

 जब  इस  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ा ने  प्रकार  की  हानि  हो  ।

 का  प्रस्ताव  लाया  जायेगा  तो  मुझे  विरोधी  दल
 sea  मैं  माननीय  सदस्यों  के

 के  सदस्यों  का  पूर्ण  समर्थन  प्राप्त  होगा  ।

 जिन्हों  ने  इस  विधेयक  पर  सहानुभूतिपूर्वक
 माननीय  सदस्य  डा०  लंका  सुन्दरम  तथा

 विचार  किया  भ्र पनी  कृतज्ञता  प्रकट  करता
 श्री  नम्बियार  ने  साम्राजीय  य्रधिमानों  की

 चर्चा की  ।  में  यहां  बता  दू  कि  इस  प्रशन  का
 हुं  ।

 १२  मध्यान्ह उठाया  जाना  कोई  नई  चीज  नहीं  है  ।  पिछले

 समय  हम  भी  इस  तरह  के  प्रश्न  उठाते  रहे  हैं  ;  सभापति  महोदय :  मक भर नहू  ॥

 परिस्थितियों  के  बदलने  के
 si

 भारतीय  तटकर  अ्रधिनियम

 विरोधी  दल  के  सदस्य  इस  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  १९३४  में  अ्रग्नेंत र  संशोधन  करने  के

 श्र  हम  इसका  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।  हेतु  एक  विधेयक  पर  विचार  किया

 साम्राजीय  अधिमान  नाम  की  कोई  चीज  नहीं  जायें  ।
 1.0

 है  क्योंकि  साम्राजीय  राष्ट्रमंडल  तो  समाप्त
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 हो  चुका है
 जो  कुछ  रियायतें  हम  इस  समय

 ब्रिटिश  माल  को  देते  हैं  उसका  हम  पर  वस्तुतः
 खंड  १  तथा  २  विधेयक  का  रंग  बना  लिये

 जेसा एक  प्रत्य कोई  प्रभाव  नहीं  होता  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  हमें  भी  तो  उस  से
 नाम  तथा  अधिनियम  सुत्र  विधेयक  का  द्ग  बना  «

 कुछ  लाभ  होते  चाहे वह  बहुत  थोड़े  ही  क्यों  लिये  गये  ।

 नहों  ।  श्री  ही०  टी ०  कृष्णमाचारी :  में  प्रस्ताव

 यह  मामला  अन्तिम  रूप  से  उस

 समय  तय  किया  जायेगा  जब  ब्रिटेन  के  साथ

 “
 fe  विधेयक  को  पारत  किया

 जाये ।  पी
 भारत  के  समस्त  वाणिज्यिक  सम्बन्धों  पर  पुनः

 विचार  होगा  |  व्यापार  सम्बन्धी  मामलों  पर  प्रस्ताव  प्रस्तुत दुआ  तथा  स्वीकृत  I



 ५८९  कलकत्ता  पतन  विधेयक  २८  मई  १९५२  सारभूत  वस्तुएं  अथवा  ५९०

 विक्रय  पर  कर  की  घोषणा

 तथा  विनियमन )  विधेयक
 कलकता  पतन  )  विधेयक

 पुनः  वर्गीकरण  को  फिर  से  रद्द  कर  दिया  जाता

 रल  तथा  यातायात  मंत्री  एल ०
 है  तो  इसमें  आवश्यक

 संशोधन  कर  दिया
 बी०  .  में  प्रस्ताव  करता हूं  :  परन्तु  इस  समय  पुनः वर्गीकरण  के

 कलकत्ता  पत्तन  अधिनियम  १८९०  बारे  में --  कि  ae  होना  चाहिये  या

 में  संशोधन करने  के  हेतु  एक
 चर्चा  करना  उचित  नहीं  है  ।

 विधेयक  पर  विचार  किया  श्री  ए०  सी०  मेरा  निवेदन है

 यह  संशोधन  केवल  इसलिये  किया  कि  कलकत्ता  पत्तन  प्रयास  अधिनियम में

 जा  रहा है  कि  रेलों  के  पुनः वर्गीकरण के  कारण  इस  बारे  में  अब  भी  कमी  है  इसलिये  इसे

 रेलों  के  नाम  बदल  गये  ्  आई०  आर  ०,  थोड़े  दिन  और  चलने  दिया  जाये  ।  बंगाल  के

 बी०  एन०  आर०  व  अन्य  रेलों  के  कुछ  भागों  मुख्य  मंत्री  भी  दिल्ली  आ  रहे  हें  और  वह
 भी

 को  मिला  कर  उनका  नाम  पूर्वी  रेलवे  तथा  शायद  रेल  मंत्री  से  इस  बारे  में  बात  करें  ।

 उत्तर-पूर्वी रेलवे  रख  feat  गया हे  ।  यदि  इस  विधेयक  पर  चर्चा  थोड़े  दिन के  लिये

 ई०  आई०  आर०  तथा  बी०  एन ७  आर  के
 स्थगित  कर  दी  जाये  तो  बड़ी  कृपा  होगी  ।

 जनरल  मेन जर  के  बजाय  अब  पूर्वी  रेलवे के  श्री  एल०  बो०  शास्त्री  :  कलकत्ता

 जनरल  मैनेजर  तथा  रेलवे  पद  के  कलकत्ता  पत्तन  आयोग  में  रेलवे  का  प्रतिनिधि  होना

 स्थित  संचालक  कलकत्ता  पत्तन
 बहुत  आवश्यक  हूं  और  इसे  स्थगित  नहीं  किया

 आयोग  में  रेलवे  का  प्रतिनिधित्व करेंगे  ।  जा  सकता |

 मुझे  केवल  इतना  ही  कहना  है  क्योंकि  यह  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत

 अविवाद पूर्ण  विधेयक  है  |  कया  गया  |

 सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 खंड  १  व  तथा  २  विधेयक  का  बन

 किया  गया  |
 लिये  गये

 श्री  एज  ato  गुहा  :  मैं  नाम  तथा  अधिनियम सुत्र  विधेयक  का  अंग

 माननीय  मंत्री  को  पुनः
 बना  लिये गये  |

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 में  प्रस्ताव  करता

 चाहता हूं  कि  बंगाल  में  इस  विषय  पर  काफी
 को  पारित  किया  जाये ।”

 आन्दोलन  हुआ  है  |  हमारा  कत्तव्य  है  कि

 हमारे  प्रान्त  में  जो  भावना  केली  हुई  है  उसे

 सभापति  set है  :

 को  पारित  किया  जाये  पी

 सदन  के  समक्ष  प्रगट  करें  क्योंकि  हम  वहां  की
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 जनता  के  प्रतिनिधि हैं  ।  ७  मई  को  वहां  एक  ee ey

 बड़ी  ज़बरदस्त  हड़ताल  हुई  थी  जो  किसी
 सारभूत  वस्तुएं  (  क्रय  अथवा  विक्रय

 विशेष  दल  के  कहने  पर  नहीं  हुई
 थी  पर  कर  को  घोषणा  तथा  अधिनियम

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  क्रिया

 विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर  जा  रहे  हें  ।  पुनः  faa  मंत्री  (att  Uto  डी०  :

 वर्गीकरण  १४  १९५२  को  लागू  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 हो  गया  था  और  अब  यह  एक  निश्चित  चीज़  श्प्कि  संविधान
 के  अनुच्छेद  २८६  के

 न्झ ह्  इस  समय  ईस्ट  इंडियन  रेलवे  के  जनरल  खंड  (३)  का  अनुसरण  करते  हुए
 मेनेजर  नाम  का  कोई  व्यक्ति  नहीं  इसलिये

 समाज  के  जीवन  के  लिये  आवश्यक

 कलकत्ता  पत्त
 न

 प्रयास  में  इनके  स्थान  पर
 कुछेक  वस्तुओं को  सारभूत  घोषित

 रेलवे  का  एक  प्रतिनिधि होना  चाहिये  ।  यदि  करने
 वाले  विधेयक  को  एक प्रवर

 पुनः वर्गीकरण  को  फिर  से  रद्द  कर  दिया  जाता  समिति  को  जिसके  सदस्य  श्रीमती



 ५९ ५९१  सारभूत  वस्तुएं  २८  मई  १९५२  अथवा  विक्रय पर  कर  को
 घोषणा  तथा  विनियमन )  fara

 बी  डा०  रामसुभग  जिसमें  बिक्री  करों  के  बारे  में  एकरूपता  लान

 श्री  तुलसीदास  आचार  तथा  आवश्यक  वस्तुओं  पर  कर  न  लगने

 श्रीमन् नारायण  श्री  पी०  के  wet  पर  विचार  हुआ  |  परन्तु  इसम  कुछ

 ठ  श्री  बी०  द  मतभेद  होने  के  कारण  अन्त  में  वित्त  मंत्रालय

 ot  गरुमख  सिंह wv  vy
 ने  अप्रैल  १९४९  में  अन्य  राज्यों  से

 कैनेल  बी०  एच०  श्री  एस०  करके  यही  निश्चय  किया  कि  भारत  के

 संविधान  के  प्रारूप  में  केन्द्रीय  नियंत्रण  के  बारे वी०  एल०  श्री  एस०

 वी ०  श्री  जी०  डी०  में  संशोधन किया  संविधान का

 च्छेद  २८६  यही  हे  I  इसी  अनुच्छेद श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 श्री  राजा  राम  गिरधर लाल  दुबे  के  एक  खंड  को  क्रियात्मक  रूप  देन  के  विचार

 श्री  केदार देव  श्री  अरुण  से  यह  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  गया  हैं

 खंड*  १  व  2  के  अनसार  विभिन्न  राज्य चन्द्र  ग्रा  श्री  लीला  घर  मोदी

 श्री  बलवन्त  सिन्हा  श्री
 के  एसे क्रय  विक्रय पर  जो  क्रय  या  विक्रय

 श्री  सारंग धर  भारत  राज्य-क्षेत्र में  आयात  की  गई  अथवा देव  कांत

 श्री  महावीर  श्री  र्म०  बाहर  निर्यात  की  गई  वस्तुओं  के  संबंध  में

 वीणा  डा०  शौकतुल्ला  राज्य  से  बाहर  होता  ह  और  अन्तर्राज्यीय

 शाह  अनसारी  तथा  प्रस्तावक  हों  व्यापार  या  वाणिज्य  के  क्षेत्र  में  होता है

 सौंप  दिया  तथा  इस  समिति

 को  १२  जन  १९५२  तक  अपनी
 कर  नहीं  लगा  सकेंगे  |  परन्तु  इस  अन्तिम

 प्रतिबन्ध के  बारे  में  राष्ट्रपति ने  एक  आदेश

 रिपोर्टे  प्रस्तुत  करन  का  भन देश  द्वारा एसे  करों  को  ३१  १९५१  तक

 दिया  जाये  |
 चलन  देने  की  अनुमति  दे  तिथि  जो  नये

 विक्रय-कर  युद्ध  के  तुरन्त  बाद  से  राज्य  संविधान  के  आरम्भ  होने  से  पुर्व  विधि  द्वारा

 की  आय  का  एक  बड़ा  स्रोत  बनाया  गया  था  लागू  किय  गये  थे  ।  यह  आदेश  ३१

 विकास  संबंधी  बढ़ते  हुए  खच  को  तथा  राजस्व  १९५१  को  समाप्त  हो  गया  जिसके  फलस्वरूप

 में  मद्य  निषेध  से  हुई
 कमी  को

 पूरा  करने  के
 १  अप्रेल  १९५१  से  अनुच्छेद  २८६  के  खंड

 विचार  से  ही  इस  कर  का  आश्रय  लिया  गया  १  व  २  पुरी  तरह  लाग  होने  भारत

 था  ।  आरम्भ  में  यह  कर  राज्यों  में  फुटकर  सरकार  को  इस  संबंध  में  कई  अभ्यावेदन

 बिक्री  तथा  उपभोक्ताओं  तक  ही  सीमित  था  ।  प्राप्त  हुए  कि  राज्य  सरकारें  संविधान  के

 परन्तु  बाद  में  राज्यों  ने  इसे  अंतरराज्यीय  उपबन्धों  के  विरुद्ध  बिक्री  कर  लगा  रही

 व्यापार  तथा  आयात  व  निर्यात  की  वस्तुओं  अनुच्छेद  २८६  की  सही  व्याख्या  दिये  जाने

 पर  तथा  महत्वपूर्ण  औद्योगिक  कच्चे  माल  के  बारे  में
 भी

 कई  प्राप्त  हुई  थीं  ।

 जैसे  इस्पात  आदि  पर  हमने  कान  नी  राय  प्राप्त  करके  राज्य  सरकारों

 को  उनके  बिक्री  कर  अधिनियमों में  आवश्यक भी  लगाना  आरम्भ  कर  दिया  ।  इसका  फल

 यह  हुआ  कि  अन्य  राज्य  सरकारों  और  संशोधन  करने  का  दिया  ।  हमारी

 केन्द्रीय  सरकार  से  इस  मामले  में  सुचना  के  अनुसार  अधिकांश  राज्य  सरकारों

 झगड़े  उठने  लगे  |  अतः  यह  स्वाभाविक था
 ने

 ऐसा  कर  लिया  है  यद्यपि कुछ  शिकायतें

 कि  इस  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न  अब  भी  आ  रही  हें  ।

 किया  जाये  और  इसके  लिये  अवटबर  १९४८  इस  विधान  का  मुख्य  उद्देश्य  राज्यों  द्वारा

 वित्त  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  हुआ  महत्वपूर्ण  औद्योगिक  कच्चा  जैसे



 ५९३  सारभूत  वस्तुएं  २८  मई  १९५२.  क्रय  अथवा  विक्रय  पर  कर  की  ५९

 घोष णा  तथा  विनियमन )  विधेयक

 सी०  डी०  देशमुख  घाटे  का  अनुमान  लगभग  ५  से  १०  प्रतिशत

 इस्पात  आदि  पर  तथा  लगाया  गया  है  जो  विभिन्न  राज्यों  में  भिन्न

 अनाज  और  मोटा  कपड़ा  जेसी  आवश्यक
 भिन्न  में  यहां  यह  भी  बताना  आवश्यक

 वस्तुओं  पर  कर  लगाये  जाने  से  रोकना  है  ।  समझता  हूं  कि  इस  विधान  का  करारोपण

 वेतनमान  परिस्थितियों में  यह  कदम  उठाना  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ।  विधि  मंत्रालय के

 और  भी  आवश्यक  हो  गया  है  ।  भारत  सरकार  परामशं  के  अनुसार  अनुच्छेद  २८६३)
 के  एक  निश्चय  के  अनुसार  हमने  जनवरी

 वस्तुओं  पर  तब  ही  लागू  होगा  जब
 कि

 संसद
 १९५०  में  मनुष्य  जीवन  के  लिये  आवश्यक  विधि  द्वारा  कुछ  वस्तुओं  को  सारभूत  घोषित

 वस्तुओं  की  सूची  तेयार  की  थी  ।  इस  पर  कर  देगी
 |  एक  बात  और

 वह  यह  है  कि

 विचार  करने  में  डेढ़  ay  निकल  गया  ।  हमने
 जब  पहले  से  चला

 आ
 रहा  राज्य  का  कोई

 इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  किया
 कि

 विभिन्न  अधिनियम  वापस  लेने

 विचारधाराओं के  व्यक्तियों  और  पक्षों  की
 अथवा  कर  की  दर  बढ़ाने  का  अधिकार देता

 राय  का  इसमें  ध्यान  रखा  |  मई  १९५१
 हो  तो  संसद्  का  यह  प्रस्तावित  अधिनियम

 में  प्रस्तावों का  अन्तिम  रूप  से  अनुमोदन  किया
 उस  अधिकार  पर  प्रभाव  नहीं  डालेगा  |

 गया
 और

 जून  १९५१  में  सारभूत  वस्तुएं  इस  परामर्श  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  ada

 अथवा  विक्रय  पर  कर  की  घोषणा  तथा
 विधेयक  को  इस  तरह  बनाया  गया  है  कि

 विनियमन  )  विधेयक  १९५१  संसद्  में
 अधिनियम  होने  पर  यह  उन्हीं  वस्तुओं  पर

 स्थापित  गया  अन्य  आवश्यक

 वैधानिक  कार्यों  के  कारण  ag  विधेयक

 लागू  होगा  जिन्हें  नये  करारोपण  अथवा

 कर  की  दर  बढ़ाने  के  बारे  में  सारभूत  समझा

 जल्दी  नहीं  जा  सका ।  १६  मई
 गया  हो  ।  दूसरे  शब्दों  में  aaa  विधेयक  के

 १९५२  को  यह  फिर  से  पुरःस्थापित  हुआ
 अधिनियम  होने  से  gt  राज्य  जो  बिक्री  कर

 और  अब  यह  सदन  के  विचाराधीन है  ।
 लगा  रहे  थे  उसे  उन्हें  लगाय  रखने  का  अधिकार

 विधेयक का  उदेश्य  सारभूत  वस्तुओं
 अर्थात्  उन्हें  बिक्री  कर  से  होने  वाली

 पर  अनुचित  रूप  से  कर  लगाये  जाने  को  अपनी  आय  में  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।

 रोकना  और  करारोपण में  एकरूपता  लाना

 इस  विधेयक  के  अधिनियम  हो  जाने  पर  सुची  से  पता  लगेगा  कि  ऐसी  बहुत सी

 विभिन्न  राज्यों  में  कुछ  एकरूपता  लाई  जा  वस्तुएं हैं  जो  कुछ  लोगों  के  अनुसार  सारभूत

 सकेगी  क्योंकि  इससे  आवश्यक  वस्तुओं  पर  हें  और  जिन्हें  इस  सुची  में  स्थान  मिलना

 अनुचित  रूप  से  कर  नहीं  लगाया  जा  सकेगा
 |  चाहिये

 ।
 एकरूपता  के  बारे  में  विमुवित  की  कुछ

 सीमायें  निश्चित  हैं  जो  विभिन्न  राज्यों  में
 यदि इस  सूची  में  अधिक  वस्तुएं  रख

 दी  जाती

 हैं तो  विभिन्न  राज्यों  में  वस्तुओं के  करारोपण  भिन्न  भिन्न  हें  ।  उन  राज्यों  में  जहां  एक  ही

 में  असमानता  रही  चली  इस  सूची  वस्तु पर  कई  जगह  कर  लगाया जाता  है

 के  तैयार  करने  में  हमने  यह
 भी

 ध्यान  रखा  यह  सीमा  अधिक  रखी गई  है  और  जहां एक

 है  कि  वस्तुओं की  संख्या  बढ़ाने से  राज्य  वस्तु  पर  एक  ही  जगह  कर  लगया  जाता

 सरकारों  के  राजस्व  पर  अधिक  प्रतिकूल  प्रभाव  है  वहां  कुछ  कमी  ।  विभिन्न  राज्यों  में  बिक्री

 न  पड़े  कर  का  ढांचा  विभिन्न  है  जो  वहां  की

 खंड  एक  व  दो  के  aia  दिये  गये  स्थितियों  पर  निसार  करता  चूंकि  समस्त

 प्रबन्धको ंसे  विभिन्न  राज्यों  को  पहले  ही  घाटा  राज्यों  में  बिक्री  कर  को  प्रभा विकृत करने  में

 हो  रहा है
 ।  लगभग  ४५  करोड़  रुपये  पर  कर  की  विमुक्ति  सीमाओं  आदि  की
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 पर  गोली  चलाया  जाना विक्रम  पर  कर  की
 घोषणा

 तथा  विनियमन )
 विधेयक

 संबंधी  प्रश्न  पर  रूप  से  विचार  किया
 फिर  से  व्यवस्था  करनी  और  यह  एक

 जा  सकेगा

 बड़ा  जटिल  कायें  है--इसलिये  ag  वांछनीय  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 नहीं  हें  कि  बिक्री  कर  के  प्रभावी करण अथवा  किया  गया  |

 एकरूपता  पर  आवश्यकता  से  अधिक  जोर  oe  es  ee

 डाला  जायें  ।
 गोरखपुर

 में  रेलवे  कर्मचारियों

 संविधान  की  दृष्टि  से  केन्द्र  द्वारा  यह
 पर  गोली  चलाया  जाना

 कर  केवल  अनुच्छेद  २४९  के  अधीन  राज्य

 अध्यक्ष  महोदय :  अब  आध  घंटे  तक
 परिषद् के  संकल्प  पर  अनुच्छेद

 सदन  गोरखपुर  में  रेलवे  कर्म  चारियों  पर  गोली
 ३५  आपात  अथवा  संकटकालीन

 के  अन्तर्गत लिया  जा  सकता  है  परन्तु
 चलायें  जाने  वाली  घटना  पर  चर्चा  करेगा  |

 करण  अथवा  एकरूपता जैसे  कार्यों  के  लिये  इस  श्री  ए०  के०  गोपालन  :

 कर  को  लेने  के  संबंध  में  राज्य  सरकारों की  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।  मेरे  पास

 सहमति  चाहिये  जो  मेरे  विचार  से  नहीं  दो  प्रार्थनापत्रों  की  प्रतिलिपियां  जिनहें

 मिल  सकेगी  क्योंकि  राज्य  सरकारों  के  पास  प्रधान  मंत्री  तथा  रेल  मंत्रो  महोदय  को

 अपने  राजस्व में  वृद्धि  करने  का  यही  तो  एक  इस  घटना  के  बारे  में  भेजा  गया  था  ।  इन

 महत्वपूर्ण साधन  हैं  |  रिपोर्टों  के  घटना  इस  प्रकार  थी  :

 अब  एक  set  है  ।  क्या  हम  वेज्ञानिकन  "२३  अप्रैल  १९५२  को  कुछ

 का  सहारा  नहीं  ले  सकते  जो  जैसा  कि  सब  मानते
 शांतिमय  प्रदर्शनकारी  सी०  ओ०  पी ०

 हैं  देश  के  हित  में  होगा  और  आधिक  दृष्टि  एस०  से  क्लेयर  तथा  रेट्स  शाखाओं

 से  भी  लाभप्रद होगा
 ?  परन्तु इसका  उत्तर

 तथा  दर  के  दूसरी

 यह  है  कि  हम  तो  राज्य  सरकारों  को  केवल  जगह  ले  जाये  जाने  तथा  अस्थायी

 समझा  कर  ही  ऐसा  करने  के  fort कह  कर्मचारियों  को  स्थायी  करने  के  बारे

 सकते  राज्य  सरकारों  से  हम  कर  की  दरों  में  मिलने  आयें  |
 सी

 ०  ओ०  पी०  एस०

 में  एकरूपता  विमुक्ति  सीमा  निश्चित  नें  उन्हें  अपना  प्रतिनिधि भेजने  को

 करने  और  करारोपण  के  तरीके  आदि  के  बारे  परन्तु  जब  यह  उनसे

 में  केवल  कह  ही  सकते  अब  इस  एकरूपता  मिलने  गये  तो  सी०  Alo  पी०  एस०

 के  चिन्ह  दिखाई  देने  लगे  ह  जैसे  ने  और  बाद  में  जी०  एम०  ने  भी

 वस्तुओं  के  बारे  में  ।  हम  उचित  समय  पर  इन  लोगों  को  कार्यालय  से  धक्के  और

 वैज्ञानिक  के  yar  पर  विचार  करने  के  लिये  गालियां  देकर  बाहर  निकाल  दिया  ।

 विभिन्न  राज्यों  के  वित्त  मंत्रियों  का  एक  इसके  बाद  ज़िलाधीदा  को  बुला  लिया

 सम्मेलन  बुलाने  का  बिचार  कर  रहे  हैं  ।  गया  और  उसनें  प्रदर्शनकारियों  से

 हम  यह  जानते  हें  कि  इस  नीति  में  किसी  प्रकार  बाहर  जानें  को  कहा  ।  प्रदर्शनकारी

 के  संशोधन  होने  से  राज्यों  के  वित्तीय  संसाधनों  उनके  कहने  पर  वापस  जाने

 के  सारे  क्षेत्र  पर  फिर  से  विचार  करना  होगा  ।  परन्तु  )  ने  १०  व्यक्तियों

 इस  समय  तो  इस  क्षेत्र  पर  वित्त  आयोग  की  को  गिरफ़्तार  कर  लिया  ।  यह  टी
 ०

 सिफारिशों
 से

 प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  है  ।  एम०  जी०  एस०

 वित्त  आयोग  की  सिफारिशें  प्राप्त  होने  के  मैनेजर  )
 और  जिलाधीश

 बाद  ही  भारत  में  बिक्री  करों  के  वैज्ञानिक  की  ऐसी  कार्यवाही  थी  जिससे  लोगों  में
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 चलाया  जाना

 ए०  के  इसलिये  अनुमति
 दी  है  कि  यह  एक

 उच्च

 रेलवे  अधिकारी  से  संबंधित  मामला  है  | रोष  भर  गया  ।  परन्तु

 कारी  वापस  चले  गये  ।  दूसरे  चूंकि  झगड़ा  इसी  अधिकारी  के  कथित

 दिन  २४  १९५२
 को  जब

 बर्ताव  से  हुआ  इसलिये  में  इस  पर  बहस  की

 कलक  एक  प्रदर्शनकारी  शुंड  बनाकर  अनुमति  दे  रहा हूं
 ।  जहां  तक  एवं

 लोको  वर्कशाप  के  दरवाज़े  से  होकर
 व्यवस्था  तथा  जिलाधीश  व  पुलिस  के  व्यवहार

 जी०  एम०  के  कार्यालय की  ओर
 का  यह  मामला  उत्तर  प्रदेश  की

 जाने  wt  तो  उन्हें  पुलिस
 व  विधान  सभा  में  उठाया  जा  सकता  यहां

 जिलाधीश  द्वारा  रोका  गया  और  नहीं  |

 उन  में  से  ६१  व्यक्तियों  को  बिना  श्री  पु  क्०  गोपालन  में  गोली

 चेतावनी  के  गिरफ्तार  कर  लिया  चलाने  या  पुलिस  और  जिलाधीश  के  व्यवहार

 गया  |  उन्हें  बुरी  तरह  घसीट  कर  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।
 में

 लारी  में  बन्द  कर  दिया  गया  था  |  तो  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जनरल  मैनेजर

 २५  १९५२  को  जब  ही  इस  घटना  के  लिये  उत्तरदायी  है  ।  जब

 प्रदर्शनकारी  पुरी  शांति  के  साथ  टी'०  इतने  सारे  लोग  उनसे  किसी  बात  के  लिपे

 एम०  मैनेजर )  के  कार्यालय  मिलने  आये  थे  तो  उसने  बिना  कारण  ही

 जिलाधीश  और  पुलिस  को  बुलाकर  लोगों

 पर  बहुत  ज़ोर  का  लाठी  चाज  किया  को  गिरफ़्तार  करवाया  ।  उसे  चाहिये  था  कि

 और  उन  पर  गोली  भी  चलाई  गई  लोगों  की  बातें  सुनता  परन्तु  उसने  ऐसा  न

 जिसके  फलस्वरूप  २  व्यतीत  मारे  करके  २३  ता०  से  २५  तक  तीनों  दिन  पुलिस

 गये  तो  वहीं  और  दूसरा  की  सहायता  बुलाई  और  इस  घटना  के  लिए

 अस्पताल में  )  और  १७  घायल  हुए  ।  वह  ही  ज़िम्मेदार  है  ।

 इन  मृत  व्यक्तियों की  लाशों  को  उनके  जब  कभी  इस  प्रकार  की  गोली  चलने

 को  नहीं  दिया  यद्यपि
 की  घटना  हो  और  उसमें  केन्द्रीय  सरकार  के

 इन्होंने  इसके  लिये
 उनसे  कहा  था  ।

 किसी  अधिकारी  की  ज़िम्मेदारी  का  प्रश्न  हो

 इस  बात  का  सबूत  कि  यह  गोलों
 तो  इस  सदन  का  और  मंत्री  महोदय  का  कत्तव्य

 जान  बूझकर  चलाई  गई  थी  यह  है  कि
 हैं  कि  वह  इस  घटना  के  कारणों  का  पता

 जिलाधीश  ने  कांग्रेसी  संसद्  सदस्य
 लगायें  और  यह  देखें  कि  अधिकारियों  तथा

 श्री  सिहासन  सिंह  से  गोला  चलायें
 मुत  व्यक्तियों  की  ओर  से  जो  बातें  कही  गई

 जानें  से  पूर्वे  यह  कहा  था
 कि  इस  मामले

 हैं  वहू  कहां  तक  ठोक  हैं  ।  इस  घटना  विशेष
 में  वह  लड़कर  ही  फ़ैसला  करता

 भें  दो  आदमी  मारे  गये  थे  ।  सरकार

 चाहते  हैं  और  इसके  नतीजे  भुगतने  का  और  माननीय  मंत्री  का  यह

 के  लिये  वह  भली  भांति
 तेयार

 कत्तव्य  है  कि  मामले  को  जांच

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  एक  बात  बताना  करवायें  और  देखें  कि  कौन  दोषी  हैं  ।  में

 पूछता  हूं  कि
 जनरल  मैनेजर  ने  पुलिस  किस  लिये

 चाहता  हूं  ।  जहां  तक  पुलिस  व  ज़िलाधीश

 के  व्यवहार  का  यह  मामला  उत्तर  बुलवाई  जिस  के  कारण  कि  यह  सारा

 प्रदेश  सरकार  से  संबंध  रखता  है  और  इस  पर  झगड़ा  हुआ
 ?  यदि  इस  प्रकार  की  घटनाओं  के

 हम  बहस  नहीं  कर  सकते  ।  में  ने  इस  प्रश्न  को  लिये  जांच  का  आदेश  न  दिया  जायेगा  तो
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 हर  एक  जनरल  मैनेजर  या  अधिकारी  गुृहकायं तथा तथा
 राज्य  मंत्री

 मेरे  विचार  से  यह  बहस  ग़लत
 की

 जा  रही पुलिस  बुला  कर  गोली  चलवाने  लगेगा  |

 क्या  जनरल  मैनेजर  का  यह  कत्तव्य  नहीं  था  शिकायत  वास्तव  में  २५  अप्रैल  की  घटना

 कि  वह  लोगों
 की

 बात  सुने
 ?  यदि  वहू  के  बारे  में  हैं  जिसका  जनरल  मैनेजर  से  कोई

 समझते  थे  कि  स्थिति  खराब  हो  रही  है  संबंध  नहीं  है  ।  यह  मामला  ज़िलाधीश  तथा

 तो  उन्हें  रेलवे  मंत्री  से  अनुदेश  लेने  चाहिये  थे  ।  पुलिस  सुपरिंटेंडेंट  से  संबंधित  है  क्योंकि

 प्रार्थनापत्र  में  यह  साक  लिखा  है  कि  जनरल  यहीं  अधिकारी  शांति  एवं  व्यवस्था  के  लिये

 मैनेजर  जिलाधीश  के  संबंधी  थे  इसीलिये  उत्तरदायी  हें  ।

 उन्होंने  जिलाधीश  को
 बुलाया

 था  जिससे  जहां  तक  जनरल  मेनेजर  का  प्रश्न

 कि  सारी  गड़बड़ी  हुई  ।  जनरल  मैनेजर  की  उनका  तो  केवल  २३  अप्रैल  कौ  घटना  से

 कार्यवाही  बिल्कुल  ग़लत  थी  ।  संबंध  है  ।  समय  बचाने  के  में  सदन  के

 सामने  श्री  हिफ़ाज़त  हुसेन  की  रिपोर्टे  के  कुछ
 कहा  गया  है  कि  जनरल  मैनेजर  ने

 मत  व्यक्तियों  की  अन्तिम  बातों  को  नोट
 भाग  प्रस्तुत  करूंगा  ।  श्री  हिफाजत  हुसैन

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  में  कमिश्नर  के  पद  पर
 भी  नहीं  किया  और  जब  घायल  व्यक्तियों  को

 अस्पताल  भेजा  गया  तो  जनरल  मेनेजर  ने
 और  एक  बहुत  वरिष्ट  अधिकारी हैं

 और  उन्होंने  इस  संबंध  में  निष्पक्ष  रूप  प्रे  जांच
 इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  उनका  इलाज

 पड़ताल  की  है  ।
 न  किया  जाये  ।  मृत  व्यक्तियों  के  शवों  को

 श्री  हिफ़ाज़त  हुसैन  की  रिपोर्ट  के  पैरा
 उनके  संबंधियों  को  नहीं  सौंपा  गया  क्योंकि

 जनरल  मैनेजर  सारी  घटना  को  छिपाना
 ९  के

 रेलवे  कर्मचारी  कई चाहता था

 दिन  से  आन्दोलन  तथा  बड़े  शोरगुल  के

 हम  यह  चाहते  हें  कि  सारी  घटना  साथ  प्रदर्शन  कर  रहे  थे  ।  हाल  ओ  ०

 कीਂ  एक  खली  और  निष्पक्ष  न्यायिक  जांच  टी  ०रेलवे  कर्मचारी  संघ  के  कुछ  सदस्यों

 की  जाये  जिससे  आगे  चल  कर  ऐसी  बातें  न
 तथा  अस्थायी  क्लर्कों  ने  रेलवे  सेवा

 जब  लोग  अपनी  शिकायतें  या  बातें  किसी
 आयोग के  समक्ष  जाने  से  बचने  के  लिये

 अधिकारी  से  कहने  जायें  तो  उसका  जबाव
 आन्दोलन  आरम्भ  किया  था  ।  आयोग  ने

 गोलियों  और  लाठियों  से  नहीं  दिया  जाना
 जब  १८  अप्रैल  को  अपना  कार्य  आरम्भ

 चाहिये  ।  यदि  अधिकारी  और  कुछ  नहीं  किया  तो  इन  लोगों  ने  बहुत  जोर  शोर
 कर  सकते  तो  कम  से  कम  लोगों  की  बातों  से  प्र  दिन  किया  और  अभ्यर्थियों  को
 को  तो  शांतिपूर्वक  सुन  सकते  हैं  |

 जबरदस्ती  आयोग  के  समक्ष  जानें  से

 अध्यक्ष  महोदय  :  इससे  पहिले  कि
 रोका  जिसके  फलस्वरूप  २३  अप्रैल  तक

 आयोग  के  समक्ष  आने  वाले  अभ्यर्थियों

 माननीय  सदस्य  पूछें  यह  अच्छा  होगा

 कि  माननीय '  मंत्री  अपनी  ओर  के  सारे  तथ्य
 की  संख्या  ५०  प्रति दिन  से  कम  होते

 होते  ३  और  ११  के  बीच  में  रह  गई  ह
 सदन  के  समक्ष रखें  ।

 २३  अप्रेल  की  शाम  को  साढ़े  पांच  बजे

 नियमों  के  वह  हीं  सदस्य  seq  के  लगभग  उन  के  कार्यालय  के  सामने  बहुत

 पूछ  सकेंगे  जिन्होंने  इस  चर्चा  में  भाग  लेने  से  प्रदर्शनकारी  इकट्ठे  हुए  और  उन्होंने

 की  पुर्व  सुचना  दे  रखी  हैं  ।  उनसे  बाहर  आने  को  कहा  उनसे  असफ़ल
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 [ste  सहमत  हैं  कि  उस  समय  भीड़  के  क्रोध  को

 बातचीत  होने  के  बाद  और  यह  देखकर  कि  तथा  अन्य  गड़बड़  को  रोकने  के  लिये  उन

 प्रदर्शनकारी  अपने  नारे  बराबर  लगाये  जा  के  पास  गोली  चलाने  के  अलावा  कोई

 रहे  जनरल  मैनेजर  ने  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट  और  रास्ता  नहीं  था  ।  आगे  चलकर  कमिश्नर

 तथा  पुलिस  सुपरिंटेंडेंट  से  स्थिति  संभालने
 नें  कहा  कि  में  इस  नतीजे  पर  पहुंचता  हूं  कि

 के  लिये  कहा  ।  इस  पर  इन  लोगों  ने  वहां
 जिला  मजिस्ट्रेट  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  का

 आकर  भीड़  को  हटाया  ।  स्थिति  को  देख
 aren  बिल्कुल  ठीक  सनौर  उचित  था

 :  हमारा

 उन्होंने  वहां  धारा  १४४  लागू  कर  दी  ।
 इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  क्योंकि  यह  राज्य

 २४  तारीख  को  इस  आदेश  की  अवहेलना  सरकार  का  विषय है  ।  जहां तक  जनरल
 करके  एक  लम्बा  जलूस  निकाला  गया  और

 मैनेजर  का  है  उनका  सम्बन्ध २३
 उस  ने  काम  में  बाधा  डालने  का  प्रयत्न  किया

 की  घटना से  है  |  यह  एक  विचित्र  सुभाव
 फलस्वरूप  जिलाधीश  ने  कुछ

 गिरफ्तारियां  कीं  ।
 है  कि  जब  जनरल  मेनेजर  यह  देखें  कि  यह

 wera के  ws  से  मामला  तय  न
 २५  को  हज़ारों  लोग  इकट्ठे  हुए  कर  सकें  और  स्वयं  खतरे  में  हों  तो  उन्हें

 और  उन्होंने  पहले  तो  इन् जन  शेड  और  फिर
 चुपचाप  अपने  कार्यालय में

 जाकर  रेलवे

 पूर्वी  केबिन  पर  कब्ज़ा  करना  परन्तु  मंत्रालय या  रेलवे  बोड़  को  सूचना  देकर

 दोनों  स्थानों  पर  पुलिस  पहिले  से  घेरा  डाल
 ठीक  तरीक़ा उनसे  आदेश  लेना  चाहिये  |

 चुकी  थी  ।  इसके  बाद  इन  लोगों  ने  ई  टें  फेंकनी
 यह  है  कि  उन्हें  जिला  मजिस्ट्रेट  को  सूचना

 आरम्भ  कीं  इसे  देखकर  जिलाधीश  ने  पहले
 देनी  चाहिये  art  उनसे  व्यवस्था  करवानी

 लाठी  चाज  का  और  फिर  गोली  चलाने  का
 चाहिये  |  भ्राखिर  यह  रेलवे  की  सम्पत्ति

 आदेश  जिससे  कुछ  लोग  घायल  हुए  ।
 अर  यातायात  का  मामला  र  गोरख पुर

 यह  अभियोग  लगाया  गया  है  कि  घायल
 एक  बहुत  बड़ा  रेलवे  कार्यालय  है  ।  मत

 व्यक्तियों  की  कोई  चिता  नहीं  की  गई  ।
 मेरा  निवेदन  हे  कि  यह  जो  प्रश्न  उठाया

 कमिश्नर  के  गोली  चलाने  के  बाद

 गया  हैं
 उस

 में  कोई  विशेष
 बात  नहीं है

 ।

 डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट  और  पुलिस  सुपरिटेंडेंट

 घायलों  को  उठाने  के  विचार  से  उस  स्थान  ज़िला  मजिस्ट्रेट ने  गोली  चलाने
 का

 पर  गये  थे  ।  परन्तु  इन  लोगों  को  उनके  साथी
 आदेश  दिया,था  परन्तु  जब  उन्होंने  देखा

 गये  थे  |  कि  स्वयं  उन  पर  हमला  किया  जाने  वाला पहले  उठाकर  ले

 यह  बात  जनरल  मेनेजर  के  वक्तव्य  से  मिलती  है  तो  उन्होंने  अपने  रिवालवर से
 गोली  चलाई

 परन्तु  वहू  निशाना  चूक  गये
 | है  कि  दस  बजे  के  लगभग  यानी  गोली  चलने

 के  आम  घंटे  के  अन्दर  गोरखपुर के
 ज़िला

 चिकित्सा  अधिकारी  मैडीकल
 श्री  बुलाया धन

 :  व  मावे लिक्का रा

 :  इस  शिकायत

 ने  उन्हें  फ़ोन  किया  था  कि  १६

 व्यक्तियों को  अस्पताल  में  भर्ती  fear  गया  के  बारे  में  मंत्री  महोदय  का  क्या  कहना  है

 कि  मरते  समय  उस  व्यक्ति  की  बात  को

 उन्हें  अनुदेश  दिये  गये  कि  इन  घायलों  का
 नोट  नहीं  किया  गया  प्रौढ़  उसके  मृत  शरीर

 ate  तरह  से  इलाज  किया  जाय  ।  इन  में

 सौदे  व्यक्ति  मर  शेष  सब  अच्छे  हो  गये  ।  को  सम्बन्धियों को  नहीं  सौंपा  गया  ?

 अन्त  में  कमिश्नर  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  डा०  काटजू  मन  इस  बारे  म

 कि  वे
 डी०

 एम०  के  इस  वक्तव्य  से  निश्चित  रूप से  पता  नहीं  मृत  शरीर
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 दे  दिये  जाते  हैं  ।
 परन्तु

 यह  डा०  काट ज  वास्तव में  यह  रिपोर्ट

 जनरल  मैनेजर  की  ग़लती  नहीं  है  ।
 राज्य  सरकार  की  सम्पत्ति  च्  यदि

 में  एक  बात  श्र  कह  दं  कहा  गया  सदन  की  ऐसी  इच्छा  हू  तो  में  इसे  पटल  पर

 है  कि  जिला  मजिस्ट्रेट  ake  जनरल  मेनेजर
 अवश्य  रखूंगा  |

 सम्बन्धी हैं  ।  यह  बात  बिल्कुल ग़लत

 @  ।
 जिला  मजिस्ट्रेट श्री  सी०

 डी०
 एल०  दुबे  अध्यक्ष  महोदय  अ्राघ  घन्टा  FAIS

 भाई  Vo  एस०  जनरल
 हो  गया है ती  जी०  पांडे ह  ।  दोनों  में  कोई  सम्बन्ध

 है

 द्  Fo  गोपालन  :  क्या  माननीय
 इस के  way  को  बठक

 दत  it  ,  र९  मई  १९५२  के  सबा  आठ
 मन्त्री  कमिश्नर  की  रिपोर्टे  को  सदन  पटल

 पर  रखन ेकी  कृपा  गि कपा  करेंग  ?  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हो  गई  ।
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